
За недостро ен
ное поведение
В Подмосковье решили 
бороться с неоформленной 
недвижимостью

Владельцам участков с неза
регистрированными строения
ми на них могут установить впя
теро больший налог на землю. 
О разработке соответствующе
го законопроекта заявили в под
московном правительстве. Так 
чиновники хотят заставить офор
мить строения собственников, 
не делающих это сознательно. 
В Подмосковье насчитывается 
до 2,6 млн незарегистрирован
ных построек. В Госдуме под
держивают инициативу, говоря, 
что она затронет и владельцев 
дач. При этом готовность стро
ений могут определять при под
ключении к ним электричества 
и  отопления.

О разработке законопроекта, уста
навливающего повышенный налог 
для владельцев земельных участков 
с неоформленными строениями, 
рассказал зампред правительства 
Подмосковья Александр Чупраков. 
«Мы добиваемся внесения измене
ний в Налоговый кодекс, где стои
мость выявленных объектов недви
жимости будет определяться как ка
дастровая стоимость участка, на ко
тором они расположены, умножен
ная на определенный коэффици
ент»,— сказал чиновник, добавив, 
что речь может идти о пятикратном 
налоге на землю. Господин Чупра
ков уточнил, что подобные меры по
могут за два года дополнительно со
брать 1,8 млрд руб. налогов с собст
венников, сознательно не оформля
ющих документы на недвижимость.

По словам гендиректора БТИ Мо
сковской области Владислава Му
рашова, в Подмосковье уже выяв
лено 3 тыс. незарегистрированных 
 объектов.
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Пенсии в свободном обращении
Группа НПФ Бориса Минца выходит на биржу

На российском рынке ско
ро состоится первое пу
бличное размещение ак
ций негосударственных 
пенсионных фондов. Фи
нансовая группа «Буду
щее», объединяющая 
НПФ Бориса Минца, на 
следующей неделе от
крывает книгу заявок на 
приобретение своих ак
ций. Несмотря на опти
мизм представителей 
группы, участники рын
ка осторожно оценивают 
размещение, особенно 
на фоне невнятных пер
спектив развития пенси
онного бизнеса. По их 
мнению, наверняка при
дется не только разме
щать акции с дисконтом, 
но и привлекать близкие 
к группе строительные 
и финансовые компании.

Об IPO на Московской 
бирже 

”
Ъ“ вчера сообщил 

гендиректор ФГ «Будущее» 
Марина Руднева. «Это пер
вый опыт рыночного раз
мещения акций представи
телей пенсионного бизне
са. Уверены, что момент вы
бран более чем удачно»,— го
ворит госпожа Руднева. Ор
ганизаторами размещения 
выступают «ВТБКапитал» 
и «Атон». Группа рассчитыва
ет реализовать до 20% своих 
акций, книга заявок будет от
крыта 20–21 октября, закро
ется — в конце октября — на
чале ноября.

• ПАО «Финансовая груп-
па 

”
Будущее“» в апреле 2016 

года было преобразовано из 
ООО «Рувер», основанного 
в апреле 1998 года. В насто-
ящее время ПАО является 
единственным владельцем 
пенсионных фондов «Буду-
щее», «Уралсиб», «Образова-
ние», «Наше будущее» (быв-
ший «Русский стандарт») 
и 98,86% НПФ «Телеком-Со-
юз». По данным ЦБ, совокуп-
ные активы фондов на 30 
июня составляли 292 мл-
рд руб., число клиентов пре-
вышает 4,5 млн человек. 
Уставный капитал ПАО 
разделен на 49,17 млн обык-
новенных акций. У компа-
нии два акционера, крупней-
шим из которых (99,9955%) 
выступает кипрская ком-
пания Rencetlo Investments 
Limited. Контролирующим 
лицом этой компании явля-
ется Борис Минц, владелец 
O1 Group Limited.
«Мы рассчитываем, что по

купателями акций ФГ 
”
Буду

щее“ выступят как физиче
ские лица, так и институци

ональные инвесторы, бан
ки. Покупателями могут вы
ступить и пенсионные фон
ды, работающие с резерва
ми»,— отметил член совета 
директоров ФГ Игорь Минц. 
Другие параметры размеще
ния будут определены в хо
де премаркетинга и book 
building. Как подчеркнул го
сподин Минц, фонды груп
пы покупать ее бумаги в рам
ках данного размещения не 
будут, при этом все выручен
ные от продажи пакета ак
ций средства будут направле
ны на развитие пенсионного 
бизнеса.

Отметим, что, согласно от
четности НПФ по МСФО, фи
нансовый результат круп
нейшего из пенсионных 
фондов ФГ — НПФ «Будущее» 
в 2015 году был далеко не 
блестящим. Фонд закончил 
год с убытком в 3,7 млрд руб. 
изза необходимости созда
ния резервов под облигации 

Внешпромбанка, у которо
го 21 января была отозвана 
лицензия (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). 

Немногим лучше выглядели 
и его показатели по доходно
сти от размещения пенсион
ных накоплений (–0,04% го
довых по итогам полугодия) 
и резервов (–6,3% годовых). 
Как подчеркивает Марина 
Руднева, по итогам 2016 года 
финансовые результаты ФГ 
будут гораздо лучше. В част
ности, по итогам девяти ме
сяцев доходность от разме
щения пенсионных нако
плений и резервов состави
ла 4% годовых и 2,7% годовых 
соответственно.

Отметим, что планы воз
можного размещения ак
ций на Московской бирже 
накануне также обнародо
вала группа «Сафмар», ко
торая объединяет лизинго
вый, страховой и пенсион
ный бизнесы на базе лизин
говой компании «Европлан» 
(см. 

”
Ъ“ от 6 октября). Одна

ко в случае «Сафмар» разме
щение заявлено как возмож
ный шаг по докапитализа
ции финансовой группы, 
а ориентир размещения по
ка довольно туманен — оно 
может состояться до конца 

года. Таким образом, в IPO ФГ 
«Будущее» предстоит стать 
первопроходцами.

Насколько удачным бу
дет этот опыт — зависит от 
множества факторов, указы
вают эксперты. «Сами по се
бе НПФ не слишком интерес
ны для потенциального по
купателя акций, но финан
совая группа 

”
Будущее“ — 

в орбите O1 Group Бориса 
Минца, ктото будет вклады
ваться под это имя, ктото — 
в расчете на улучшение фи
нансовых результатов НПФ 
и ситуации в девелоперском 
бизнесе»,— считает анали
тик «Алор Брокер» Кирилл 
Яковенко. Как он указывает, 
многое будет зависеть от фи
нансовых результатов НПФ 
по итогам 2016 года.

Однако время для рыноч
ного размещения выбрано 
не слишком удачно, отмеча
ет руководитель отдела роз
ничных продаж «СолидМе
неджмент» Сергей Звениго
родский. «Ожидания рынка 
по НПФ сейчас очень осто
рожные, учитывая туман
ное будущее регулирова
ния пенсионной сферы, по
этому покупателями могут 
стать другие группы НПФ 

и связанные с ними строи
тельные и финансовые ком
пании, но дисконт будет 
большим»,— считает госпо
дин Звенигородский. По его 
оценке, капитализация ФГ 
«Будущее» вряд ли превы
сит 15% от активов. Такой же 
ориентир капитализации 
указывает и директор груп
пы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Юрий Но
гин. «При размещении ак
ций на бирже следует учесть 
дисконт за неконтрольный 
пакет, осложненный ситуа
цией с пенсионным мора
торием. Полагаю, что диапа
зон размещения будет нахо
диться в пределах 6,5–7,5 мл
рд руб.»,— говорит Юрий Но
гин. Как указывает управ
ляющий директор «Экс
перт РА» Павел Митрофанов, 
O1 Group — один из наибо
лее активных покупателей 
на пенсионном рынке, при
чем стоимость покупки фон
дов составляла примерно 
20% от их активов. «Вероят
но, группа рассчитывает по
лучить сопоставимую оцен
ку при IPO. Но на фактиче
скую оценку могут повлиять 
дополнительный дисконт 
к качеству активов, напол

няющих портфель фондов 
группы»,— говорит госпо
дин Митрофанов.

Нынешнее размеще
ние — знаковое событие для 
рынка, отмечают его участ
ники. Как говорит директор 
Национальной лиги управ
ляющих Дмитрий Алексан
дров, агрессивно наращивая 
присутствие на пенсионном 
рынке, финансовые группы 
рассчитывали на поступле
ния средств по ОПС. «Окон
чательная заморозка систе
мы ОПС поставила на этих 
планах крест, а перспекти
вы развития добровольных 
программ пока под вопро
сом. IPO — последний реши
тельный бой по привлече
нию ликвидности, в которой 
фонды остро нуждаются»,— 
говорит Дмитрий Алексан
дров. «Средств для развития 
и постоянной деятельности 
НПФ на фоне ужесточения 
требования регулятора к ка
честву активов и рискменед
жменту требуется все боль
ше. Подобные размещения 
неизбежно состоятся и для 
ряда других групп, это лишь 
вопрос времени»,— считает 
Сергей Звенигородский.

Павел Аксенов

В результате IPO 
финансовой 
группы «Будущее» 
пенсионные активы 
впервые получат 
рыночную оценку   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Спецстрой попал под 
контрольную проверку
Ее итогом может стать  
финальная реорганизация

Как стало известно ”Ъ“, сотруд
ники главного контрольного 
управления президента начали 
проверку деятельности Феде
рального агентства по специаль
ному строительству (Спецстрой). 
Им предстоит выяснить финансо
вое состояние подведомствен
ных ему предприятий и оценить 
эффективность расходования 
бюджетных средств. По словам 
источников ”Ъ“, от результатов 
проверки будет зависеть сущест
вование агентства в его нынеш
нем виде.

О начавшейся проверке 
”
Ъ“ рас

сказали несколько источников 
в военном ведомстве, уточнив, что 
в ней задействованы сотрудники 
главного контрольного управления 
президента. Эту информацию 

”
Ъ“ 

подтвердил и собеседник в Кремле: 
«Аудиторам предстоит оценить эф

фективность расходования агентст
вом бюджетных средств, выделен
ных как в рамках государственно
го оборонного заказа, так и в дру
гих проектах — вроде строитель
ства космодрома Восточный». Он 
уточнил, что причиной для прове
дения проверки стал разгромный 
отчет о деятельности и состоянии 
Спецстроя, который был подготов
лен в прошлом месяце в аппара
те правительства и дошел в итоге 
до Владимира Путина. Раскрывать 
подробности собеседник 

”
Ъ“ отка

зался, сославшись на закрытость 
данных, но подчеркнул, что глава 
государства направил доклад в ап
парат Совбеза РФ, после чего доку
мент оказался у начальника главно
го контрольного управления прези
дента Константина Чуйченко.
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БРИКС становится 
слишком многополярным
Саммит в Гоа выявляет  
проблемы альянса

На индийском курорте Гоа  завтра 
откроется ежегодный саммит 
БРИКС, в котором примут учас
тие лидеры России, Китая, Индии, 
Бразилии и ЮАР. Восьмой форум 
БРИКС, проходящий под предсе
дательством Индии, станет самым 
непростым в его истории. Несмо
тря на задачу создания  «нового 
мирового порядка», БРИКС теря
ет роль противовеса западным 
институтам, превращаясь в объ
единение государств, интересы 
которых расходятся все дальше. 
Внутренние проблемы в Брази
лии и Южной Африке, сближе
ние Индии с Западом и противоре
чия между Пекином и Дели делают 
перспективы БРИКС все более ту
манными. Как стало известно ”Ъ“, 
до последнего момента даже не 
был представлен проект совмест
ной декларации саммита.

«Дус кадам» в действии
Основную задачу БРИКС накануне 
поездки в Индию президент Влади
мир Путин сформулировал в интер
вью МИА «Россия сегодня» и агентству 
IANS. Назвав БРИКС «одним из ключе
вых элементов многополярного ми
ра», господин Путин напомнил, что 
«участники 

”
пятерки“ подтверждают 

приверженность принципам между
народного права, содействуют укре
плению роли ООН», а также «не при
емлют политику силового давления 
и ущемления суверенитета других го
сударств». Открывающийся в субботу 
в Гоа в пятизвездном отеле Taj Exotica 
двухдневный саммит БРИКС прой
дет под девизом «На пути ответствен
ных, всеобъемлющих и коллектив
ных решений» (Building Responsive, 
Inclusive, and Collective Solutions).

мировая политика — с5

07  «Башнефть» слили 
в оперативном порядке 
«Роснефть»  
поглотила компанию  
за один день

07  Энергия мусора 
не дешевеет 
Стоимость  
мусоросжигательных ТЭС 
снизить не удается

07  «Большая четверка» 
не простила СРО 
Лидеры рынка покидают АПР
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Прошедшие вчера в Дели переговоры 
 министров торговли стран БРИКС во мно-
гом анонсировали повестку намеченно-
го на эти выходные очередного саммита 
глав стран этого неформального объеди-
нения. Участники встречи убедились, что 
общих проблем экономической повест-
ки у БРИКС становится все больше — от за-
медления темпов роста до протекциониз-
ма в торговле, но решений при этом пока 
не прибавляется — все основные пере-
говоры стороны по-прежнему проводят 
в двустороннем формате.

В повестке очередного саммита глав стран 
БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, Юж-
ная Африка) — деятельность созданного в 2014 
году Нового банка развития, блок предложе-
ний по поддержке некрупного бизнеса и уве-
личение взаимной торговли (пока оборот меж-
ду БРИКС составляет лишь 5% мирового). Кро-
ме этого, уже в двустороннем формате Влади-
мир Путин проведет встречи с премьер-мини-
стром Индии Нарендрой Моди (в частности, 
ожидается подписание контракта о поставках 
зенитных комплексов), главой КНР Си Цзинь-

пином (как ожидается, он будет приглашен 
посетить РФ в 2017 году) и президентом ЮАР 
Джейкобом Зумой, сообщил помощник прези-
дента Юрий Ушаков (о внешнеполитической 
составляющей саммита читайте на стр. 1).

Накануне в Дели прошли переговоры ми-
нистров торговли стран этого неформального 
блока (российскую делегацию возглавили гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров и замми-
нистра экономики Александр Цыбульский). 
Участники отметили общие проблемы — паде-
ние цен на сырье и риски снижения темпов ро-
ста экономик, а также посетовали на протекци-
онизм в торговле. Однако главная инициати-
ва индийской делегации — создание механиз-
ма для устранения нетарифных ограничений 
(как фитосанитарных, так и технических) — не 
была утверждена, в итоговом коммюнике она 
обозначена как рабочий документ. «Пока это 
совсем сырое соглашение, мы ни под чем не 
подписываемся, сторонам требуется время»,— 
пояснил 

”
Ъ“ ситуацию источник в делегации.

Среди утвержденных же пунктов (они, 
впрочем, не являются обязывающими) значат-
ся поддержка малого и среднего бизнеса, гар-

монизация стандартов (лишь в части их разъ-
яснения), развитие сектора услуг, электрон-
ной торговли, утверждение механизма коопе-
рации в области интеллектуальной собствен-
ности (в основном предполагает обмен инфор-
мацией и сверку позиций). Последние два пун-
кта наряду со стандартизацией особо выделя-
ют в китайской делегации (именно КНР будет 
председательствовать в БРИКС в 2017 году).

Впрочем, пока все основные инициативы — 
как по облегчению торговли (не только с Кита-
ем в рамках экономического соглашения, сей-
час оценивается целесообразность создания зо-
ны свободной торговли между ЕАЭС и Индией), 
так и на уровне бизнес-контрактов — остаются 
в формате двусторонних переговоров. Так, по 
словам Дениса Мантурова, с индийской деле-
гацией обсуждались поставки сельхозтехники, 
инвестиции в добычу полезных ископаемых 
и судостроение (был подписан меморандум с 
ОСК), а также проекты в гражданской авиации 
(сборка вертолетов, возможное совместное про-
изводство Ил-114). Ранее индийский бизнес 
предлагал российским компаниям вложиться 
в развитие портовых мощностей.

На чем сходятся участники БРИКС — так 
это прежде всего на желании ускорить про-
цесс выдачи кредитов Новым банком разви-
тия. В России он пока поучаствовал лишь в од-
ном проекте — строительстве малых ГЭС в Ка-
релии мощностью 50 МВт (кредит на сумму 
$100 млн) совместно с Евразийским банком 
развития. Как ранее отмечал источник 

”
Ъ“ на 

рынке, банк неохотно берется за самостоятель-
ные проекты, так как для этого требуется боль-
ший объем экспертизы.

Анонсированному же ранее увеличению 
расчетов в нацвалютах по-прежнему мешает 
высокая волатильность их курсов и сохране-
ние некоторых капитальных ограничений 
— в частности, в Китае и Индии. Но в пер-
вую очередь для такого перехода необходи-
мы более прочные торговые и инвестицион-
ные связи между странами БРИКС. В послед-
ние годы Россия в основном укрепляла их с 
Китаем и в меньшей степени — с другими 
странами БРИКС, замечает главный эконо-
мист Евразийского банка развития Ярослав 
Лисоволик.

Татьяна Едовина, Дели

БРИКС растет на словах
Участники объединения по-прежнему предпочитают двусторонние переговоры

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 516,1

миллиарда долларов составила предварительная оценка ЦБ размера внешнего долга РФ на 
1 октября 2016 года. По сравнению с началом этого года показатель сократился на $2,4 млрд, или 0,5%. 
Внешний долг сократился в первую очередь благодаря снижению обязательств банков при сохранении 
практически на том же уровне задолженности прочих секторов. Долг государства на фоне новых разме-
щений и активизации нерезидентов на вторичном рынке суверенных заимствований увеличился по срав-
нению с началом года на четверть, составив $38,4 млрд, или 7,4% от всего внешнего долга страны. На ком-
пании при этом приходится 66,8%, а на банки — 23,9% общестрановой внешней задолженности. 400
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БЮДЖЕТНАЯ СИСТЕМА

Регионы протоптали  
дорожку в банки 

По итогам девяти месяцев 2016 года 
средняя стоимость банковских креди-
тов для регионов России снизилась 
на три процентных пункта, достигнув 
в среднем 13% годовых, следует из 
данных ИА Cbonds. За этот период 
субъектам и муниципальным образо-
ваниям выдано более 1,8 тыс. таких 
кредитов на общую сумму 445,6 млрд 
руб. Эта сумма лишь на 1% больше 
показателя трех кварталов 2015 
года. Средний объем одной сделки 
составил 630 млн руб. для субъектов 
и 100 млн руб.— для муниципальных 
образований. Банковские кредиты 
— один из трех видов заимствова-
ний, привлекаемых регионами для 
закрытия дефицита бюджета, кассо-
вых разрывов и рефинансирования 
долгов (есть еще бюджетные кредиты 
и выпуск облигаций). По данным 
Минфина, на 1 сентября в структуре 
госдолга субъектов половину со-
ставляли бюджетные кредиты, банки 
занимали лишь треть этого рынка. 
Для муниципальных образований 

банковские кредиты важнее — 55% 
от общего долга. Высокая доля 
дорогих коммерческих кредитов 
объясняется ограниченностью пред-
ложения почти бесплатных (под 0,1% 
годовых) бюджетных займов. В бюд-
жете 2016 года на них предусмотрено 
лишь 310 млрд руб., что много ниже 
потребности. «В поисках средств 
регионы обращаются к банкам, 
пользуясь системой государственных 
закупок, и получают средства уже 
под рыночные ставки»,— говорит 
директор департамента по работе 
с госсектором Совкомбанка Дмитрий 
Барков. «Выдача бюджетных кредитов 
сопровождается серьезными усло-
виями и ограничениями по уровню 
долга, дефициту бюджета и так 
далее, и есть ряд регионов, которые 
этот путь даже не рассматривают. 
Банковский кредит, хоть и более 
дорогой инструмент, но более 
гибкий»,— отмечает замгендиректора 
ИК РЕГИОН Евгений Литвин. Всего 
за три квартала 2016 года банковское 
финансирование получил 51 регион. 
Лидирует в этом рейтинге заемщиков 
Нижегородская область. По данным 
Cbonds, регион привлек через 
систему госзакупок 23 млрд руб. 
банковских кредитов, включая муни-
ципальные образования области — 
29,2 млрд руб. На втором месте 
Коми — 18,4 млрд руб. Замыкает 
тройку Омская область — 18,1 млрд 
руб. Ключевыми кредиторами для 
регионов стали Сбербанк (274,3 млрд 
руб.) и Совкомбанк (54,6 млрд руб.), 
совместно занявшие 74% рынка. 
Всего же на этом рынке присутствуют 
более 50 банков. 

Вадим Вислогузов

БАНКОВСКОЕ КРЕДИТОВАНИЕ РЕГИОНОВ РФ
ИСТОЧНИК: CBONDS.INFO.
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Ветроэнергетика, до послед-
него времени не пользующа-
яся популярностью у инвес-
торов, может получить новый 
толчок к развитию, следу-
ет из дискуссии на проходя-
щем в Сколково конгрессе. 
«Роснано» объявило о планах 
создания международного 
консорциума и инвестициях 
в сектор, а Российское энер-
гетическое агентство пред-
ставило проект ветропарка 
на востоке страны, ориенти-
рованного на экспорт энер-
гии в Китай. Вместе с тем 
развитию сектора по-преж-
нему мешают жесткие требо-
вания к локализации и пра-
вила расторжения договоров 
о предоставлении мощно-
сти, а также отсутствие круп-
ных инвестиционных потоков 
в сектор.

РФ продолжает отставать от 
мировых трендов развития воз-
обновляемой энергетики (ВИЭ), 
говорили вчера эксперты на 
конгрессе в Сколково. По словам 
председателя совета директоров 
«Реновы» Виктора Вексельберга, 
в Китае в первом полугодии 2016 
года было введено 20 ГВт солнеч-
ных и 9 ГВт ветромощностей, в 
Индии — 5,6 ГВт и 2 ГВт соответ-
ственно, в Германии — 3,8 ГВт и 
2 ГВт. В РФ за последние годы об-
щая установленная мощность 
солнечной энергетики не пре-
вышает 70 МВт, а по ветряной 
мощности «мы почти на нуле». 
Директор департамента госэнер-
гополитики Минэнерго Алексей 
Кулапин объявил цели развития 
сектора для РФ — 1,5ГВт солнеч-
ной и 3ГВт ветровой энергетики 
к 2024 году.

Вчера о планах инвестиций 
в сектор ветроэнергетики объ-
явил глава «Роснано» Анатолий 
Чубайс: в производство, строи-
тельство и эксплуатацию объ-
ектов на основе ветроэнергети-
ки будет вложено 10 млрд руб. 
Для этих целей с рядом между-
народных компаний, работаю-
щих в секторе, ведутся перего-
воры о создании консорциума. 
По мнению господина Чубай-
са, к 2024 году себестоимость 
электроэнергии на основе ве-
тра в РФ сравняется с себесто-
имостью энергии из ископае-
мых источников. Замгендирек-
тора Российского энергетиче-

ского агентства Игорь Кожухов-
ский рассказал о разработанном 
проекте гигантского (50 ГВт) ве-
тропарка, ориентированного 
на экспорт энергии в Китай, по-
строить который имело бы «эко-
номический смысл» на юге Си-
бири или на Сахалине. 

Сакари Оксанен, замгенди-
ректора Международного агент-
ства по развитию возобновля-
емой энергетики (IRENA), зая-
вил на конгрессе, что одним из 
драйверов сектора ВИЭ в РФ мо-
жет стать развитие доступного 
и экономически эффективного 
энергоснабжения изолирован-
ных регионов (более 70% рос-
сийской территории, где прожи-
вают около 10 млн жителей), а 
также потенциал экспорта энер-
гии ВИЭ в Китай и другие стра-
ны Восточной Азии. Планы стро-
ительства ветропарков на изоли-
рованных территориях в РФ на-
шел целесообразными и гене-
ральный секретарь Всемирной 
ветроэнергетической ассоциа-
ции Штефан Гзэнгер, отметив-
ший, что важнейшим фактором 
развития сектора будет являться 
наличие рынка. «Первыми лиде-
рами в развитии ветроэнергети-
ки в мире были Дания, Германия 
и Испания, однако сейчас миро-
вым лидером стал Китай»,— зая-
вил эксперт.

Президент Российской ассо-
циации ветроиндустрии Игорь 
Брызгунов не согласился с тем, 
что основное внимание надо 
уделять развитию ветроэнер-
гетики на удаленных террито-
риях, говоря о том, что на не-
больших ветротурбинах «ры-
нок построить нельзя». По мне-
нию Виктора Вексельберга, ве-
троэнергетику до сих пор сдер-
живает дефицит инвестицион-
ных средств, в том числе между-
народных. Менеджер по РФ Enel 
Spa Карло Палашано Виллама-
нья призвал снизить требова-
ния к локализации для проектов 
в области ветроэнергетики, по-
лучающих господдержку, до 40% 
(на ближайшие два—четыре го-
да) с текущих 65% (действую-
щих с 2016 по 2020 год), а также 
продлить срок просрочки вво-
да станций в коммерческую де-
ятельность, после которого рас-
торгаются договоры на поставку 
мощности (с 12 до 24 месяцев).

Ангелина Давыдова

Ветру  
надуло поддержку
Сектору обещаны  
новые проекты

Госкорпорация «Ростех» предложи-
ла правительству передать ей госза-
каз по обслуживанию Единой инфор-
мационной системы (ЕИС) в сфере 
госзакупок и закупок госкомпаний, 
заявив о готовности создать компа-
нию, которая осуществит в рамках 
государственно-частного партнер-
ства без использования бюджетных 
средств доработку и дальнейшую 
поддержку ЕИС. Инициатива совпа-
дает с предложением Минэкономи-
ки передать ЕИС в концессию.

Глава госкорпорации «Ростех» Сер-
гей Чемезов направил первому вице-
премьеру Игорю Шувалову официаль-
ные предложения по вопросу повыше-
ния эффективности расходования бюд-
жетных средств при проведении госза-
купок. В письме (копия есть у 

”
Ъ“) гла-

ва «Ростеха» заявил о готовности «со-
здать компанию, которая осуществит в 
рамках государственно-частного парт-
нерства (ГЧП) без использования бюд-
жетных средств доработку и дальней-
шую поддержку единой информацион-
ной системы» в сфере закупок. Публич-
ным партнером ГЧП «Ростех» предлага-
ет назначить Федеральное казначейст-
во Минфина, в ведении которого нахо-
дится эксплуатация ЕИС.

• ЕИС с 1 января 2016 года заменила 
портал zakupki.gov.ru, и предполага-
лось, что все госзакупки будут прово-
диться в электронном виде с 1 октября 
2016 года, на настройку системы был 
дан срок до начала 2017 года. Однако ре-
форма второй год буксует, и господин 
Шувалов в сентябре потребовал сроч-
но решить проблему, поручив ФАС, а не 
Минэкономики (см. 

”
Ъ-Онлайн“) прове-

сти консультации в связи с предложе-
нием «Ростеха» создать новую инфор-
мплатформу (см. 

”
Ъ“ от 15 сентября).

В письме «Ростех» предлагает взять 
на себя доработку и обслуживание ЕИС 
и анализ закупок, взамен намерен по-
лучить права на использование дан-
ных ЕИС в коммерческих целях и до-
ход от продажи дополнительных ин-
формуслуг (основные услуги ЕИС по за-
кону предоставляются бесплатно). Про-
ект, по оценке «Ростеха», позволит «оп-
тимизировать госрасходы на закупоч-
ную деятельность не менее чем на 1 тр-
лн руб. ежегодно». Госкорпорация об-
ещает запустить обновленную ЕИС за 
девять месяцев, вывести ее на проект-
ную мощность за два года. Дочерняя 
структура «Ростеха» РТ-ПТ, по словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к госкорпора-

ции, может получить в капитале опера-
тора 15% (других потенциальных участ-
ников он не назвал). Источник 

”
Ъ“ в «Ро-

стехе» говорит, что объем инвестиций 
оценивается «в миллиарды рублей и бу-
дет рассчитан и уточнен только после 
согласования технического задания». 
Обсуждать детали проекта, по его сло-
вам, «преждевременно, так как идет 
процесс консультаций и согласования 
с ведомствами и правительством». От 
официальных комментариев в «Росте-
хе» отказались.

Письмо «Ростеха» аппарат прави-
тельства на прошлой неделе направил 
на рассмотрение в Минэкономики, 
ФАС и казначейство. Минэкономики 
(ответ ведомства есть у 

”
Ъ“) поддержи-

вает «идею развития ЕИС силами спе-
циализированной организации, что 
исключит этапы проведения конкурс-
ных процедур и смену операторов». 
«Действующая схема развития ЕИС не 
позволяет в короткие сроки внедрять 
в нее усовершенствования из-за слож-
ной системы согласований и конкурс-
ных процедур»,— говорится в письме 
Минэкономики. Там же отмечается, что 
Минфин предложения по этому пово-

ду не представил. Ранее замглавы каз-
начейства Сергей Гуральников выска-
зывался в поддержку идеи концессии.

Доработать ЕИС «Ростех» собирает-
ся на базе «универсального прототипа» 
— будущей информационно-аналити-
ческой системы (ИАС) мониторинга и 
контроля в сфере закупок лекарств по 
контракту Минздрава. Президент ра-
ботающей по IT-заказам казначейства 
компании «Ланит» Георгий Генс сказал 

”
Ъ“, что идея ГЧП по развитию ЕИС «мо-

жет быть разумной», но смену операто-
ра до создания ИАС, урегулирования 
нормативной базы по развитию ЕИС и 
заключения концессии он считает не-
логичным, отмечая, что разработанная 
СП с участием «Ростеха» система «Пла-
тон» значительно проще ЕИС.

Сергей Чемезов просит вице-премь-
ера поручить определение порядка ре-
ализации своих предложений ФАС, а 
не курирующим сейчас ЕИС ведомст-
вам. В ФАС предложение «Ростеха» не 
комментируют. Представители секре-
тариата Игоря Шувалова сообщили, 
что предложения «Ростеха» будут рас-
смотрены после проработки Минэко-
номики, ФАС и Минфином.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Елена Киселева, Софья Окунь

Частно-государственная экономия 
на триллион
Предложения «Ростеха» по электронным госзакупкам  
рассматриваются правительством

Глава «Ростеха» Сергей Чемезов 
официально предложил прави-
тельству сделать новую информ-
систему госзакупок бесплатной 
для бюджета  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Управделами Госдумы  
возглавит человек в погонах
Кремлевский куратор регионов переходит на Охотный Ряд

По сведениям ”Ъ“, заместитель главы управления президен-
та по внутренней политике (УВП), курирующий работу с реги-
онами, Игорь Дивейкин переходит на работу в аппарат Госду-
мы, где возглавит управление делами парламента. Переход 
продолжает череду кадровых рокировок после избрания Вя-
чеслава Володина спикером Госдумы и назначения первым 
замглавы Администрации президента (АП) Сергея Кириенко.

Как стало известно 
”
Ъ“, еще один замглавы УВП, куратор террито-

рий Игорь Дивейкин оставляет должность в Администрации прези-
дента и переходит на работу в аппарат Госдумы. Это подтвердили 

”
Ъ“ 

источники в Кремле и Госдуме. Другой собеседник в АП сказал 
”
Ъ“, 

что никаких документов об уходе господина Дивейкина не видел — 
он только что был в командировке в Нижнем Новгороде «по поруче-
нию Сергея Владиленовича». Источники 

”
Ъ“, близкие к приволж-

скому полпредству, подтвердили, что в начале недели Игорь Дивей-
кин побывал в Нижегородской области и участвовал в разрешении 
конфликта между губернатором Валерием Шанцевым и депутатами 
(см. 

”
Ъ“ от 5 октября). Этим поручением он занимался вместе с пол-

предом Михаилом Бабичем и его заместителем Алексеем Суховым, 
в итоге конфликтующие стороны смогли договориться.

Депутат фракции КПРФ в нижегородском заксобрании Владимир 
Буланов подтвердил, что Игорь Дивейкин был среди переговорщи-
ков. «Нам его представили во время встречи с фракцией КПРФ. Я ему 
открыто высказал, чем мы недовольны в политике губернатора. Он 
нас выслушал, покивал. Он также участвовал в общей встрече пол-
преда с депутатами, которых было более 30 человек»,— сказал депу-
тат, отметив, что господа Бабич и Сухов активно участвовали в поле-
мике с депутатами, а представитель Кремля больше держался в тени.

Игорь Дивейкин — выходец из спецслужб, работал в службе без-
опасности президента, в 32 года получил звание полковника. Уро-

женец Краснодарского края, окончил Московский военный инсти-
тут погранвойск и РАНХиГС (юрист, политолог). Должность замгла-
вы УВП по работе с территориями он занял после того, как занимав-
шая ее Татьяна Воронова возглавила в 2015 году все управление. До 
этого Игорь Дивейкин руководил аппаратом Вячеслава Володина, 
работавшего первым замглавы АП.

Собеседник в аппарате нижней палаты говорит, что Игорь Дивей-
кин написал заявление об уходе из АП. На посту замглавы аппара-
та Госдумы он будет руководить управделами палаты. Собеседник 
отметил, что еще по прежней работе он сохранил взаимодействие 
с управделами президента. Господин Дивейкин вчера был недосту-
пен для комментариев. 

С прежним главой управделами Госдумы Алексеем Серегиным 
5 октября был продлен контракт, но лишь как с временно исполня-
ющим обязанности. Господин Серегин остается зампредом правле-
ния Российского исторического общества, которое возглавляет экс-
спикер Госдумы Сергей Нарышкин. Напомним, с подачи управдела-
ми Госдумы, управделами президента летом запросило у Минфина 
1,3 млрд руб. на смену созывов парламента, ремонт квартир, кабине-
тов, медицину и обеспечение депутатов, досрочно утративших ста-
тус, но добро было получено лишь на половину этих средств.

Ранее было объявлено, что новый и. о. главы аппарата Госдумы, 
экс-глава Росмолодежи Сергей Поспелов начал ревизию работы ос-
новных подразделений аппарата. Новый спикер Госдумы Вячеслав 
Володин отмечал, что аппарат должен стать более функциональным 
и перестроить свою работу (в настоящее время в аппарате Госдумы 
работает около 1,5 тыс. сотрудников). «Надо, чтобы аппарат работал 
на депутатов, а не наоборот»,— сказал он в начале октября на заседа-
нии фракции «Единой России». 

Ирина Нагорных; Роман Кряжев, Нижний Новгород

Валентина Матвиенко  
пригрозила «потерять интерес» к ПАСЕ
Депутаты и сенаторы считают затруднительным  
возврат в ассамблею после ее резолюций

Спикер Совета федерации Валентина Матвиенко назвала не-
легитимными резолюции о ситуациях в Крыму и Донбассе, 
принятые в среду Парламентской  ассамблеей Совета Европы 
(ПАСЕ), поскольку в зале во время голосования за них присут-
ствовало «не более трети парламентариев». В СФ считают, что 
«здоровым силам в ассамблее не дадут найти выход из тупи-
ка». В Госдуме заявили, что после резолюций участие России 
в работе ПАСЕ становится затруднительным.

Спикер СФ Валентина Матвиенко заявила, что новые резолю-
ции ПАСЕ по Крыму и Донбассу «не имеют никакой юридической 
силы»: «Они принимались, когда в зале было не более трети голо-
совавших, то есть они, по сути, нелегитимны». Принимать такие 
документы в отсутствие России, по ее словам, «все равно что иг-
рать в футбол без вратаря»: «Пусть сколько угодно забивают голы в 
пустые ворота». Всего в ПАСЕ входят 318 делегатов (без РФ — 300), 
при этом первую резолюцию поддержали всего 78 человек, 13 воз-
держались, 11 проголосовали против (в том числе представители 
Италии и Германии). Спикер СФ считает, что РФ может «вообще по-
терять интерес» к ПАСЕ, если полномочия российской делегации 
не будут восстановлены. ПАСЕ, по ее словам, нуждается в реформе. 
Валентина Матвиенко еще в сентябре предлагала на встрече с ру-
ководством ассамблеи закрепить в регламенте ПАСЕ положение о 
том, что важные резолюции «должны приниматься большинством 
не присутствующих в зале, а большинством всех членов ПАСЕ».

Российская делегация не работает в ПАСЕ с 2014 года — после присо-
единения Крыма ее дважды лишали права голосовать на сессиях, участ-
вовать в работе уставных органов и мониторинге выборов. При этом во 
время визита в Страсбург в середине сентября Валентина Матвиенко 
говорила, что «настроения в ПАСЕ меняются» и для возвращения рос-
сийской делегации «есть все основания» (см. 

”
Ъ“ от 15 сентября).

Но 12 октября ПАСЕ приняла две резолюции, посвященные ситу-
ациям в Крыму и Донбассе. Присутствовавшие в зале делегаты под-
держивали все поправки, предложенные украинской стороной. Так, 
название одной из резолюций с «Политические последствия кон-
фликта на Украине» было изменено на «Политические последствия 

российской агрессии на Украине». Также ПАСЕ не признала резуль-
таты «незаконных выборов в Госдуму РФ, проведенных на террито-
рии оккупированного Крыма 18 сентября» (см. 

”
Ъ“ от 13 октября). А 

вчера глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер, выступая в ПАСЕ, 
выразил надежду на то, что «в среднесрочной перспективе» россий-
ские делегаты снова смогут работать в ассамблее, но призвал «не при-
знавать представителей от Крыма в этом зале».

Глава комитета СФ по международным делам Константин Косачев 
сказал 

”
Ъ“, что «решения ПАСЕ принимаются людьми, которые ту или 

иную проблему воспринимают поверхностно либо занимаются све-
дением межгосударственных счетов, и часто первое совпадает со вто-
рым». «Причем это агрессивно настроенное поверхностное большин-
ство не является большинством в ассамблее. Резолюции поддержала 
всего лишь четверть ее списочного состава»,— говорит сенатор. По его 
словам, это «главная беда ПАСЕ», которая «не позволяет реализовать 
основной потенциал ассамблеи»: дать высказаться и найти компро-
мисс «людям с разными точками зрения». «Здоровым силам в ассам-
блее выход из тупика найти просто-напросто не дадут. Это не пробле-
ма российской делегации, эта проблема ассамблеи»,— отметил Конс-
тантин Косачев.

Глава думского комитета по международным делам Леонид Слуц-
кий (ЛДПР) заявил 

”
Ъ“, что будущее участие РФ «в ПАСЕ будет затруд-

нительно в связи с принятыми резолюциями». «Мы находимся в тес-
ном контакте с пятью политическими группами ассамблеи, но веро-
ятность сотрудничества невелика»,— считает он. По мнению депутата, 
документы были приняты с подачи стратегических оппонентов Рос-
сии на Западе, «которые ни в коем случае не хотят, чтобы Россия имела 
возможность разъяснять свою позицию». Председатель комитета Госду-
мы по делам СНГ коммунист Леонид Калашников заверил 

”
Ъ“, что «уча-

стия России в ПАСЕ не будет». «Я так считал и до принятия резолюции. 
Россия всегда выступала в роли красной тряпки на заседаниях. Мож-
но смело ставить крест на участии России в деятельности ПАСЕ. Никто 
возвращаться не будет, а ПАСЕ и вовсе никогда не была нам полезна»,— 
считает господин Калашников.

Наталья Корченкова, Лиза Миллер

Партия роста  
посадит кандидатов  
за парты
Борис Титов не хочет бросать политику

Партия роста будет развивать предвы-
борный проект «Академия роста» — спе-
циальные курсы для потенциальных кан-
дидатов от партии в мэры,  губернаторы 
и депутаты. Академия стартует в ноябре, 
заявил ”Ъ“ председатель партии Борис 
Титов. Приоритетом в партии назвали 
муниципальные выборы в Москве в 2017 
году. Подобные школы есть у всех круп-
ных партий. Эксперты уверены, что на-
стоящей кузницей кадров ни одной из 
них стать не удавалось, а для «Партии 
роста это заполнение неловкой паузы, 
которая возникла после выборов».

Партия роста, заняв девятое место на дум-
ских выборах с 1,29% голосов, намерена 
сконцентрироваться на региональных кам-
паниях. На конец года у партии запланиро-
ван съезд. В ноябре пройдет серия деловых 
игр и начнет работу «Академия роста». «Это 
будут трехмесячные курсы для кандидатов 
в мэры, губернаторы, депутаты. Курсы будут 
представлены онлайн и офлайн. Есть уже на-
бор преподавателей, это будут как люди не-
посредственно из бизнеса, так и из системы 
образования, университетов»,— рассказал 

”
Ъ“ Борис Титов.

Перед выборами в партии проводили 
единичные лекции известные кандидаты, 
к примеру Ирина Хакамада и предпринима-
тель Дмитрий Потапенко. Теперь планиру-
ются курсы по экономике, юридическому со-
провождению бизнеса, позиционированию 
в интернете. Пока назван только один препо-
даватель — муниципальный депутат Митин-
ского района Москвы Артем Митин. Канди-
датам партии в обязательном порядке про-
ходить академию будет не нужно, но их оце-
нят на соответствие ее стандартам. «Первый 
поток будет направлен на подготовку муни-
ципальных депутатов по всей стране к выбо-
рам 2017 года, но приоритетом будут выборы 
в Москве»,— заявила 

”
Ъ“ руководитель ака-

демии Юлия Ющенко. Во сколько обойдет-
ся проект, она говорить отказалась. На изби-
рательную кампанию Партия роста потрати-
ла 244 млн руб., став пятой по числу израсхо-
дованных средств после ЛДПР, «Единой Рос-
сии», «Яблока» и «Справедливой России».

У «Единой России» партшкола работает 
с 2003 года. В партии 

”
Ъ“ заверили, что тра-

тятся только на аренду помещений. Накану-
не праймериз в 2016 году партия запустила 
серию лекций «Школа кандидата» и специ-
альный сайт для отбора кандидатов. КПРФ в 
2012 году объявила о «дефиците идеологиче-
ски подкованных кадров» и открыла Центр 
политической учебы. Там изучают марксист-
ско-ленинскую философию, историю пар-

тии и отечества, теорию социализма. Зам-
пред ЦК Дмитрий Новиков говорит, что шко-
ла задумывалась для работников аппарата, 
а не будущих депутатов. Многие выпускни-
ки, уверяет он, возглавили затем региональ-
ные отделения. К примеру, Мария Прусакова 
в этом году возглавила список КПРФ на выбо-
рах в заксобрание Алтайского края и фрак-
цию. Партийная школа ЛДПР работает 10–20 
раз за год, активистов и сторонников партии 
обучают на экспресс-курсе два-три дня: рас-
сказывают о структуре партии, разъясняют 
позицию по спорным вопросам. «Мы узнаем 
проблемы из регионов из первых рук. Бюд-
жета как такового у нас нет — оплата доро-
ги для наших специалистов и аренда залов. 
Преподают у нас как деятели партии, так и 
преподаватели из нашего Института миро-
вых цивилизаций»,— сообщил 

”
Ъ“ куратор 

проекта Сергей Каргинов. В октябре 2015 го-
да школа открылась и у «Справедливой Рос-
сии». «Яблоко» перед выборами обучало ве-
сти кампанию и участвовать на дебатах, в 
партии читают лекции в рамках просвети-
тельской школы, есть экологическая шко-
ла, совместная школа с центром «Мемори-
ал» по преодолению тоталитарного прош-
лого. В скором времени стартует школа му-
ниципального депутата — партия готовит-
ся к выборам 2017 года. Ответственная за эту 
работу первый зампред московского отделе-
ния партии Галина Михалева сообщила, что 
все лекции проходят бесплатно и трансли-
руются в интернете. По ее словам, собирает-
ся обычно около 25–30 человек, но «бывает 
и ажиотаж — человек 70–80 приходят послу-
шать Явлинского».

Политолог Александр Кынев говорит, что 
в конце 1990-х и начале 2000-х партии со-
трудничали с европейскими фондами, ко-
торые помогали отправлять успешных ак-
тивистов за границу на учебу, сейчас же пар-
тшколы являются либо данью советской тра-
диции, либо выступают в роли тимбилдин-
га. «Я не помню ни одного случая заметного 
яркого карьерного роста по окончании пар-
тшколы,— сказал эксперт.— Там готовятся 
лишь низовые кадры». Глава фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов по-
лагает, что и Партия роста вряд ли сможет 
вырастить сильных кандидатов. «В большей 
степени школа для партии — это заполне-
ние неловкой паузы, которая возникла по-
сле выборов. Главная их проблема — отсут-
ствие заинтересованных в успешном разви-
тии партии. Теоретически школа может по-
мочь найти таких людей, наладить комму-
никации»,— говорит политолог.

Екатерина Гробман

Спецстрой попал  
под контрольную проверку

Разговоры о будущем Спец-
строя, структурно закрепленно-
го за Минобороны РФ, начались 
практически одновременно с на-
чалом проблем на космодроме 
Восточный. Они в итоге привели 
к переносу пуска с декабря 2015 
года на апрель 2016-го. Курирую-
щий космическую отрасль вице-
премьер Дмитрий Рогозин пи-
сал в ноябре 2015 года президен-
ту, что агентство выполняет ра-
боты лишь на 15–40% от стоимо-
сти заключенных контрактов, 
перепоручая сторонним струк-
турам не только основной объ-
ем работ, но и создание проект-
но-сметной документации. Толь-
ко на одном Восточном их оказа-
лось более 250 единиц, из кото-
рых многие не обладали ни нуж-
ными компетенциями, ни обо-
рудованием, ни специалистами. 
Тогда за Спецстрой заступилось 
Минобороны, пообещавшее ре-
организовать работу подведом-
ственного агентства.

Тем временем Федеральная 
антимонопольная служба счита-
ла, что многие контракты по Вос-
точному заключаются с наруше-
ниями, сотрудники Генпрокура-
туры и СКР проводили проверки 
по фактам невыплаты зарплаты 
работникам компаний, а прави-
тельство никак не могло добить-
ся от Спецстроя отчета по расходо-
ванным средствам. На все это на-
кладывался фон от арестов сотруд-
ников Спецстроя, самым высоко-

поставленным из которых стал за-
меститель директора агентства 
Александр Буряков — правоохра-
нительные органы обвинили его 
в хищении 450 млн руб. при стро-
ительстве и реконструкции девя-
ти объектов Министерства оборо-
ны (см. 

”
Ъ“ от 28 июля).

При этом еще в июле Сергей 
Шойгу направил письмо пред-
седателю Счетной палаты Татья-
не Голиковой (копия есть у 

”
Ъ“). В 

нем говорится, что до конца 2016 
года будут ликвидированы де-
вять предприятий агентства, осу-
ществляющих непрофильные, а 
также инжиниринговые услуги с 
элементами посредничества и не 
имеющих мощностей для прове-
дения работ на объектах Мино-
бороны РФ. «За первое полуго-

дие 2016 года сокращено коли-
чество субподрядных организа-
ций, привлекаемых к выполне-
нию работ, на 16%,— писал ми-
нистр.— В результате комплек-
са принятых мер в настоящее 
время в основном ликвидирова-
но отставание от установленных 
сроков строительства специаль-
ных объектов».

Вместе с тем, по данным 
”
Ъ“, во 

время закрытого совещания у на-
чальника Генштаба ВС РФ Валерия 
Герасимова, состоявшегося в нача-
ле этой недели, врио заместителя 
директора Спецстроя Алексей Мо-
гильников доложил, что из 83 объ-
ектов, возводящихся в интересах 
вооруженных сил, на текущий мо-
мент отставаний от графика нет 
только у 11, а состояние 61 объек-
та оценивается как «критическое». 
Соответствие этих данных дейст-
вительности теперь проверят со-
трудники главного контрольного 
управления президента. «От этих 
результатов во многом будет зави-
сеть судьба Спецстроя как само-
стоятельного агентства»,— гово-
рят правительственные и крем-
левские собеседники 

”
Ъ“.

В самом Спецстрое на вопрос 

”
Ъ“ о начавшейся проверке заяви-

ли, что «проводят плановые про-
верки деятельности предприя-
тий силами контрольно-ревизи-
онного управления агентства, а 
также оказывают все необходи-
мое содействие контрольно-над-
зорным органам при проведении 
соответствующих мероприятий».

Иван Сафронов

В Кремле ищут  
самого объединяющего
Совет по межнациональным отношениям  
ждет ротация

Президиум президентского Совета 
по межнациональным отношениям се-
годня определит лауреата первой пре-
мии за вклад в укрепление единства 
российской нации, учрежденной Вла-
димиром Путиным. Вручить ее прези-
дент должен в День народного единст-
ва — 4 ноября. Заседание проведет зам-
пред совета, вице-премьер Александр 
Хлопонин. Собеседники ”Ъ“ ждут кадро-
вой ротации в совете, поскольку ушед-
ший в Госдуму Вячеслав Володин был 
его зампредом «по должности» как пер-
вый замглавы Администрации прези-
дента (АП). Источники ”Ъ“ ожидают, что 
сам совет с участием президента может 
собраться к концу месяца.

Премия президента за вклад в укрепле-
ние единства российской нации (2,5 млн 
руб.) должна быть впервые вручена 4 ноя-
бря, в День народного единства. Она была 
учреждена Владимиром Путиным в апреле 
2016 года и является, согласно положению 
о ней, «высшим признанием заслуг граждан 
РФ, осуществляющих деятельность по укре-
плению единства российской нации, перед 
обществом и государством». Заседание пре-
зидиума, на котором из трех соискателей, 
отобранных в начале сентября, должен быть 
избран будущий лауреат, пройдет в закры-
том режиме. Проведет заседание зампред 
совета Александр Хлопонин. 

В Совете по межнациональным отноше-
ниям у председателя совета Владимира Пу-
тина два заместителя — от АП и правитель-
ства. Вячеслав Володин как первый замгла-
вы АП входил в него от кремлевской адми-
нистрации «по должности», после выборов 
он стал спикером Госдумы. Поэтому будет 
кадровая замена, уточняет один из собесед-
ников 

”
Ъ“ в администрации. Этот пост в со-

вете может занять преемник господина Во-
лодина Сергей Кириенко. Задержку с его на-
значением еще один источник в АП объяс-
нил тем, что «Кириенко пока знакомится 
с делами и коллективом». Собеседник 

”
Ъ“ 

отметил, что изменения должны быть «до-
вольно объемными — не только о замене Во-
лодина на Кириенко, но и о смене предста-
вителей от Минобрнауки в связи с назначе-
нием нового министра, введении предста-
вителей МВД и т. д.». Изменения в составе 
президентского совета должны быть утвер-
ждены президентом до заседания с участи-
ем Владимира Путина. 

Изменения не могут обойти сферу меж-
национальных отношений. С 2013 года меж-
национальные отношения курировало сра-
зу два руководителя в АП: и экс-президент 
Дагестана, замглавы АП Магомедсалам Ма-
гомедов, который также возглавляет прези-
диум Совета по межнацотношениям, и Вя-
чеслав Володин. Департамент по нацполи-
тике во главе с Татьяной Вагиной непосред-
ственно входит в структуру управления вну-
тренней политики (УВП), курирует блок в ка-
честве замглавы УВП выходец из ФСБ Миха-
ил Белоусов. Теперь общее руководство вну-
триполитическим блоком перешло к Сер-
гею Кириенко.

Источники 
”
Ъ“, близкие к АП, говорили 

о том, что «Кириенко с особым вниманием 
приглядывается к старым кадрам, бывшим 
приближенным к Володину». Собеседники 

”
Ъ“ называли главу Агентства по делам на-

циональностей (ФАДН) Игоря Баринова че-
ловеком, связанным с Вячеславом Володи-
ным. При этом они полагают, что в сфере 
межнациональных отношений резких пере-
мен в связи с уходом господина Володина из 
Кремля не будет. Во всяком случае ФАДН «да-
дут поработать и запустить систему монито-
ринга межнацотношений». Весной Магомед-
салам Магомедов и вовсе говорил, что статус 
ФАДН нужно повысить, увеличив штат.

Само заседание президентского сове-
та уже откладывалось несколько раз, отме-
чали источники 

”
Ъ“. В итоге предваритель-

но оно намечено на вторую половину октя-
бря. «Совет должен пройти с участием пре-
зидента»,— сказал вчера 

”
Ъ“ глава комите-

та Госдумы по делам национальностей Иль-
дар Гильмутдинов, добавив, что о повестке 
ему не сообщили. По сведениям 

”
Ъ“, на за-

седании с президентом предполагается го-
ворить о консолидации общества в единую 
российскую нацию, научно-экспертном со-
провождении реализации стратегии гос-
нацполитики, господдержке НКО, работаю-
щих в этой сфере. С основным докладом, как 
ожидается, выступит глава ФАДН. Господин 
Баринов расскажет о реализации стратегии 
госнацполитики, а также разработанной в 
ФАДН, но пока не утвержденной правитель-
ством госпрограмме «Укрепление единства 
российской нации» (см. 

”
Ъ“ от 29 августа) и 

создании системы мониторинга этнорели-
гиозных отношений в стране. 

Наталья Городецкая,  
Максим Иванов

Дмитрий Рогозин и Сергей 
Шойгу по-разному смотрят 
на будущее Спецстроя   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, направ-
лены в суд материалы скандаль-
ного уголовного дела в отноше-
нии Ольги Никоновой — бывшего 
топ-менеджера АО ТВЭЛ, зани-
мающегося производством ре-
акторного топлива (тепловыде-
ляющих элементов) и входящего 
в структуру госкорпорации «Ро-
сатом». Она обвиняется в хище-
нии около 110 млн руб. при за-
ключении фиктивных контрактов. 
Сама женщина вину признает 
не в полном объеме, утверждая, 
что являлась лишь пособником 
при совершении мошеннических 
сделок. Она дала показания на 
других участников преступных 
схем из числа руководства ТВЭЛ, 
но в итоге все они пошли по делу 
свидетелями.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Ольги 

Никоновой Максим Старков, про-
куратура утвердила обвинитель-
ное заключение по уголовному де-
лу по обвинению в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
его подзащитной. «Материалы де-
ла направлены в Нагатинский рай-
суд для рассмотрения по сущест-
ву, на следующей неделе состоят-
ся предварительные слушания»,— 
пояснил защитник. По его словам, 
содержащаяся в СИЗО-6 «Печатни-
ки» 45-летняя женщина свою вину 
признает лишь частично. Господин 
Старков пояснил: хищения в ТВЭЛ 
действительно были, но Ольга Ни-
конова не могла играть в них клю-
чевую роль, исходя хотя бы из зани-
маемой ею должности директора 
департамента нормативно-право-
вого обеспечения АО, являющегося 
топливной компанией «Росатома». 
«Через нее не проходили финансо-
вые потоки, в течение семи лет под-
писи на документах ставил другой 
человек, а все контракты проверя-
лись службой безопасности»,— от-
метил адвокат. Он считает, что Оль-
гу Никонову следствие «сделало 
крайней». И это притом что она да-
ла подробные показания на участ-
ников преступной схемы по хище-
нию средств. Однако эти люди — 
в основном менеджеры уровня за-
местителя главы ТВЭЛ — остались 
в деле свидетелями. По некоторым 
данным, для них все ограничилось 
лишь незначительными кадровы-
ми перестановками. «Моя подза-
щитная понимает, что на оправда-
тельный приговор рассчитывать не 
стоит, но настаивает на смягчении 
квалификаций своих действий»,— 
сказал Максим Старков.

Уголовное дело по фактам хище-
ний в ТВЭЛ было возбуждено еще в 
мае прошлого года следователями 
4-го управления МВД, занимающе-
гося охраной особо охраняемых ре-

жимных объектов, к которым отно-
сятся структуры «Росатома». В октя-
бре 2015 года было вынесено поста-
новление о привлечении в качестве 
обвиняемой в мошенничестве Оль-
ги Никоновой. Однако оперативни-
ки найти ее не смогли, и женщину 
объявили в розыск. Через пару не-
дель она была задержана в городе 
Выборге Ленинградской области. 
Как считали сыщики, она собира-
лась выехать в Финляндию, где яко-
бы имела недвижимость. Ольгу Ни-
конову доставили в Москву, где За-
москворецкий суд санкционировал 
ее арест. Позже по ходатайству след-
ствия был наложен арест и на ее 
имущество. Защита неоднократно 
обжаловала эти решения, дойдя до 
президиума Мосгорсуда, где Ольга 
Егорова лично отменила несколь-
ко постановлений. В частности — 
об аресте имущества (потом следст-
вие все равно его добилось), а так-
же одного из решений о продлении 
сроков содержания под стражей об-
виняемой. Оказалось, что суд пер-
вой инстанции допустил грубей-
шую ошибку. В начале постановле-
ния говорилось об Ольге Никоно-
вой, но в описательно-монтировоч-
ной части фигурировала уже фами-
лия Новикова. В результате райсуду 
было предписано еще раз вернуть-
ся к вопросу о продлении ареста 
для бывшего топ-менеджера ТВЭЛ. 
Впрочем, сенсации не произошло, 
и женщина осталась под стражей.

По версии следователей МВД, в 
2007–2013 годах Ольга Никонова, 
используя свое должностное поло-
жение, заключила ряд договоров с 
несуществующими юридическими 
лицами на периодическое обнов-
ление справочных правовых сис-
тем по заведомо завышенным це-
нам. Однако фактически эти систе-
мы так и не были установлены в де-
партаменте нормативно-правового 
обеспечения. Впоследствии госпо-
жа Никонова, по мнению МВД, со-
гласовывала подписание финансо-
вых документов на перечисление 
денежных средств на счета фирм-
однодневок, которые в дальней-
шем выводились из легального обо-
рота и присваивались. Общая сум-
ма похищенных средств составила 
около 110 млн руб. Надо отметить, 
что изначально следователи вели 
речь не только об Ольге Никоно-
вой, но и «неустановленных следст-
вием лицах». Однако под суд пош-
ла лишь бывший директор департа-
мента нормативно-правового обес-
печения. Уголовное дело в отноше-
нии «неустановленных лиц» выде-
лили в отдельное производство, но 
его расследование, по некоторым 
данным, застопорилось.

Сергей Сергеев

Деловыделяющий 
элемент
Материалы о фиктивных контрактах  
АО ТВЭЛ отправлены в суд

В Воронеже сотрудники регио-
нального ГУ МВД задержали быв-
ших гендиректора авиазавода 
Виталия Зубарева, его замести-
теля Александра Ткачева и совет-
ника Александра Лисицына. Они 
подозреваются в мошенниче-
ском хищении более 21 млн руб. 
в ходе проектирования системы 
серийного производства пасса-
жирского ближнемагистрального 
самолета Ан-148. Суд поместил 
господина Лисицына под домаш-
ний арест, двух других фигуран-
тов отпустили под подписку о не-
выезде. В окружении господина 
Зубарева говорят, что следова-
тели «не понимают сути научных 
исследований».

Виталию Зубареву, Александру 
Ткачеву и Александру Лисицыну ин-
криминируется особо крупное мо-
шенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ) со 
средствами, выделенными из феде-
рального бюджета на научные иссле-
дования, конечной целью которых 
должно было стать создание «гибкого 
серийного производства» самолета 
Ан-148. Это ближнемагистральный 
широкофюзеляжный пассажирский 
лайнер, который долгое время был 
флагманским проектом ПАО «Воро-

нежское акционерное самолетостро-
ительное общество» (ВАСО, управ-
ляет воронежским авиазаводом). В 
2010 году ВАСО выиграло конкурс 
Минобрнауки и за три года получи-
ло разными траншами 298 млн руб. 
на создание системы серийного вы-
пуска самолетов. Партнером завода 
в рамках соглашения стал Воронеж-
ский политехнический университет.

Полицейские заинтересовались 
расходованием средств Минобрнау-
ки больше года назад. В июле 2015 го-
да областное ГУ МВД попросило мест-
ное управление Росфиннадзора про-
вести проверку финансирования 
проекта. Ревизия, занявшая несколь-
ко месяцев, выявила ряд нарушений, 
в частности несоблюдение порядка 
финансирования со стороны ВАСО. 
Но главное — проверяющие зафик-
сировали отсутствие фактических ре-
зультатов. Как следует из итогового 
документа проверки, участники про-
екта по итогам его реализации долж-
ны были получить девять патентов, 
однако было подано всего две заявки 
на патентование, а ВАСО при этом не 
получило ни одного патента. Кроме 
того, представители Росфиннадзора 
не обнаружили следов применения 
разработок при производстве Ан-148.

ВАСО подало иск в арбитраж с тре-
бованием признать проверку неза-
конной как противоречащую Бюджет-
ному кодексу РФ. Иск был удовлетво-
рен, но результатами проверки заин-
тересовались полицейские. Они запо-
дозрили мошенничество в одном из 
контрактов, заключенном в рамках 
проекта. Договор был заключен меж-
ду ВАСО и ЗАО «Воронежский сервис-
ный центр станкостроения», основ-
ным владельцем которого является 
Александр Лисицын. По версии след-
ствия, ВАСО перечислило этому ЗАО 
21 млн руб. за фиктивные работы, ко-
торые на деле выполняли сотрудники 
самого авиазавода. «Деньги были об-
наличены и присвоены злоумышлен-
никами»,— уточнили в полиции.

Виталий Зубарев покинул ВАСО в 
начале июня 2015 года, ныне он воз-
главляет дирекцию индустриального 
парка «Масловский» — крупной воро-
нежской промзоны с облегченными 
условиями налогообложения. Алек-
сандр Ткачев работает его заместите-
лем, а Александр Лисицын, до недав-
него времени советник гендиректо-
ра Объединенной авиастроительной 
корпорации, владельца ВАСО, сейчас 
управляет Воронежским сервисным 
центром станкостроения.

Между тем с прошлого года ВАСО 
задерживает поставки ближнемаги-
стральных Ан-148 для Минобороны. 
В 2015 году вместо запланированных 
шести самолетов было поставлено 
четыре, в 2016-м вместо пяти пред-
полагается передать три. В результате 
только в 2015 году авиазавод потерял 
более 2 млрд руб. выручки. На пред-
приятии связывали задержки со сры-
вом поставок комплектующих укра-
инскими поставщиками.

«Расходование этих субсидий Ми-
нобрнауки на ВАСО исследовали боль-
ше года. Силовики приходили и спра-
шивали у Зубарева: а тут точно все 
нормально и все потрачено ровно так, 
как надо? Он отвечал утвердительно, 
объяснял, и эти ответы всех устраи-
вали. А теперь вдруг полицейские ре-
шили, что он и его помощники — пре-
ступники»,— сказал источник 

”
Ъ“ в 

окружении Виталия Зубарева. По его 
словам, «из материалов дела видно, 
что полицейские просто не понима-
ют суть научных исследований». Сами 
фигуранты были недоступны для ком-
ментариев. Их представители также 
не стали говорить с 

”
Ъ“, сославшись на 

то, что «еще не выработали позицию» 
относительно дела.

Всеволод Инютин, Воронеж

Вчера в Москве прошел второй 
Православный студенческий фо-
рум, который обозначил новый 
тренд в работе Русской право-
славной церкви с молодежью. 
Московский патриархат пере-
шел на язык, понятный молодеж-
ной аудитории: духовные скрепы 
преподносятся как часть науч-
ного прогресса, традиционные 
ценности соседствуют с химиче-
скими опытами, а проповедь от-
ныне допускается вести с помо-
щью хип-хопа. Патриарх Кирилл, 
посетивший фестиваль, позна-
комился с роботом, одобрил ис-
следования в области искусст-
венного интеллекта и провел 
импровизированную прямую 
линию, во время которой четко 
сформулировал национальную 
идею — воспитать в следующем 
поколении готовность к подвигу.

Православный форум, как и год 
назад, проходил в одном из павильо-
нов ВДНХ, но организован был с куда 
большим размахом. В бесконечной 
очереди ко входу стояли сотни юно-
шей и девушек — в основном сту-
денты первых курсов, которые сме-
ялись, флиртовали, громко слушали 
музыку с мобильников и периодиче-
ски отбегали покурить. В этой весе-
лой толпе воцерковленные посети-
тели оказались в явном меньшинст-
ве и в замешательстве старались дер-
жаться поближе друг к другу.

Внутри мероприятие выглядело 
на удивление современно и даже ин-
новационно — в том смысле, кото-
рый обычно вкладывают в этот тер-
мин российские чиновники: везде 
световые панели, 3D-принтеры и ка-
тающийся между ними назойливый 
робот с логотипом «Сколково». Но и 
это оказалось огромным шагом впе-
ред по сравнению с традиционным 
форматом таких мероприятий: ни-
каких кокошников, балалаек и ка-
заков в павильоне не наблюдалось. 
И если на прошлогоднем форуме 
молодежь в основном жалась вдоль 
стенок, недоуменно разглядывая 
православных байкеров и борода-
чей в камуфляже, то теперь студен-
тов реально удалось заинтересовать. 
В популярном фильме «Догма» Вати-

кан, пытаясь привлечь молодежную 
аудиторию, запускал кампанию под 
девизом «Католичество — это кру-
то». Патриарх Кирилл, явно уло-
вив моду на популяризацию науч-
ных знаний, интернет-курсы и про-
чую робототехнику, попробовал за-
дать тренд «Православие — это про-
гресс». Российские вузы демонстри-
ровали свои научные достижения с 
поправкой на тематику мероприя-
тия. На стенде МГТУ им. Баумана ра-
ботал массивный станок-гравер, ко-
торый лазером выжигал на доске 
изображение церкви. Московский 
государственный строительный 
институт подготовил презентации 
«Обеспечение микроклимата куль-
товых сооружений» и «Проектирова-
ние земляных сооружений на при-
мере Святой Богородичной канав-
ки в селе Дивеево». Рядом на стен-
де лежала пачка вузовских брошю-

рок «Святитель Филипп — патриот и 
строитель православной России».

Первый Московский государст-
венный медицинский университет 
им. Сеченова демонстрировал на-
учную работу «Оценка стоматоло-
гического статуса представителей 
духовенства России». Авторы это-
го исследования проверили состо-
яние зубов у 111 человек, постоян-
но проживающих в Спасо-Яковлев-
ском Димитриевом мужском мона-
стыре. Выводы были такими же не-
приятными, как и фотографии на 
стенде — «уровень гигиены полости 
рта неудовлетворительный, 100% ну-
ждаются в стоматологическом лече-
нии». МАрхИ подготовил типовой 
архитектурный проект «Православ-
ный храм на 900 человек с приход-
ским комплексом». В отсеке РГСУ го-
стей встречали две монахини в чер-
ных одеяниях, на которые были на-
кинуты голубые шарфики с симво-
ликой университета — оказалось, 
что в вузе работает центр православ-
ной журналистики. И даже Высшая 
школа экономики поставила у себя 

на стенде пластиковую модель хра-
ма, распечатанную на 3D-принтере.

Культурная программа тоже оказа-
лась необычной. Еще несколько лет 
назад священники всерьез обсужда-
ли, является ли рок-музыка оруди-
ем дьявола — а теперь на официаль-
ном мероприятии патриархии из ко-
лонок звучал модный хип-хоп от про-
екта Nastoyatel. На экранах периоди-
чески показывали и самого настояте-
ля: чебоксарский священник Максим 
Курленко — то в рясе на фоне колоко-
лов, то в спортивной куртке возле рас-
писанной граффити стены — мрачно 
зачитывал речитатив: «Когда-нибудь 
подойдет к концу путь, и придется, 
придется за все отвечать». Молодежь с 
интересом слушала, старшее поколе-
ние вздыхало и украдкой крестилось.

Патриарх Кирилл быстро осмотрел 
выставку, сопровождаемый охранни-
ками из движения «Сорок сороков». 
Гвоздем программы была его встреча 
с роботом Федором, созданным для ра-
боты в космосе. Патриарх, мягко улы-
баясь, смотрел на серебристого робо-
та. Робот, не отрываясь, глядел прямо в 
глаза патриарху; казалось, что они из-
учают друг друга. Затянувшуюся паузу 
прервал робот — он неожиданно воз-
дел руки вверх, к небесам, а затем про-
тянул главе церкви раскрытую метал-
лическую ладонь. Патриарх, не ожи-
давший такого, машинально потянул-
ся ответить, но вовремя спохватился и 
опустил ладони на посох.

Позже глава РПЦ общался со сту-
дентами. Это оказалась настоящая 
прямая линия — с вопросами из за-
ла и видеовключением из регионов. 
Патриарх одобрил исследования в 
области искусственного интеллекта 
и робототехники, заявив, что жажду 
научных открытий в человека вло-
жил Творец. При этом он призывал 
не забывать и о главных ценностях 
— например, о создании традицион-
ной семьи. В своей речи он сформу-
лировал версию национальной идеи 
для россиян — стремиться к подви-
гу: «Если пассионарность теряется, то 
у нации сокращается потенциал вы-
живания. А если движение к подвигу 
станет молодежной идеей, то следую-
щее поколение будет совсем другим».

Александр Черных

Из авиапроекта следствие вычло 21 миллион
Бывших топ-менеджеров Воронежского авиазавода заподозрили в мошенничестве

Техника на грани духовности
Церковь осваивает новые методы в работе с молодежью

Минтранс обязал власти 34 субъ-
ектов федерации подготовить 
до конца года проекты программ 
по улучшению дорожной сети. 
На основе этих документов в ре-
гионы будет распределено из 
федерального бюджета 40 мл-
рд руб. Эксперты считают, что 
этих денег недостаточно: сегодня 
субъектам федерации нужно сум-
марно около 1 трлн руб. в год до-
полнительно к уже выделяемым 
деньгам, чтобы поддерживать 
дорожную сеть в рабочем виде.

На сайте Минтранса опубликова-
ны 39-страничные рекомендации 
для региональных властей «по разра-
ботке программ комплексного раз-
вития транспортной инфраструкту-
ры». Напомним, что ситуация с ката-
строфическим состоянием дорог в 
ряде субъектов федерации обсужда-
ется властями с начала года. В мае ре-
шением правительства РФ 10,8 млрд 
руб. (собранных системой «Платон») 
было направлено в 24 региона на 
срочный ремонт дорог, находящих-

ся в критическом состоянии. Затем в 
сентябре на заседании совета по стра-
тегическому развитию и приоритет-
ным проектам президент Владимир 
Путин призвал «качественно улуч-
шить ситуацию с региональными до-
рогами», сконцентрировав усилия на 
«крупных агломерациях». Минтранс 
подготовил проект «Безопасные и ка-
чественные дороги», в рамках кото-
рого предполагается распределить 
40 млрд руб. между 34 регионами, где 
есть города с населением от 500 тыс. 
человек (за исключением Москвы и 
Санкт-Петербурга). Для того чтобы 
получить финансирование, субъек-
ты федерации должны разработать 
план действий — проекты программ 
развития инфраструктуры.

В первую очередь в документе 
должны быть обозначены цели про-
грамм: количество очагов аварий-
ности к 2018 году должно сократить-
ся на 50%, к 2025 году — на 85%, а до-
ля дорог, соответствующих нормати-
вам (включая федеральные и регио-
нальные на территории субъекта фе-

дерации), должна составить 50% к 2018 
году и 85% к 2025 году. Регион должен 
представить список объектов, требу-
ющих ремонта, и необходимые объ-
емы финансирования, а также пере-
чень очагов аварийности с описани-
ем мероприятий для снижения чи-
сла ДТП. Нужно будет также составить 
список мест размещения камер фото- 
и видеофиксации нарушений, про-
вести анализ автопарка региона и со-
ставить прогноз уровня автомобили-
зации. Кроме того, каждый субъект 
федерации должен выделить из соб-
ственного бюджета не менее 1 млрд 
руб. на выполнение программы. В ре-
комендациях прописана и этапность: 
до 2018 года нужно реализовать «не-
капиталоемкие мероприятия» (содер-
жание, обустройство, ремонт, органи-
зация дорожного движения), в 2018–
2025 годах — финансово затратные 
мероприятия, связанные со стройкой.

Директор Института экономи-
ки транспорта ВШЭ Михаил Блин-
кин считает, что привести 85% дорог 
в регионах в нормативное состояние 

к 2025 году будет очень сложно, при 
условии что сейчас этот показатель в 
среднем по России равен 39%. «Прави-
тельством еще в 2007 году утвержде-
ны нормы финансирования содержа-
ния автодорог,— напомнил господин 
Блинкин.— И если мы возьмем нор-
мативы для самых простых дорог пя-
той технической категории, то на под-
держание их в рабочем состоянии 
нужно 1,5 трлн руб. ежегодно». При 
этом, по его данным, фактическое фи-
нансирование дорожного хозяйст-
ва в регионах в 2015 году составило 
469 млрд руб., из которых 137 млрд 
руб. пришлось на разного рода транс-
ферты из федерального бюджета (та-
ким образом, текущий дефицит со-
ставляет около 1 трлн руб.). «При те-
кущих бюджетных обстоятельствах 
закладываемые в программах циф-
ры кажутся нереальными,— отметил 
Михаил Блинкин.— Хотя кто его зна-
ет, может быть, в ближайшие годы у 
нас неожиданно начнется внезапное 
макроэкономическое процветание».

Иван Буранов

Дорогам укажут пути улучшения
Минтранс ждет от регионов проекты программ до конца года

Всего в области, по данным мест-
ного правительства, насчитывает-
ся 8,8 млн объектов недвижимости; 
из них до 30% не оформлены. В Рос-
сии, по данным Минэкономики, 
нет зарегистрированных зданий на 
4,4 млн участков, выделенных под 
индивидуальное жилищное строи-
тельство. Соответствующий законо-
проект подмосковных чиновников 
может поступить в Госдуму до кон-
ца года.

Партнер PwC Кирилл Никитин 
говорит, что подмосковные влас-
ти давно жалуются на «дикое коли-
чество формально незарегистри-
рованных объектов», использую-
щихся для проживания, но не име-
ют мер воздействия на их собствен-
ников. «Они не могут инициатив-
но поставить их на кадастровый 
учет»,— говорит господин Ники-
тин, который называет поправки о 
пятикратном налоге на землю «про-
ходной идеей».

Инициативу подмосковных вла-
стей поддержали в Госдуме. Пер-
вый зампред думского комитета  
по бюджету и налогам Сергей Ка-
тасонов сказал 

”
Ъ“, что владельцев  

незарегистрированных домов «на-
до понуждать к оформлению» не-
движимости. Причем, по словам 
депутата, такие меры должны за-
тронуть и дачников. Впрочем, го-
сподин Катасонов подчеркнул, что 
для хозяев дач муниципальные 
власти должны установить иные 
ставки налога на недвижимость, 
чем для владельцев жилых домов. 
Отметим, что обладатели, напри-
мер, восьми соток в СНТ «Дубки» в 
подмосковном Звенигороде в 2016 
году должны заплатить 8,8 тыс. 
руб. налога на землю (и 44 тыс. 
руб., если на участке есть неофор-

мленная постройка в случае реали-
зации инициативы).

У партнера PwC Кирилла Ники-
тина есть вопросы к тому, как влас-
ти будут доказывать на практике, 
завершено строительство объек-
та или нет. Руководитель юридиче-
ского департамента АКГ «МЭФ-Ау-
дит» Александр Овеснов не понима-
ет, кто будет делать эту работу, по-
ясняя, что в полномочия налогови-
ков подобные проверки не входят, а 
другие чиновники не вправе прово-
дить налоговые проверки. Однако 
Сергей Катасонов говорит, что ра-
ботой могут заняться сформирован-
ные муниципалитетами комиссии 
из сотрудников БТИ, Росреестра и 
общественников, а готовность объ-
ектов следует определять по мере 
подключения к домам отопления, 
электричества и других коммуни-
каций. «Нет отопления, тогда и по-
вышенными налогами облагать не 
надо. Ведь кто-то и десять лет дом 
строит»,— поясняет депутат. Впро-
чем, господин Овеснов разъясня-
ет, что владельцем дома не обяза-
тельно является хозяин земельного 
участка, а значит, властям еще нуж-
но будет его найти. Примечатель-
но, что в кадастре недвижимости, 
по данным Росреестра, не указаны 
правообладатели 38% зданий.

Это уже не первая идея властей 
по выводу недвижимости из тени. 
В 2014 году Минэкономики пред-
лагало шестикратно увеличить зе-
мельный налог при затягивании 
стройки более чем на пять лет (идея 
пока не получила хода). А Минфин 
РФ накануне предложил взимать 
налог на имущество с землевла-
дельцев, поставивших здание на 
кадастровый учет, но не оформив-
ших право собственности на него 
(см. 

”
Ъ“ от 6 октября).

Александр Воронов

За недостроенное 
поведение

Патриарх Кирилл  
приветствовал студенческие 
технические достижения  
в лице робота Федора
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Сама формулировка темы фору-
ма, обыгрывающая аббревиатуру 
BRICS,— одно из организационных 
ноу-хау индийской стороны, к ко-
торой после прошлогоднего сам-
мита БРИКС в Уфе перешло от Рос-
сии председательство в этой орга-
низации.

Еще одной наработкой страны-
хозяйки, как пояснили 

”
Ъ“ в индий-

ском посольстве в Москве, долж-
но стать осуществление странами 
БРИКС программы «Дус кадам» (де-
сяти инициатив), которую премьер 
Нарендра Моди впервые обнародо-
вал в Уфе.

«Дус кадам» предусматривает про-
ведение в Дели торговой ярмарки 
БРИКС (она завершится в день откры-
тия саммита в Гоа), а также ряда меро-
приятий, призванных оживить кон-
такты между органами финансового 
контроля стран БРИКС (об экономи-
ческой повестке читайте на стр. 2), 
активизировать сотрудничество 
в области железнодорожного тран-
спорта, сельского хозяйства, в сфе-
ре урбанизации и культуры. «Между-
народные организации обычно раз-
виваются в течение продолжитель-
ного времени, поскольку консенсус 
иногда приходится искать долго. Од-
нако быстрое развитие БРИКС — это 
хорошее исключение, которое осно-
вывается на взаимопонимании и до-
верии»,— заверил 

”
Ъ“ посол Индии 

в РФ Панкадж Саран.

А упала, Б пропала
Впрочем, несмотря на оптимистич-
ные заявления официальных лиц, 
будущее объединения пяти ведущих 
экономик Евразии, Латинской Аме-
рики и Африки все более неопреде-
ленно. Больше всего вопросов связа-
но с ролью Бразилии и ЮАР, где по-
сле прошлогоднего саммита БРИКС 
в Уфе произошли радикальные пере-
мены. Импичмент президенту Дил-
ме Руссефф, который многие расце-
нили как госпереворот, продемон-
стрировал смену вех в бразильской 
политике. Если Дилма Руссефф и ее 
предшественник Луис Инасиу Лу-
ла да Силва принадлежали к лево-
му лагерю и были готовы бороться 
с «диктатом США», то новый прези-
дент Мишел Темер, напротив, счита-
ет своей задачей тесное сотрудниче-
ство с западными институтами. Са-
ма философия БРИКС, в основе ко-
торой лежит идея альтернативного 
глобального управления, становит-
ся для него чуждой.

ЮАР, которой управляет прези-
дент Джейкоб Зума, переживает эко-
номический кризис на фоне хрони-
ческой политической нестабильно-
сти. Страна находится не в той фор-
ме, чтобы принимать активное учас-
тие в реализации проектов этого 
объединения, в лучшем случае она 
может играть роль ведомого.

«Говорить о серьезной роли 
в БРИКС Бразилии и Южной Афри-
ки больше не имеет смысла. В связи 
с этим нельзя не признать: это объ-
единение переживает серьезные 
проблемы»,— пояснил 

”
Ъ“ профес-

сор РУДН Юрий Тавровский. По мне-
нию эксперта, наряду с Россией в со-
хранении БРИКС в наибольшей сте-
пени заинтересован Китай. Для Мо-
сквы и Пекина этот альянс становит-
ся инструментом реализации мас-
штабных интеграционных проектов 
на евразийском пространстве.

Индийский хозяин  
в роли гостя?
Выпадение Бразилии и ЮАР не 
единственная и не главная причи-

на нынешних трудностей БРИКС, 
все меньше похожей на «пятер-
ку». «БРИКС фактически становит-
ся двухколесной — едет вперед бла-
годаря Москве и Пекину, в то вре-
мя как Дели все больше заигрыва-
ет с Западом»,— сетует в беседе с 

”
Ъ“ 

китайский дипломатический источ-
ник. Подтверждением того, что в Де-
ли начинают задаваться вопросом 
о соответствии БРИКС изначально 
заявленным целям, могут служить 
сенсационные признания бывшего 
посла Индии в России Канвала Си-
бала, также занимавшего должность 
заместителя главы МИДа.

В статье «Сокращающаяся поль-
за от встреч БРИКС», опубликован-
ной в британской газете Daily Mail, 
дипломат высказывает мнение, что 
сформировавшееся у нынешнего 
руководства Индии «общее с США 
стратегическое видение ситуации 
в регионе несовместимо с повест-
кой БРИКС». Как следует из статьи, 
«в БРИКС Россия уступила лидерство 
Китаю как более сильному экономи-
ческому игроку, в связи с чем баланс 
сил сместился не в пользу Индии». 
«Это объединение не может продви-
гать наши жизненные интересы»,— 
резюмирует Канвал Сибал.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты под-

тверждают все более очевидное со-
перничество Индии и Китая — двух 
стран, изначально составлявших 
ядро объединения. Напомним, что 
на первом этапе БРИКС существова-
ла в виде РИК — объединения Рос-
сии, Индии и Китая. «Главные про-
тиворечия связаны не с ситуацией 
в Бразилии или ЮАР и даже не с той 
атмосферой, которая возникла во-
круг России в контексте украинско-
го и сирийского кризисов. Наиболее 
серьезные трения возникают между 
Китаем и Индией»,— пояснил 

”
Ъ“ 

научный сотрудник Московского 
центра Карнеги Петр Топычканов.

По словам эксперта, разногласия 
Пекина и Дели касаются видения бу-
дущего БРИКС и ее роли в глобаль-
ной политике и экономике. «В Китае 
БРИКС рассматривают как перспек-
тивный проект, призванный обес-
печить более справедливый миро-
вой порядок, создать альтернативу 
существующим институтам с запад-
ным доминированием. В свою оче-

редь, в Дели окончательно не опре-
делились с тем, нужно ли это объе-
динение индийцам и какую роль 
оно призвано играть»,— говорит го-
сподин Топычканов.

Собеседники 
”
Ъ“ также считают, 

что, формируя свою позицию по 
БРИКС, индийцы вынуждены учи-
тывать точку зрения США, которые 
стали самым крупным поставщи-
ком вооружений и военной техники 
и одним из наиболее важных торго-
во-экономических партнеров Дели.

Мысль о том, что на индийскую 
политику накладывает все боль-
ший отпечаток напряженная ситу-
ация в треугольнике Вашингтон—
Дели—Пекин, развивает базиру-
ющийся в Гонконге обозреватель 
Брайан Ён. «Индия не воспринима-
ет опасения Китая по поводу актив-
ности ВМС США у ее берегов. В свою 
очередь, Китай продолжает оказы-
вать поддержку Пакистану как сво-
ему союзнику, это происходит в си-
туации, когда конфликт между Ин-
дией и Пакистаном обостряется. 
В этой ситуации возникает вопрос, 
смогут ли Дели и Пекин взаимодей-
ствовать в полной мере в ходе пред-
стоящего форума БРИКС»,— заявил 

”
Ъ“ Брайан Ён.

По словам директора Российско-
го совета по международным де-
лам Андрея Кортунова, «при оцен-
ке роли и места БРИКС в современ-
ном мире сталкиваются два подхо-
да». «Один из них, которому следу-
ют Россия и отчасти Китай, состо-
ит в том, что БРИКС должна стать 
альтернативой западному миропо-
рядку. Другой подход, который ис-
поведуют Индия, Бразилия и Юж-
ная Африка, исходит из понимания 
БРИКС, скорее, как тактического со-
юза, членство в котором можно ис-
пользовать для торга с Западом и ре-
шения собственных внутренних за-
дач»,— говорит он. Эксперт уверен, 
что «по мере развития БРИКС про-
тиворечия между этими двумя под-
ходами будут становиться все более 
очевидными».

«Необходимо избавиться от ил-
люзий по поводу того, что БРИКС — 
это такая машина, которая идет впе-
ред, подминая под себя западные 
институты,— отмечает Андрей Кор-
тунов.— Конечно, БРИКС не раз-
валится и даже может расширить 
свои ряды, но ее глобальный замах 
на создание альтернативы западно-
му миропорядку сойдет на нет. Пе-
ред саммитом в Гоа это становится 
еще более очевидным, чем два-три 
года назад».

Сергей Строкань

БРИКС становится  
слишком многополярным

Эскалация конфликта в Йеме-
не вынудила США провести по-
казательную военную акцию. 
Американцы впервые нанесли 
ракетный удар не по боевикам 
«Аль-Каиды», как это неодно-
кратно происходило ранее, а по 
объектам повстанцев-хуситов, 
за которыми стоит Иран. И хо-
тя, по заявлению Пентагона, это 
было сделано исключительно 
«в качестве самообороны», по-
следствия могут оказаться не-
предсказуемыми и для самих 
США, и для всего ближневосточ-
ного региона. По мнению опро-
шенных ”Ъ“ экспертов, сейчас 
перед американцами стоит не-
простая задача — удержаться от 
резких шагов и не позволить втя-
нуть себя в йеменскую войну.

Вчера утром крылатые ракеты 
«Томагавк», выпущенные ракетным 
эсминцем «Нитце» ВМС США, унич-
тожили три радиолокационные 
станции (РЛС) на побережье Красно-
го моря — на территории, контроли-
руемой шиитскими повстанцами-
хуситами. Как сообщил пресс-секре-
тарь Пентагона Питер Кук, удар был 
нанесен в ответ на два случая пуска 
хуситами ракет в направлении эс-
минца «Мейсон» в Красном море.

Питер Кук назвал акцию «ограни-
ченной мерой самообороны», доба-
вив: удар был направлен на защи-
ту американских кораблей и персо-
нала, а также «свободы навигации 
в этом важном морском коридоре». 
По словам источника агентства AP 
в военных кругах США, три уничто-
женные РЛС располагались в труд-
нодоступной местности, где риск 
потерь среди гражданских лиц ми-

нимален. Ранее Питер Кук сообщил, 
что находившийся в международ-
ных водах в Красном море эсминец 
«Мейсон» был дважды — 10 и 12 ок-
тября — обстрелян ракетами с тер-
ритории, которая контролируется 
хуситами. В обоих случаях, по ин-
формации господина Кука, ракеты 
упали в море и корабль не постра-
дал. Американские военные экспер-
ты считают, что речь идет об анало-
гах иранской противокорабельной 
ракеты Silkworm («Шелкопряд») ра-
диусом действия 110 км.

Хуситы опровергли свою при-
частность к обстрелу «Мейсона». 
Подконтрольное им йеменское ин-
формагентство «Саба» приводит сло-
ва неназванного представителя ху-
ситской армии, который назвал ут-
верждения Пентагона «тотальной 
ложью, призванной оправдать аг-
рессию против йеменского народа». 
Между тем в начале октября хуси-
ты нанесли ракетный удар по при-
надлежащему ОАЭ судну (с грузом 
гуманитарной помощи, как утвер-
ждают Эмираты) в Баб-эль-Манде-
бском проливе и сильно его повре-
дили. Это позволяет считать инци-
дент с «Мейсоном» не исключени-
ем, а новой практикой в рамках гра-
жданской войны в Йемене — про-
тивоборства между официальными 
властями страны, за которыми сто-
ит Саудовская Аравия, и шиитской 
группировкой хуситов, поддержи-
ваемых Ираном.

Об эскалации этого конфликта 
говорят последние события. К ним 
относится, прежде всего, недавний 
авианалет в столице Йемена Сане, 
жертвами которого стали более 200 
человек — участников траурной це-

ремонии. По утверждению хуси-
тов, серию ракетно-бомбовых уда-
ров нанесли самолеты международ-
ной коалиции во главе с Саудовской 
Аравией. США отреагировали весь-
ма жестко, пообещав пересмотреть 
условия сотрудничества в области 
безопасности между Вашингтоном 
и Эр-Риядом.

Ранее США напрямую не участ-
вовали в йеменской гражданской 
войне, ограничиваясь точечными 
операциями против действующих 
в стране боевиков «Аль-Каиды», ко-
торые уничтожались с воздуха. Но 
сейчас ситуация может измениться.

«США и прежде наносили уда-
ры по объектам в Йемене,— сказа-
ла 

”
Ъ“ советник директора Россий-

ского института стратегических 
исследований Елена Супонина.— 
В основном они использовали бес-
пилотники, причем нередко допу-
скали ошибки, в результате гибли 
мирные жители. Бывало, американ-
цы путали кортежи террористов со 
свадебными процессиями». Одна-
ко сейчас, по словам эксперта, мож-
но говорить о новой стадии и степе-
ни вовлеченности США в конфликт, 
поскольку ракетные удары были на-
несены уже по позициям хуситов. 
«Это чрезвычайно опасно, в том чи-
сле для самих США. Военного пере-
веса какой-либо из сторон в Йеме-
не не просматривается, Саудовская 
Аравия поступила крайне опромет-
чиво, начав там военную операцию 
более года назад. Сейчас перед США 
стоит задача удержаться от резких 
шагов и не позволить втянуть се-
бя во внутрийеменские столкнове-
ния»,— считает госпожа Супонина.

Георгий Степанов

Пределы самообороны США  
дошли до Йемена
Американцы впервые нанесли удар там не по «Аль-Каиде», 
а по повстанцам-хуситам

На предстоящем саммите 
БРИКС президент Владимир 
Путин, премьер Индии Нарен-
дра Моди и председатель КНР 
Си Цзиньпин вновь будут глав-
ными действующими лицами 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Король Таиланда Пхумипон Аду-
льядет умер вчера в Бангкоке 
в возрасте 88 лет. Монарх поль-
зовался любовью и уважением 
своих подданных, чего не ска-
жешь о прославившемся экс-
травагантными выходками на-
следнике, 64-летнем Махе 
Вачиралонгкорне. Король в Та-
иланде не обладает реальны-
ми полномочиями, но служит мо-
ральным авторитетом и снижает 
накал бурной политической жиз-
ни страны, пережившей за де-
сять лет два военных переворота. 
Эксперты предсказывают: ин-
ститут монархии в Таиланде ждет 
кризис, но сама страна останется 
стабильной, так как военная хун-
та прочно держит власть.

Для большинства тайцев имя Пху-
мипона Адульядета было практиче-
ски синонимом монархии: 9 июня 
страна отмечала 70-ю годовщину 
его восшествия на престол. За время 
правления короля Таиланд выбрал-
ся из нищеты и стал одной из самых 
развитых в Юго-Восточной Азии 
стран. Пхумипон Адульядет сыграл 
также ключевую роль в переходе Та-
иланда к демократии в 1992 году. 
При этом он был разносторонним 
человеком: увлекался рыбалкой, фо-
тографированием, парусным спор-
том, проектированием инженерных 
конструкций и писательством.

Главный вопрос сейчас: сможет 
ли взошедший на престол 64-лет-

ний Маха Вачиралонгкорн заменить 
своего отца? Новый король, будучи 
принцем, прославился крайне экс-
травагантным поведением и имел 
репутацию типичного представи-
теля «золотой молодежи». Его тело 
густо покрыто татуировками, а ин-
тернет полон записей его выходок. 
В частности, в июле 2016 года, при-
быв с визитом в Германию, он со-
шел с трапа в сандалиях и женском 
топике, а в 2009 году заставил свою 
жену разгуливать полуголой на дне 
рождения его собаки по кличке Мар-
шал Авиации Фуфу (запись меропри-
ятия попала в сеть). У нового короля 
это третий брак — оба его развода со-
провождались скандалами и отзыва-
ми королевских привилегий у мно-
гочисленных родственников быв-
ших жен.

Личность короля была бы не так 
важна, если бы не сложная полити-
ческая ситуация, в которой Таиланд 
пребывает как минимум с 2006 го-
да. Тогда армия совершила перево-
рот, отстранив от власти обвиняемо-
го в коррупции премьера Таксина 
Чинавата. В 2007 году гражданское 
правление было восстановлено, но 
каждый год вплоть до 2014-го в стра-
не случался очередной политиче-
ский кризис. Их ядром было проти-
востояние сторонников Таксина Чи-
навата («краснорубашечников»), под-
держиваемых крестьянами и бед-
ными тайцами, и коалиции партий 
среднего класса («желторубашечни-

ков»). Кризис окончился в 2014 году, 
когда армия вновь захватила власть 
и установила собственное правле-
ние, продолжающееся до сих пор. 
Одним из первых указов стало вве-
дение жестких законов, запрещав-
ших любую критику короля и его се-
мьи, по которым к моменту смерти 
Пхумипона Адульядета в тюрьму бы-
ло отправлено 68 человек.

Со сменой короля тайская монар-
хия входит в период кризиса, счита-
ет директор центра Юго-Восточной 
Азии, Австралии и Океании Инсти-
тута востоковедения РАН Дмитрий 
Мосяков. «Новый монарх не будет 
нравственным авторитетом, как его 
отец,— убежден он.— Это укрепит 
позиции 

”
краснорубашечников“, 

осторожно выступающих за отмену 
монархии. Впрочем, политических 
потрясений вряд ли следует ждать: 
военные за последние годы консо-
лидировали власть, подавили оппо-
зицию и удачно провели референ-
дум в августе 2016 года».

Напомним, тогда была принята 
новая конституция, которая закре-
пляет власть военных минимум на 
пять лет. Это, по словам фактиче-
ского правителя страны генерала 
Прают Чан-Оча, необходимо в том 
числе для того, чтобы не допустить 
нестабильности, ведущей к паде-
нию доходов самой любимой рос-
сиянами отрасли тайской экономи-
ки — туризма.

Михаил Коростиков

Таиландская монархия  
понесла потерю
После смены короля ее авторитет может упасть

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,620 млрд 
руб. В 2016 году (на 13 октября) собрано 1 157 820 960 руб., по-
мощь получили 1658 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Злые советы
Помогать ли больному ребенку,  
если в его семье есть автомобиль?

Письма и звонки в Русфонд можно разделить 
на четыре категории. Первая, самая многочи
сленная — просьбы о помощи. Родители тяже
лобольных детей просят оплатить лечение, 
дорогостоящие препараты, средства реабили
тации… Вторая категория — просьбы потенци
альных жертвователей сообщить им реквизиты 
нуждающихся в помощи. Третья — благодар
ности родителей за спасение детей. Таких пи
сем, правда, гораздо меньше, чем самих просьб 
о помощи: родители хотят поскорее забыть 
о пережитом. И четвертая категория — критика 
 нашей работы и пристрастные вопросы:  
как мы выбираем детей, которым требуется  
помощь; не стыдно ли нам собирать деньги  
на лечение ребенка богатых родителей.

«Вы хоть представляете, кому собираете деньги? — 
пишет нам, например, Ольга Б. из Липецкой области, 
комментируя сбор средств для оплаты лечения свое-
го земляка, семилетнего мальчика, страдающего ко-
солапостью.— Там семья-то не бедствует! У них маши-
на — иномарка, у них квартира в центре города». И 
далее обычно следует детальное описание гардероба 
мамы больного ребенка, иллюстрирующее ее благо-
состояние вплоть до стоимости кроссовок, предполо-
жительная оценка телевизора на стене, который раз-
глядел бдительный автор письма в телесюжете… Как 
правило, такие письма приходят после наших публи-
каций в региональных СМИ из маленьких городов, 
где все друг у друга на виду и наличие иномарки озна-
чает, что семья, попросившая помощи для оплаты ле-
чения ребенка, не бедствует... И в заключение — тре-
бования к Русфонду: не следует помогать людям, ко-
торые в силах оплатить дорогое лечение своих детей. 
Следует быть осторожнее: публикация непроверен-
ных просьб подрывает репутацию фонда и разруша-
ет доверие читателей и телезрителей.

Обратная связь нам необходима, дорогие друзья, 
мы благодарны вам за любые письма и всегда гото-
вы ответить на ваши вопросы.

Итак, все просьбы о помощи перед публикацией 
проходят тщательную проверку. Помимо медицин-
ского заключения о необходимости лечения и под-
тверждения невозможности получить его бесплат-
но родители представляют справки о доходах. Мы бе-
ремся помочь, если семья не в силах оплатить лече-
ние самостоятельно.

Однако здесь, казалось бы, возникает серьезная 
проблема. В принципе надо бы учитывать не только 
регулярный денежный доход семьи, но и стоимость 
ее собственности. Некоторые наши строгие корре-
спонденты так и пишут: пусть мать шубу продаст… И 
когда речь идет о жизни больного ребенка, родители 
в большинстве случаев готовы продать все: подержан-
ную иномарку, квартиру, мебель и технику, обручаль-
ные кольца и золотые цепочки (и кому оно нужно, это 
золото). Только что потом? Дай бог, ребенок поправит-
ся — его выпишут из больницы. Вот только показан-
ный ему щадящий режим и покой родители обеспе-
чить уже не смогут. Жить ему придется не в отдельной 
комнате, а вместе с двумя братьями, мамой и папой в 
однокомнатной квартире. Двухкомнатную-то прода-
ли. Как, впрочем, и машину. А значит, на обязатель-
ные процедуры и осмотры возить ослабленного ре-
бенка родители будут на общественном транспорте.

И такие случаи нам известны. Родители, продав 
все, что только можно, сами оплачивали лечение тя-
желобольного ребенка, но после его выздоровления 
обращались к нам за помощью в оплате снимаемого 
жилья — собственную квартиру продали. Но помощь 
такого рода наши правила не предусматривают…

А теперь отвечаем уважаемой Ольге Б.
Да, мы всегда стремимся максимально тщатель-

но до публикации проверить информацию о семье 
больного ребенка. Но мы не оцениваем стоимость 
телевизора на кухне и старенькой иномарки у до-
ма. Мы не вправе забывать, что потом, когда болезнь 
окажется позади, ребенка ждет непростая пора вос-
становления сил, жесткий режим, строгая диета и 
очень недешевые лекарства. Мы не ломбард, мы бла-
готворительный фонд, наша задача — собрать день-
ги и оплатить клинике счет за лечение больного ре-
бенка. Что мы и делаем с вашей помощью, дорогие 
наши читатели и телезрители.

И мы благодарны вам за сострадание и нерав-
нодушие.

Саша Сизонов, 8 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 138 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 61 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, две недели 
его выхаживали в отделении патологии недоно-
шенных. Саша отставал в развитии, поздно начал 
держать голову, ползать. Мы активно лечим сына, 
радуемся малейшим изменениям к лучшему. Лече-
ние в Институте медтехнологий (ИМТ) оказалось са-
мым эффективным. Огромное спасибо Русфонду за 
сбор средств! После первого же курса сын окреп, на-
чал ходить с поддержкой, произносить новые зву-
ки, а затем и слова. Сейчас Саша хорошо понима-
ет речь и реагирует на просьбы, охотно играет и ри-
сует. Но лечение нужно продолжать, а нам оно не 
по карману, мы вынуждены вновь просить вашей 
 поддержки. Ольга Сизонова, Орловская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Саше 
необходимо продолжить восстановительное лече-
ние. Нужно уменьшить тонус мышц, развить речь 
мальчика и мелкую моторику».

Юсуф Ибрагимов, 8 месяцев, врожденная  
расщелина верхней губы, требуется операция. 
167 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 297 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 55 тыс. руб.

Юсуф родился с расщелиной верхней губы и де-
формацией носа. Мы обращались в разные клини-
ки, но четкий диагноз и согласие принять нас на ле-
чение получили лишь из Москвы. Малышу рекомен-
дована операция: ему зашьют расщелину губы и ис-
правят нос. Пока Юсуф дышит только ртом, у него 
постоянный насморк. Нам очень нужна  помощь в 
оплате операции. Мы с мужем инвалиды детства 1-й 
группы по зрению. У нас четверо детей, старшему 
сыну десять лет, теперь он наш основной помощник. 
Любовь Ибрагимова, Ставропольский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Юсуфу необхо-
димо хирургическое лечение. На данном этапе пла-
нируется проведение первичной хейлориносепто-
пластики (пластика губы и носа.— Русфонд)».

Саша Сарлин, 2 месяца, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 82 480 руб.
Внимание! Цена лечения 117 480 руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 35 тыс. руб.

Сын родился с искривленными ножками. Сразу 
после выписки из роддома мы поехали в Абакан к 
ортопеду, но он оказался в отпуске. Мы решили не 
ждать его возвращения, а изучить информацию в 
интернете. Узнали, что дефект успешно исправля-
ет методом Понсети доктор Андрианов в Минусин-
ске. В сентябре были у него на консультации, и он 
сказал, что чем раньше начать лечение, тем лучше — 
мышцы и сухожилия у младенцев эластичные, лег-
ко поддаются коррекции. Но лечение платное. Мы 
молодая семья, мне 18 лет, мужу — 24, у него зарпла-
та 12 тыс. руб. Помогите нам! Ксения Сарлина, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Мы проведем 
Саше серию гипсований, затем — ахиллотомию и 
транспозицию (перенос) сухожилия. Если лечение 
начать сейчас и соблюдать все рекомендации, маль-
чик полностью избавится от косолапости».

Ангелина Проха, 7 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
197 174 руб.
Внимание! Цена операции 246 174 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 49 тыс. руб.

Родилась Ангелина преждевременно, была сла-
бенькой, за первые полтора года трижды переболела 
пневмонией. Кроме того, у дочки обнаружили вро-
жденный порок сердца, открытый артериальный 
проток. Врачи взяли ее под наблюдение и сказали, 
что нужна операция. Я сирота, с мужем мы в разводе, 
рассчитываю лишь на свои силы. Пришлось работать 
медсестрой на три ставки, чтобы прокормить себя и 
двоих детей, старшему сыну 12 лет. Последнее обсле-
дование показало, что откладывать операцию боль-
ше нельзя, у дочки синеет кожа вокруг рта, часто воз-
никает одышка. Кардиохирурги рекомендуют щадя-
щую операцию, без вскрытия грудной клетки. Помо-
гите ее оплатить! Анна Проха, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Ангелине требуется эндоваскулярное закрытие от-
крытого артериального протока окклюдером. После 
щадящей операции девочка быстро восстановится и 
будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Арины Ильиной из Красноярска 
тяжелое заболевание — рак крови. 
Химиотерапия результатов не да
ла, а это значит, что фактически по
следняя надежда на спасение ре
бенка — трансплантация костного 
мозга (ТКМ). Саму процедуру про
ведут за госсчет, но родственных 
доноров для Арины не нашлось, а на 
поиск и активацию неродственного 
донора в международном регистре 
необходима огромная сумма. Этих 
денег у родителей девочки нет.

Арина и ее мама Наталья часто вспо-
минают тот день. Лето 2013 года. Анапа. 
Арина в маске и ластах плещется в Чер-
ном море. А мама рассказывает случай-
ной знакомой, соседке по пляжу, о сво-
ей дочери и их жизни. О том, что эта по-
ездка вообще-то им не по карману, доби-
рались они в жаре и духоте почти четы-
ре дня в плацкартном вагоне, с пересад-
кой. Но что делать — у девочки с ранне-
го детства бесконечные бронхиты, вра-
чи настаивают на морском отдыхе хотя 
бы раз в год. Зато потом как минимум 
несколько месяцев Арина не болеет. Да 
и плавать-то как научилась! Словно под-
тверждая ее слова, Арина кричит: «Ма-
ма, смотри!», бросает подальше игрушку 
и ныряет за ней. Девочки долго нет, и ма-
ма уже успевает испугаться, но Арина на-
конец выныривает, победно поднимая 
вверх выловленную со дна игрушку. Де-
вочка действительно отлично плавает.

Вечером того же дня Арина катается 
на велосипеде во дворе дома, где они 
остановились. И вдруг что-то пошло не 
так: велосипед кренится, Арина с тру-
дом удерживает равновесие, чуть не па-
дает. Пошатываясь, слезает и испуган-
но жмется к матери: «У меня почему-то 
в глазах темно!»

На этом спокойная жизнь в семье за-
кончилась. Сразу же после возвраще-
ния Арину увезли на скорой в больни-
цу с температурой 40 и ломотой в ко-
стях. Анализ крови выявил бласты (опу-
холевые клетки). Позднее обнаружили 
их и в костном мозге. Диагноз постави-
ли быстро — «острый лимфобластный 
лейкоз». Начались курсы «химии», по-
сле которых девочке было то лучше, 
то хуже. В прошлом году казалось, что 
наступила ремиссия: Арина довольно 
долго хорошо себя чувствовала, но вне-
запно опять случился сильнейший ре-
цидив. И снова химиотерапия, на этот 

раз высокодозная. Сейчас девочку вы-
вели в ремиссию, но кто знает, сколько 
это состояние продлится…

А когда Арине становится лучше, она 
старается помогать маме, ухаживает за 
двухлетним братом Егором. А еще у нее 
нестандартное для девочки увлечение 
ремонтами-починками — может при-
крепить отвалившуюся дверную ручку, 
собрать вентилятор. Где что нужно почи-
нить-подкрутить — это к ней. «Малень-
кий мужичок»,— смеется мама.

Но вообще смеется Наталья теперь 
редко. Арина чувствует состояние ма-
мы и утешает ее: «А ведь хорошо, что 
это случилось сейчас, когда я еще ма-
ленькая. Была бы взрослая девушка — и 
лысая, вот это было бы стыдно. А я еще 
успею обрасти, когда выздоровею».

Арина пока на домашнем обучении. 
Во время долгой ремиссии родители 
уже решили, что она сможет пойти в 
школу, но опять все сорвалось. Для де-
вочки это трагедия: она истосковалась 
по сверстникам, а сейчас ни с кем тол-
ком не общается. Даже гуляет с родите-
лями поздно вечером, когда на улице 
безлюдно. И только в маске.

В сентябре Арина с Натальей ездили 
в Петербург, в НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии име-
ни Р. М. Горбачевой. Врачи клиники ре-
комендовали провести ТКМ. Костный 
мозг Арины вырабатывает «неправиль-
ные» кроветворные клетки, потому и 
нужно пересадить здоровый костный 

мозг от донора. Но совместимого доно-
ра нужно еще найти в международной 
базе, потому что в молодом российском 
регистре такого, как у Арины, феноти-
па не нашлось. А потом — взять у доно-
ра кроветворные стволовые клетки и 
доставить их в Петербург. Все это очень 
непросто и очень дорого. А для родных 
Арины и вовсе неподъемно.

Наталья рассказывает мне о дочке, а 
Арина сидит рядом, внимательно слуша-
ет и иногда дополняет маму. «Она мечта-
ет о море»,— говорит Наталья. «И о ще-
ночке»,— вздыхает Арина. «Учится на 
четверки и пятерки»,— говорит мама. 
«Тройки тоже были»,— еле слышно гово-
рит Арина. Мы смеемся. «Но очень ред-
ко, за год ни разу не было»,— спохваты-
вается Арина. Убегает из комнаты, а по-
том приносит дневник с оценками, что-
бы я убедился сам: «Вот видите?»

Будто это имеет какое-то значение.
Арина, поверь, нам все равно, что 

там у тебя в дневнике. Прежде всего те-
бя нужно вылечить. И мы постараемся 
помочь врачам и маме все сделать для 
этого. А потом уж заглянем в дневник.

Артем Костюковский,  
Красноярский край

В дневник потом заглянем
Десятилетнюю девочку спасет пересадка костного мозга

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

МАРОДЕРЫ
Нам пишут: «В Нижнем Новгороде 
какието люди от имени фонда ”Сол
нечный город“ собирают деньги. 
В ящик. Говорят, что фонд из Росто
ванаДону, а с известным новоси
бирским фондом у них просто сов
падают названия. Деньги собирают 
на лечение ребенка из Тульской об
ласти. Сами сборщики рассказыва
ют, что они ездят из города в город, 
снимают несколько квартир. И что 
получают они 700 рублей в день, та
кой договор у них подписан. Гово
рят, что этих ”волонтеров“ видели 
и в Екатеринбурге. Там вроде ктото 
признавался, что они только зареги
стрированы в Ростове, а вообщето 
они из Донецка. Но самое интерес
ное — их ответы на вопросы: ”А поче
му у вашего фонда нет даже сайта?“ 
Отвечают: ”Как это нет — «Русфонд 
61»“». Никакого «Русфонда 61» нам 
найти не удалось. Зато нашлось 
много другого.

Русфонд давно и настойчиво борется 
с мелкими жуликами, выдающими себя 
за благотворителей. Кажется, уже пре-
кратились попытки клонирования на-
шего сайта с указанием жульнических 

реквизитов. Кажется, мошенники уже 
перестали воровать у нас информацию, 
фотографии подопечных детей. Но по-
прежнему название нашего фонда ис-
пользуют для…

А вот для чего?
Некто, называющий себя Александ-

ром Третьяковым, создал в сети «ВКон-
такте» группу «РуссФонд (RussFond)». В 
ней публикуются просьбы о помощи. 
К нам все это никакого отношения не 
имеет. Может быть, человек, перепе-
чатывающий из других групп такие 
просьбы, занимается благородным де-
лом, «продвигает» помощь. Но почему 
под чужим, хоть и искаженным назва-
нием? И почему обманывает читате-
лей, представляя себя как некоммер-
ческую благотворительную организа-
цию? Нет такой организации, не заре-
гистрирована. Уже это заставило бы 
нас усомниться в чистоте его мотивов. 
Но у него есть еще и группа в сети «Од-
ноклассники», которая недавно, после 
одного нашего уточняющего вопроса, 
опустела. А еще недавно ее хозяин, на-
зывавший себя Александром Генри-
ховичем Третьяковым, писал: «

”
Русс-

Фонд (RussFond)“ — некоммерческая 
благотворительная организация 

”
Рус-

ский фонд детского здоровья“, один из 

главных благотворительных фондов 
на территории России и стран СНГ».

Ложь в каждой строчке.
А можно ли поверить в благородные 

мотивы создателей группы «Русфонд РФ» 
в той же сети «ВКонтакте»? Нельзя. Вот 
публикуется просьба о помощи мальчи-
ку из Запорожья, а в реквизитах номер 
«Яндекс.Кошелька», который с помощью 
Google ведет нас в… Благотворительный 
фонд Александра Шепса. Тоже нигде не 
зарегистрированный.

А вот в «Одноклассниках» группа 
Rusfond Mobility, открытая якобы от 
имени нашего фонда. Нет у нас такой 
группы, и названный там сайт не наш. 
Да что там, такого сайта и вовсе нет.

Запомните: настоящий Русфонд и 
другие известные благотворительные 
фонды никогда не собирают деньги на 
дорогах и площадях в ящики!

Запомните! У настоящего Русфон-
да есть только один сайт — http://www.
rusfond.ru. И только на этом сайте вы 
найдете адреса наших настоящих групп 
в социальных сетях.

Будьте бдительны, не кормите ма-
родеров!

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда (настоящего)

«Русфонд 61», «РуссФонд»,  
«Русфонд РФ» и другие
Мелкие жулики на дорогах и в социальных сетях

Почта за неделю 07.10.16–13.10.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 44 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р И Н Ы  И Л Ь И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 4 9  6 5 0  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У Арины острый лимфобласт-
ный лейкоз, девочка заболела три года назад. После стандартного курса химиотерапии ремиссия 
наступила вовремя. Но весной этого года случился рецидив, Арине провели химиотерапию в высоких 
дозах. И хотя она помогла, болезнь может вернуться в любой момент. Поэтому мы рекомендуем транс-
плантацию костного мозга. Родственных совместимых доноров у Арины нет, но предварительный поиск 
в международном регистре показал, что у девочки большое количество потенциально совместимых до-
норов. Однако их поиск, активация и доставка трансплантата не покрываются государственной квотой».

Стоимость поиска, активации донора и доставки трансплантата 1 468 650 руб. Компания «Ингос-
страх» внесет 500 тыс. руб. Компания «Детский мир» — 150 тыс. руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ»  
внес 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 69 тыс. руб. Не хватает 649 650 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Арину Ильину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Арининой мамы — Натальи Владимировны Лапшиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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7 октября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «ВолгоградТРВ» 
мы рассказали исто
рию трехлетнего Феди 
Кириченко («Моргнуть 
правым глазом», Ро
ман Сенчин). У мальчи
ка врожденный полный 
паралич правой стороны 

лица, глаз не закрывается, воспаляется и бо
лит, челюсть деформируется. Феде требуется 
многоэтапное хирургическое лечение. Провес
ти его готовы в ООО «Клиника Константа» (Яро
славль). Рады сообщить: необходимая сумма 
(710 тыс. руб.) собрана. Федины родители бла
годарят всех за помощь. Примите и нашу при
знательность, дорогие друзья.

Всего с 7 октября 128 037 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Волго-

град-ТРВ», «Дагестан», «Калмыкия», «Томск», «Кос-
трома», а также 148 региональных СМИ—партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 22 детям на 
20 231 100 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ярославль ждет  
Федю Кириченко  
в ноябре

Арину увезли на скорой  
в больницу с температурой 40 
и ломотой в костях. Анализ крови 
выявил опухолевые клетки.  
Диагноз поставили быстро — 
«острый лимфобластный лейкоз»
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16774,24 (−65,76)
РТС 987,99 (−7,97)
FTSE 100 6977,74 (−46,27)

DAX 30 10414,07 (−109)
DJIA* 18060,86 (−83,34)
NASDAQ Composite* 5202,41 (−36,60)

*На 20:18.    По данным агентства Reuters. 
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● 48,68тыс. пунктов ● 18,067

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.10.16
Австралийский доллар 47,5986
Английский фунт 77,0293
Белорусский рубль** 32,8220
Датская крона* 93,5846

Доллар США 63,3465
Евро 69,7255
Индийская рупия*** 94,6212
Казахский тенге*** 19,0984

Канадский доллар 47,6433
Китайский юань* 94,1339
Норвежская крона* 76,7613
СДР 87,4258

Сингапурский доллар 45,7177
Новая турецкая лира 20,3798
Украинская гривна* 24,5791
Шведская крона* 71,5166

Швейцарский франк 63,9993
Японская иена*** 60,9687
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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настораживают руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

Все чаще в последнее время происхо-
дящее комментируют вовсе не те, кто 
имеет к нему отношение. Так, в во-
просы применения поправок, увели-
чивающих взносы в компенсацион-
ный фонд СРО арбитражных управ-
ляющих (с 50 тыс. руб. до 200 тыс. 
руб. для каждого члена), вмешался 
адвокат. После того как Союз СРО АУ 
«Стратегия» в сентябре подал иск к 
Госдуме, требуя разъяснить приня-
тые изменения, Анна Кудинова из 
коллегии адвокатов «Кутузовская» 
направила в союз письмо со своим 
толкованием новых норм. Она счи-
тает, что все члены СРО, как старые, 
так и новые, обязаны заплатить уве-
личенные взносы, иначе управляю-
щего нужно исключать.

Обращение адвоката «Стратегию» 
удивило. Президент союза Надежда 
Толстова заявила в Facebook о «недо-
пустимости вмешательства адвока-
та во внутренние дела СРО». Кроме 
того, она считает, что «данный адво-
кат является номинальной фигурой, 
которого используют с целью про-
ведения некой провокации». Ранее 
«Стратегия» уже получила от Росрее-
стра (орган надзора за управляющи-
ми) разъяснение, что новые нормы 
«не предполагают» доплату взносов 
теми, кто стал членом СРО до 15 ию-
ля. В итоге «Стратегия» пожаловалась 
в палату адвокатов Санкт-Петербур-
га на нарушение адвокатской этики.

Но Анну Кудинову это не остано-
вило, она попыталась напрямую че-
рез суды отстранить от дел управля-
ющих, якобы недоплативших взно-
сы. Причем сделала это в рамках 
дел, в которых сама не участвует. По 
ее собственной версии, адвокат ра-
зослала в суды не больше десяти за-
просов, но только по данным карто-
теки арбитражных дел их уже 20. Ин-
формацию о недоплатах Анна Куди-
нова получала на сайтах СРО и про-
веряла «конечно, не все», не уточняя 
причину выбора персоналий. Мне 
она объяснила лишь, что «у каждо-
го человека есть правовая позиция, 
и мы имеем право ее выразить», а 
запрос — «не ущемление чьих-то 
прав». Интерес к вопросу Анна Куди-
нова обосновывает тем, что колле-
ги его «неоднозначно понимают», а 
сама она ведет «в том числе и дела о 
банкротстве» (назвать кейсы юрист 
отказалась). По словам Максима До-
ценко из Общероссийского профсо-
юза арбитражных управляющих, им 
не удалось найти ни одного банкрот-
ного дела с участием Анны Кудино-
вой. Предположение о своей связи с 
регулятором в лице Росреестра адво-
кат отвергает.

Уже как минимум в двух случаях 
Анне Кудиновой удалось повлиять 
на ситуацию — по письмам назначе-
ны заседания. Однако в данном слу-
чае ни СРО, ни госорганы не обязаны 
отвечать адвокату. Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга прямо указал, что 
«в компетенцию адвокатуры не вхо-
дит контроль за деятельностью СРО 
АУ, а равно за осуществлением право-
судия арбитражным судом». Суд под-
черкнул, что «постороннее воздей-
ствие на судей арбитражных судов, 
вмешательство в их деятельность… 
запрещаются и влекут за собой ответ-
ственность».

обсудить 
kommersant.ru/11799

вчера

ГК «КИН»,

один из лидеров российского ко-
ньячного рынка, займется про-
изводством виски под соб-
ственным брендом John Corr, 
продажи которого начнутся к концу 
года. Виски будет производиться 
в России из шотландских дистил-
лятов на московском заводе «КиН». 
Поставщиком спиртов будет один 
из независимых шотландских про-
изводителей, чьи вискикурни рас-
положены в нескольких регионах 
страны. Новый бренд будет позици-
онироваться в низком ценовом сег-
менте. В «КиН» рассчитывают, что 
в среднесрочной перспективе ви-
ски займет не менее 10% в объеме 
его производства. «Интерфакс»

«МЕГАФОН»

реорганизовал структуру 
управления и провел кадро-
вые перестановки. В подчине-
нии генерального директора «Ме-
гаФона» Сергея Солдатенкова со-
здаются два блока — коммерче-
ский и операционный, сообщает-
ся в пресс-релизе оператора. Функ-
ции развития бизнеса на массовом 
рынке и корпоративного бизнеса 
войдут в коммерческий блок, кото-
рый возглавит Влад Вольфсон. Анна 
Серебряникова будет руководить 
операционным блоком. Он объе-
динит направления инфраструк-
туры, закупок, логистики, право-
вую функцию, связи с госоргана-
ми. В подчинении Анны Серебря-
никовой будут директора филиалов 
«МегаФона». При этом компанию 
покинут исполнительный дирек-
тор Евгений Чермашенцев, дирек-
тор по развитию бизнеса на массо-
вом рынке Константин Лиходедов, 
директор по продажам и обслужи-
ванию «МегаФона» и гендиректор 
«МегаФон Ритейл» Михаил Золото-
вицкий. Врио гендиректора «Мега-
Фон Ритейл» станет Вадим Купцов. 
 Отдел  потребрынка

ТАРИФЫ НА ГАЗ

едва ли будут  индексированы 
в этом году на 2%, как предпо-
лагалось изначально, заявил гла-
ва ФАС (выполняет функции та-
рифного регулятора) Игорь Арте-
мьев. «Тема может обсуждаться, 

”Газпром“ ее все время поднима-
ет, но я не думаю, что решение бу-
дет принято о повышении»,— сказал 
он. Оптовые тарифы на газ долж-
ны были быть увеличены с 1 ию-
ля, однако этот рост противоре-
чил методике ФАС, согласно кото-
рой тарифы должны были снизить-
ся. Сейчас происходит изменение 
этой методики. Игорь Артемьев так-
же усомнился, что с 1 июля 2017 го-
да оптовые тарифы на газ выра-
стут на 3%, как заложено сейчас 
в макропрогнозе  Минэкономики. 
Юрий  Барсуков

РОССИЙСКАЯ 
АССОЦИАЦИЯ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
УДОБРЕНИЙ

попросила премьера Дмитрия 
Медведева сохранить в 2017 
году индексацию железнодо-
рожных тарифов на перевоз-
ку удобрений в 4,5%. Кроме то-
го, ассоциация считает, что не нуж-
но увеличивать тарифную нагрузку 
на экспортные перевозки в рамках 
тарифного коридора ОАО РЖД (мо-
нополия может повышать или по-
нижать тариф ФАС в зависимости 
от спроса) в 2017–2019 годах. Так-
же химики предлагают перевести 
перевозки аммиака и серной кис-
лоты из третьего тарифного класса 
во второй (более дешевый). В сво-
ем обращении ассоциация отме-
чает, что по прогнозам на 2017 год 
экспортные цены на минудобрения 
и аммиак будут снижаться, а рост 
доли железнодорожной перевозки 
в цене продукции увеличивает рас-
ходы производителей. По расчетам 
химиков, дополнительная индекса-
ция и увеличение тарифов приведут 
к увеличению стоимости минудо-
брений и для российских аграриев. 
Отдел бизнеса

правила  
игры

Суд указал, что «в ком
петенцию адвокатуры 
не входит контроль 
за деятельностью СРО 
АУ, а равно за осущест
влением правосудия»

«Башнефть» слили  
в оперативном порядке
«Роснефть» поглотила компанию за один день

«Роснефть» жесткой рукой нача-
ла устанавливать свои порядки 
в приобретенной «Башнефти», 
в первый же день заменив весь 
топ-менеджмент и сконцент-
рировав усилия своих сотруд-
ников на изучении контрактов 
поглощаемой компании. Та-
кой подход к интеграции акти-
ва заставил собеседников 

”
Ъ“ 

на рынке не только вспомнить 
1990-е, но и предположить, что 
смена собственника может се-
рьезно изменить отношения 
«Башнефти» с контрагентами, 
в том числе с также претендо-
вавшим на нее ЛУКОЙЛом.

«Роснефть» вчера устанавлива-
ла контроль над операционной дея-
тельностью «Башнефти» в стиле, на-
помнившем собеседникам 

”
Ъ“ о вра-

ждебных поглощениях 1990-х годов. 
Сделка по покупке контрольного па-
кета «Башнефти» была закрыта в сре-
ду, а уже в четверг утром правление 
компании было полностью замене-
но на сотрудников «Роснефти».

По словам собеседников 
”
Ъ“, в мо-

сковском офисе «Башнефти» у метро 
«Маяковская» был отключен интер-
нет, а в кабинетах бывшего руковод-
ства сотрудники «Роснефти» начали 
изучение кип документов. Позднее в 
течение дня глава «Роснефти» Игорь 
Сечин назовет это «ознакомлением 
с некоторыми контрактами». Внеш-
нее впечатление было таково, что в 
середине дня «РИА Новости» напи-
сало, что в здании якобы проходит 
выемка документов при участии со-
трудников ФСБ. Глава пресс-служ-
бы «Башнефти» Александр Шадрин 
затем назвал сообщения о выемках 
«очень большим преувеличением». 
По данным 

”
Ъ“, официально право-

охранительные органы в процессе 
действительно не участвовали, толь-
ко служба безопасности «Роснефти».

«Даже при присоединении акти-
вов ЮКОСа все было по-другому»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“ на 

рынке, раньше работавший в ЮКО-
Се. Другой источник 

”
Ъ“ не может 

припомнить, чтобы подобный стиль 
поглощения активов использовал-
ся в нефтяной отрасли в последние 
15 лет. Он напоминает, что, когда к 
«Роснефти» присоединялась ТНК-ВР, 
был создан интеграционный коми-
тет с представителями обеих компа-
ний, который работал несколько ме-

сяцев. При этом «Роснефть» публич-
но обещала сохранить ключевых ме-
неджеров ТНК-ВР, и многие из них 
на первое время остались работать в 
объединенной компании. «Тогда без 
участия менеджеров ТНК-ВР 

”
Роснеф-

ти“ было бы очень сложно интегри-
ровать актив, но 

”
Башнефть“ по раз-

мерам гораздо меньше»,— поясняет 
один из источников 

”
Ъ“.

Теперь поставлена задача как 
можно быстрее взять под контр-
оль товарные и финансовые потоки 

«Башнефти», полагает один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его мнению, кадро-

вые перестановки не приведут к дес-
табилизации операционной деятель-
ности компании, поскольку она сос-
редоточена в основном в дочерних 
подразделениях. «Те люди, которые 
смогут остаться в компании, постара-
ются это сделать, потому что сейчас 
в нефтянке идти почти некуда»,— го-
ворит он.

Другой источник 
”
Ъ“ усматри-

вает в действиях «Роснефти» и лич-
ные мотивы, отмечая, что менед-
жмент «Башнефти» никогда не счи-
тался дружественно настроенным 
по отношению к госкомпании. На-
пример, Игорь Сечин публично кри-
тиковал первого вице-президента 
«Башнефти» Михаила Ставского (до 
этого работал в «Роснефти») на заседа-
нии президентской комиссии по ТЭ-
Ку (см. 

”
Ъ“ от 14 февраля 2013 года).

Если «Роснефть» решила дейст-
вовать при интеграции «Башнефти» 
столь жестко, отмечает Виталий Крю-
ков из Small Letters, значит, в госком-
пании видели определенные риски 
и решили их скорейшим образом ку-
пировать.

Часть собеседников 
”
Ъ“ видит в 

происходящем сигнал о том, что даль-
нейшая интеграция «Башнефти» так-
же будет проходить в жестком ключе. 
Так, в среду пресс-секретарь «Роснеф-
ти» Михаил Леонтьев заявил телека-
налу «Дождь», что «предстоит прове-
сти серьезный аудит» «Башнефти», а 
ее контракты с ЛУКОЙЛом на покуп-
ку нефти он назвал странными. По-
скольку теперь ЛУКОЙЛ и «Роснефть» 
станут партнерами по освоению ме-
сторождений Требса и Титова, источ-
ники 

”
Ъ“ ожидают осложнения отно-

шений между компаниями, учиты-
вая, что «Роснефть» склонна получать 
контроль во всех своих проектах.

Юрий Барсуков

«Большая четверка» не простила СРО
Лидеры рынка покидают АПР

Приостановка деятельности аудиторской 
компании Deloitte не прошла даром для 
 саморегулируемой организации «Аудиторс-
кая палата России» (СРО АПР). Другие чле-
ны «большой четверки» аудиторов сооб-
щили АПР о решении выйти из ее состава. 
 Велика вероятность, что за ведущими игро-
ками потянутся и другие.

О том, что три компании, входящие в «боль-
шую четверку» аудиторов, KPMG, Ernst & Young 
и PWC, в ближайшее время намерены покинуть 
СРО АПР, рассказали 

”
Ъ“ источники, близкие к 

СРО. По их словам, решение было принято чле-
нами «большой четверки» согласованно, и вче-
ра они сообщили об этом руководству СРО АПР. 
Подача заявлений о переходе в СРО РСА заплани-

рована на ближайшие дни, подтвердил инфор-
мацию собеседник 

”
Ъ“, близкий к СРО РСА. «Мы 

планируем подать документы о переходе в по-
недельник,— отметил собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к KPMG,— поскольку между 
”
большой четвер-

кой“ существует соглашение о членстве в одной 
СРО». В СРО АПР вчера не отвечали на телефон-
ные звонки и запрос 

”
Ъ“. В KPMG, Ernst & Young 

и PWC получить официальные комментарии то-
же не удалось.

Уведомление СРО АПР о выходе из ее состава со 
стороны KPMG, Ernst & Young и PWC последовало 
практически сразу за приостановкой на месяц де-
ятельности другой компании из «большой четвер-
ки», Deloitte, что лишило ее возможности заклю-
чать новые договоры (см. 

”
Ъ“ от 12 октября). После 

окончания приостановления членства в СРО АПР 
Deloitte (сейчас компания не имеет возможности 
выйти из СРО) также перейдет в СРО РСА, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в «большой четверке».

По мнению участников рынка, развитие ситу-
ации вполне закономерное. СРО АПР не смогла 
защитить своего крупного члена и договорить-
ся с Федеральным казначейством (проверяет ау-
диторов) о более мягких санкциях, указывают со-
беседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. «Решение 

”
большой четверки“ весьма ожидаемое после си-

туации с Deloitte, так как, по сути, это было сигна-
лом другим участникам»,— отметила глава СРО 
«Содружество» Ольга Носова.
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Энергия мусора не дешевеет
Стоимость мусоросжигательных ТЭС снизить не удается

Минэкономики и дру-
гим ведомствам пока 
не удалось существенно 
снизить стоимость мусо-
росжигательных ТЭС, ко-
торые фонд «РТ-Инвест» 
намерен строить в Под-
московье и Татарстане. 
Уже на следующей неделе 
Минэкономики должно 
доложить правительст-
ву о результатах ценово-
го и технологического 
аудита проектов, но кап-
затраты удалось снизить 
с 31,5   млрд до 30,2   млрд 
руб. При этом и отрасль, 
и часть регуляторов вы-
ступают против таких 
ТЭС, в основном по при-
чине слишком высокой 
ценовой  нагрузки на по-
требителей.

Как выяснил 
”
Ъ“, итого-

вая схема капзатрат на стро-
ительство заводов по тер-
мической обработке твер-
дых коммунальных отходов 
(ТКО), подготовленная в рам-

ках технического и ценового 
аудита, может быть внесена 
в правительство уже на сле-
дующей неделе. Речь, по су-
ти, идет о мусоросжигатель-
ных ТЭС. Документ форми-
рует Минэкономики, согла-
суя позиции с Минстроем и 
Минпромторгом. «Пилота-
ми» станут четыре ТЭС в Мо-
сковской области по 70 МВт 
каждая и одна в Татарстане 
на 55 МВт (переработка — 
3,35 млн тонн ТКО в год). Свя-
занный с «Ростехом» фонд 
«РТ-Инвест» будет инвестиро-
вать в проекты вместе с фон-
дами прямых инвестиций.

Расчеты Минэкономи-
ки, которые уже были от-
правлены в правительст-
во (

”
Ъ“ ознакомился с доку-

ментом), предполагают сни-
жение капзатрат инвестпро-
екта с 31,5 млрд руб. (стои-
мость, рассчитанная аудито-
ром, не устроила Белый дом) 
до 30,2 млрд руб.— в частно-
сти, за счет снижения расхо-

дов на подготовку отходов, 
которые номинированы в ва-
люте — с €7 млн до €6,7 млн. 
Стоимость валютной со-
ставляющей также на 5% (на 
537 млн руб.) снизил курсо-
вой прогноз Минэкономи-
ки, установленный на уров-
не 76 руб. за €1. Из рублевых 
затрат исключены страхова-
ние, банковские расходы и 
гарантии на 774 млн руб., но 
эти средства впоследствии 
предложено заложить в уро-
вень доходности в договоре 
на поставку мощности (ДПМ, 
гарантирует возврат инвес-
тиций). Как говорят источни-
ки 

”
Ъ“, фактически решен во-

прос о том, что эти ТЭЦ будут 
включены в программу под-
держки ДПМ для возобнов-
ляемых источников энергии 
(ВИЭ) для оптового энерго-
рынка: станции на ТКО заме-
стят не отобранную инвесто-
рами на прежних конкурсах 
мощность солнечной, ветро-
вой генерации и малых ГЭС 

(см. также на стр. 2). Но в дан-
ном случае схема будет, види-
мо, изменена: только 50% ин-
вестиций будет возвращать-
ся за счет оптового рынка, 
остальное — за счет потреби-
телей региона.

Минэкономики должно 
было получить также оцен-
ку от Минстроя. Согласно 
письму Минэкономики, 
Минстрой может оптимизи-
ровать расходы за счет про-
ектно-изыскательских ра-
бот, надзора и прочих статей 
еще на 3,67 млрд руб. Замгла-
вы Минстроя Андрей Чибис 
заявил 

”
Ъ“, что «материалы, 

обосновывающие стоимость 
строительства, достаточно 
проработаны», и подтвердил, 
что выводы будут отправле-
ны в Минэкономики, но от-
метил, что «пока говорить о 
цифрах преждевременно». В 
Минпроме больше коррек-
тировок в документ не вно-
сили, согласившись с перво-
начальной оценкой затрат.

В презентации «РТ-Ин-
вест» (есть у 

”
Ъ“) срок окупа-

емости проектов оценивает-
ся в 15 лет, базовый уровень 
платы за мощность для воз-
врата инвестиций установ-
лен на уровне 8,1 млн руб. за 
1 МВт в месяц (плата за мощ-
ность для обычных ТЭС в 
первой ценовой зоне опто-
вого рынка (Европа и Урал) в 
2016 году — 112,6 тыс. руб.). 
По оценке Натальи Порохо-
вой из АКРА, в текущих це-
нах это означает, что нагруз-
ка для всех потребителей 
первой ценовой зоны выра-
стет на 1%, Московского ре-
гиона — на 9%, Татарстана 
— на 6%. В «Сообществе по-
требителей энергии» заме-
тили, что строительство ТЭС 
по сжиганию отходов бу-
дет примерно в 10 раз доро-
же АЭС, в 2,5 раза — солнеч-
ных станций и в 13,5 раза — 
обычных ТЭС.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Индийская Essar Oil может 
 перейти под контроль россий
ских компаний. Наряду с «Рос
нефтью», собирающейся купить 
49% акций Essar Oil, долю в ней 
может получить и дружествен
ный российской нефтекомпа
нии фонд UCP Ильи Щербовича, 
который вместе с трейдером 
Trafigura получит также 49% 
 акций. По разным оценкам, 
им придется заплатить за Essar 
$6,5–13 млрд с учетом долга. 
 Такая структура сделки может 
быть связана с западными 
 санкциями против «Роснеф
ти», но юристы не исключают, 
что компании и не нужен был 
контрольный пакет в Essar.

Покупателями 98% акций индий-
ской нефтекомпании Essar Oil (под-
контрольна братьям Руйя) станут 
«Роснефть», которая купит 49%, и 
трейдер Trafigura, который разделит 
49% с фондом UCP Ильи Щербовича, 
сообщило Reuters. Остальные 2% со-
хранят у себя нынешние владельцы. 
Стоимость актива оценивается собе-
седниками агентства в $12–13 млрд, 
включая предполагаемый долг в 
$4,5 млрд (ранее Bloomberg оценива-
ло компанию в $6,5 млрд). Объявле-
ние о сделке ожидается в субботу в 
Гоа во время визита президента РФ 
Владимира Путина. Совет директо-
ров «Роснефти» может одобрить сдел-
ку 13 октября.

О вхождении «Роснефти» в капи-
тал Essar Oil стороны договорились в 
июле 2015 года. Также компании за-
ключили контракт на поставку в те-
чение десяти лет 100 млн тонн рос-
сийской нефти для переработки на 
НПЗ в Индии. Для сделки Essar Group 

провела делистинг Essar Oil с помо-
щью кредита от ВТБ на $330 млн. Тог-
да же рассматривался вариант про-
дажи еще 23,5% в Essar крупному 
нефтетрейдеру, другие возможные 
акционеры не назывались. Источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке отмечают, что дру-

жественный «Роснефти» фонд UCP — 
логичный партнер. В UCP, «Роснеф-
ти» и Trafigura комментировать ситу-
ацию не стали.

Essar Oil владеет вторым по вели-
чине НПЗ в Индии (мощность пере-
работки 20 млн тонн в год), а также 
имеет доступ к глубоководному пор-
ту, который может принимать 
сверхбольшие танкеры VLCC. Как 
говорили источники 

”
Ъ“, сделка со-

гласовывалась достаточно долго из-
за западных санкций, наложенных 
на «Роснефть» (в частности, сложно-
сти вызывал и платеж за актив, кото-
рый должен был проходить в долла-
рах). При такой структуре сделки, 
говорят источники 

”
Ъ“, «Роснефть» 

сможет избежать ограничений США 
против Essar Oil. Профинансиро-
вать сделку может ВТБ (в банке отка-
зались от комментариев). Но пер-
вый зампред ВТБ Юрий Соловьев от-
метил Bloomberg, что банк рассма-
тривает предоставление дополни-
тельного финансирования Essar для 
рефинансирования старых займов. 
Он уточнил, что ВТБ не будет выку-
пать старую задолженность, хотя в 
сентябре глава банка Андрей Ко-
стин говорил, что такие переговоры 
ведутся.

Впрочем, управляющий партнер 
юридической фирмы ЮСТ Евгений 
Жилин говорит, что схема сделки, 
скорее всего, не свидетельствует о 
намерении избежать санкций: «Сов-

сем не обязательно, чтобы под санк-
циями автоматически оказывались 
все компании, тем более зарегистри-
рованные не в России, где 

”
Роснефть“ 

может иметь контрольный пакет. 
Здесь могут быть и другие приорите-
ты, вероятнее всего — это корпора-
тивная логика, 

”
Роснефть“ вполне 

может устраивать именно влияние, 
а не контрольный пакет»,— говорит 
ю р и с т.  А н д р е й  П ол и щу к  и з 
Raiffeisenbank отмечает, что сделка 
может быть неденежной, то есть 
«Роснефть» расплатится с Essar по-
ставками нефти. В любом случае, от-
мечает он, при сложившейся на ми-
ровом рынке ситуации крупные ин-
вестиции в зарубежные активы 
очень рискованны: «Такие огромные 
деньги лучше направить на высоко-
доходные активы в России, напри-
мер в Ванкорский кластер». Он напо-
минает, что сделка имеет «политиче-
ский окрас», так как идет в рамках 
стратегического сотрудничества с 
индийскими компаниями в нефтя-
ной отрасли. Вчера правкомиссия 
РФ по иноинвестициям одобрила 
индийской ONGC покупку у «Роснеф-
ти» 11% в «Ванкорнефти» (владеет ли-
цензией на Ванкорское месторожде-
ние). Цена пакета, по словам главы 
«Роснефти» Игоря Сечина,— около 
$930 млн. Весной ONGC уже купила 
15% в «Ванкорнефти» за $1,26 млрд. 
Еще 23,9% акций актива в начале ок-
тября получил индийский консор-
циум Oil India Ltd, Indian Oil Corpora-
tion Ltd и Bharat PetroResources Ltd за 
$2 млрд.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков,  
Андрей Райский,  
Кирилл Сарханянц

Essar Oil русифицируют
«Роснефть» получит партнера  
для контроля над активом

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ проверит  
кредиты «Трансаэро»

ЦБ проверит резервы банков по кредитам авиакомпании «Трансаэ-
ро», сообщил зампред ЦБ Василий Поздышев. Прошлой осенью для 
банков-кредиторов «Трансаэро» был введен льготный режим по фор-
мированию резервов по кредитам, выданным авиакомпании в связи 
с ее крахом. Срок действия этой льготы истек 1 октября. «Если льгот-
ный режим закончился, значит, все банки должны создать (резервы). 
Дальше мы сейчас проверяем, создали или нет. Кто не создал, тем 
придется досоздать»,— сказал он. Затем он добавил, что банки-кре-
диторы «Трансаэро» не обращались в ЦБ за продлением льготы по 
созданию резервов по ссудам авиаперевозчику. Второй по пассажи-
рообороту российский авиаперевозчик «Трансаэро» не смог обслу-
живать долги, составляющие вместе с лизинговыми обязательствами 
около 250 млрд руб. ТАСС

БАНКИ

Забалансовые вклады  
обрели признаки

Регулятор выработал признаки возможного наличия в банках забалан-
совых вкладов, заявил журналистам зампред Банка России Василий 
Поздышев, добавив, что соответствующее письмо в августе было ра-
зослано территориальным учреждениям ЦБ. «Могу привести пример: 
берем реестр вкладчиков, и мы видим, что у банка тысяча вкладчиков 
имеет вклады с чрезвычайно круглыми цифрами. Вклад 2000 руб. 

у большого количества вкладчиков, явно, что в реальной жизни такого 
не бывает. Значит, есть какая-то манипуляция в IT-системе»,— пояс-
нил господин Поздышев. Он указал, что это письмо используется тер-
риториальными учреждениями ЦБ при дистанционном надзоре за 
банками. «Интерфакс»

Финансы пойдут на село  
по дорожной карте

Банк России к ноябрю создаст проект трехлетней стратегии повыше-
ния в России доступности финансовых услуг, сейчас для жителей 
сельской местности банковские услуги часто являются малодоступ-
ными. Начальник главного управления рынка микрофинансирования 
и методологии финансовой доступности Банка России Михаил Маму-
та вчера отметил, что проект стратегии активно создается в партнер-
стве с государственными органами, бизнесом и общественными ор-
ганизациям. «Планируем, что к ноябрю у нас будет готов первый 
драфт, и в следующем году мы разработаем дорожную карту»,— 
 подчеркнул господин Мамута. ТАСС

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

НСПК не готова к акционированию

Вопрос акционирования принадлежащей ЦБ Национальной системы 
платежных карт (НСПК) будет решаться через несколько лет, сообщи-
ла зампред ЦБ Ольга Скоробогатова на форуме Finopolis 2016. «Мы 
начинаем массовую эмиссию карты. Вопрос акционирования на по-
вестке дня сегодня не стоит»,— отметила она. По ее словам, пока 
Банк России не планирует акционирование НСПК, поскольку направ-
ляет все усилия на развитие инфраструктуры по приему карт системы 
«Мир», оператором которой является НСПК. Первоначально предпо-
лагалось, что через несколько лет после создания НСПК в компанию 
могут войти частные инвесторы. НСПК была создана в 2014 году, по-
сле того как ряд российских банков подпал под действие американ-
ских санкций и международные платежные системы Visa и MasterCard 
перестали обслуживать их карты. «Интерфакс»

Тинькоффбанк, до сих пор по
зиционирующий себя как един
ственный в России банк без от
делений и банкоматов, решил 
частично отступить от избран
ной стратегии. Как сообщил вче
ра его основатель Олег Тиньков, 
в будущем году у банка может 
появиться собственная банко
матная сеть. Это противоречит 
рыночному тренду, когда все 
банки, наоборот, сокращают 
собственные сети, объединяясь 
с другими игроками, указывают 
эксперты.

О планах запуска собственной 
банкоматной сети вчера в рамках фо-
рума Finopolis сообщил основатель 
Тинькофф-банка Олег Тиньков. «У нас 
нет ни одного банкомата, мы исполь-
зуем очень хорошо ваши банкоматы 
и... платим очень большие комиссии 
за это»,— сказал он, обращаясь к гла-
ве Сбербанка Герману Грефу, который 
модерировал панельную сессию.

В пресс-службе банка вчера уточ-
нили, что действительно изучают та-
кую идею. «Мы по-прежнему остаем-
ся полностью онлайн-банком,— ука-
зывают в банке.— Но в России, к со-
жалению, по-прежнему многие пред-
почитают наличные. В данный мо-
мент наши клиенты могут легко сни-
мать и зачислять средства в рублях 
через широкую сеть банкоматов и 
терминалов других банков и компа-
ний бесплатно — мы берем эту ко-
миссию на себя. Если мы решим де-
лать свою сеть, понятно, что мы не бу-
дем стремиться конкурировать со 
Сбербанком».

Создание собственной сети банко-
матов — отступление от первона-
чально избранной виртуальной стра-
тегии развития банка без отделений, 
банкоматов и с минимумом сотруд-

ников. Более того, это совсем непопу-
лярное сейчас решение, отмечает ис-
полнительный директор эквайринга 
и трансакционного бизнеса банка 
«Русский стандарт» Иван Глазачев. По 
его словам, сейчас многие банки со-
кращают количество банкоматов, и 
это тенденция не только в России, но 
и в Европе. «При этом если в Европе 
банки оптимизируют свою сеть, то 

наши банки скорее экономят. Коле-
бания курса валют и падение рубля 
привели к удорожанию стоимости 
банкоматов (почти в три раза),— от-
мечает он.— На этом фоне в России 
становится все более популярным 
объединение банками своих банко-
матов с сетями других банков».

Собственная сеть позволит Тинь-
кофф-банку сэкономить на комисси-
онных расходах, которые он несет, 
компенсируя клиентам стоимость 
обслуживания в чужих банкоматах. 
«Но и затраты банка будут немалыми 
— сюда войдут стоимость самого бан-
комата, его доставка и установка, 
оборудование места установки (сис-

тема видеонаблюдения, сигнализа-
ция и т. д.), регистрация банкомата в 
процессинговом центре, работы по 
настройке и подключению банкома-
та к процессинговому центру,— от-
мечает финансовый советник 

”
АЛОР 

Брокер“ Сергей Королев.— Цены на 
банкоматы зависят от устройства и 
стартуют от $20 тыс.».

Тем не менее создание собствен-
ной сети для Тинькофф-банка имеет 
смысл, полагают эксперты. Сейчас с 
карт «Тинькофф» можно снимать без 
комиссии суммы от 3 тыс. руб., но 
наверняка есть спрос и на меньшие 
суммы, поэтому банк считает эконо-
мически целесообразным иметь соб-
ственную сеть, отмечает Сергей Ко-
ролев. «На текущий момент сущест-
вуют ограничения на пополнение 
валютных счетов (только переводом 
из другого банка), наличие собствен-
ных банкоматов позволит упростить 
зачисление денег на валютные сче-
та,— приводит пример директор де-
партамента перекрестных продаж 
ОТП-банка Алексей Щавелев.— Это 
может быть важно в контексте не-
давнего запуска совместной про-
граммы с БКС по предоставлению 
физическим лицам возможностей 
по инвестированию в ценные бума-
ги. Учитывая технологическую и 
аналитическую продвинутость ТКС, 
они могут анализировать плотность 
населения и устанавливать банкома-
ты в местах концентрации своих 
клиентов». По его мнению, банкома-
ты могут также стать новым каналом 
взаимодействия с текущими клиен-
тами, через который можно делать 
дополнительные кросс-продажи и 
более гибко взаимодействовать с 
клиентами, предпочитающими сни-
мать наличные.

Юлия Локшина

Олегу Тинькову не хватает наличных
Банк планирует создать собственную банкоматную сеть

БАНКИ

За хакеров ответят 
капиталом
ЦБ намерен обязать банки сооб
щать в FinCert обо всех хакер
ских атаках (как удачных, так и 
неудачных). Стимулировать бан
киров будут не штрафами или 
проверками, а нагрузкой на ка
питал. Тем, у кого борьба с хаке
рами устроена недостаточно хо
рошо, грозят резервы на опера
ционные риски в повышенном 
размере.

Вчера на форуме Finopolis заме-
ститель начальника Главного управ-
ления безопасности и защиты ин-
формации Банка России Артем Сы-
чев сообщил о мерах, принимаемых 
ЦБ в целях повышения кибербез-
опасности в банковской сфере. В 
частности, регулятором разработан 
проект документа, который обяжет 
банки сообщать ЦБ обо всех хакер-
ских атаках. Документ на данный мо-
мент находится на регистрации в 
Минюсте. На сегодняшний день, по 
словам Артема Сычева, сообщение 
об атаках — дело добровольное, и да-
леко не все банки сообщают об ата-
ках в FinCert. По данным Банка Рос-
сии предотвращенный объем хище-
ний от кибератак на банки составля-

ет 5 млрд руб., потери банков от кибе-
ратак за тот же период — 2 млрд руб. 

Неуведомление FinCert об атаках 
скоро перестанет быть для банков без-
болезненным. «Сейчас вместе с бло-
ком банковского надзора обсуждают-
ся варианты реагирования на неудов-
летворительную работу банков по уре-
гулированию операционного ри-
ска,— пояснил 

”
Ъ“ Артем Сычев.— В 

каком формате и как это будет реали-
зовано, скорее всего, будет понятно 
где-то в середине следующего года». В 
свою очередь, зампред ЦБ Василий 
Поздышев сообщил в рамках форума, 
что банковские резервы и, соответст-
венно, нагрузка на капитал будут на-
прямую зависеть от рисков информа-
ционной безопасности. «Есть разго-
вор о досоздании резервов, но для то-
го, чтобы принять решение о требова-
нии по досозданию резервов, нужно 
риск не только идентифицировать, но 
и оценить. А это серьезная методоло-
гическая проблема — каким образом 
в каждом конкретном банке оценить 
риски кибербезопасности»,— отме-
тил он. По словам Артема Сычева, «со-
вершенно точно» можно сказать, что 
объем риска, связанного с информа-
ционной безопасностью, сейчас более 
или менее понятен: это средний оста-
ток по корреспондентскому счету бан-

ка плюс среднедневной приход по 
корреспондентскому счету. Исходя из 
этой суммы, имеет смысл делать рас-
четы по дальнейшим санкциям, при-
меняемым к банкам, пояснил госпо-
дин Сычев. Кроме того, по словам Ва-
силия Поздышева, российские банки 
с 2018 года, а системно значимые кре-
дитные организации — с 2017-го бу-
дут включать в расчет нормативов до-
статочности капитала надбавку по ри-
скам информационной безопасности.

Участники рынка к предлагаемым 
нововведениям отнеслись насторо-
женно. «Для нас данная новация — 
просто кот в мешке,— отмечает на-
чальник управления информацион-
ной безопасности Златкомбанка 
Александр Виноградов.— Очевидно, 
что ЦБ обновляет положение о требо-
ваниях к обеспечению защиты ин-
формации при осуществлении пере-
водов денежных средств и о порядке 
осуществления Банком России контр-
оля за соблюдением требований к 
обеспечению защиты информации 
при осуществлении переводов денеж-
ных средств». С промежуточными ва-
риантами FinCert знакомил ИТ-специ-
алистов банков, однако итоговый ва-
риант никто не видел, добавляет он.

Вероника Горячева,  
Мария Сарычева

Все опрошенные участники рын-
ка сходятся во мнении: решение ве-
дущих игроков неминуемо приведет 
к пертурбациям аудиторских компа-
ний между СРО. «Очевидно, что мно-
гие крупные игроки захотят вслед за 

”
четверкой“ перейти в СРО РСА, что-

бы быть вместе с крупнейшими»,— 
отметила Ольга Носова. «Многие мо-
гут посчитать, что в сложившейся си-
туации у СРО РСА больше шансов на 
выживание, и сделают аналогичный 
выбор»,— соглашается заместитель 
генерального директора «Финэкс-
пертизы» Наталья Борзова.

При этом действия «большой чет-
верки» несут риски для существова-
ния АПР, указывают эксперты.

С 1 января 2017 года в силу всту-
пают требования закона «Об ауди-
торской деятельности» по мини-
мальному числу аудиторских компа-
ний, состоящих в СРО,— не менее 
2 тыс. Чтобы выполнить данную нор-
му, существующие на сегодняшний 
день на рынке пять аудиторских СРО 
сливаются в две. Одна — СРО РСА и 
СРО «Содружество», куда вольется 
СРО АПР (см. 

”
Ъ“ от 7 октября). «До се-

годняшнего дня было не ясно, кто из 

новых объединений выживет, на-
брав необходимое количество чле-
нов,— отмечает Наталья Борзова.— 
Но ситуация изменилась». «Полагаю, 
что и регулятор отрасли, то есть Мин-
фин, сделал выбор, кому из двух воз-
можных СРО выжить»,— отмечает 
глава профсоюза аудиторов, бухгал-
теров и финансовых работников Ле-
онид Блинков.

Массовый переход аудиторов из 
СРО в СРО вслед за «большой четвер-
кой» может негативно сказаться на 
контроле за качеством аудита. Как 
сообщил вчера «Интерфакс» со ссыл-
кой на источник в одном из эконо-
мических ведомств, проводящее 
проверку аудиторов Федеральное 
казначейство уже обратилось в Ген-
прокуратуру, которая, в свою оче-
редь, попросила определить свою 
позицию Минэкономики по вопро-
су проведения проверок. По закону 

плановые внешние проверки каче-
ства работы каждой аудиторской ор-
ганизации проводятся раз в два го-
да, начиная с календарного года, 
следующим за годом внесения све-
дений об аудиторской организации 
в реестр аудиторов. При переходах 
из СРО в СРО данные в реестрах из-
менятся, в них будет отображаться 
только текущая СРО без указания 

членства в предыдущих СРО. Сейчас 
казначейству предстоит решить во-
прос о правомерности проведения 
им внешних проверок аудиторских 
организаций, осуществивших пере-
ход между СРО в конце 2016 года, 
включенных в план проверок на 
четвертый квартал 2016 года и про-
ект плана на 2017 год. Таким обра-
зом, кто-то может использовать сло-
жившуюся ситуацию, чтобы уйти от 
проверок.

Вероника Горячева

«Большая четверка» не простила СРО
с7

839 аудиторских компаний  
являлись членами СРО АПР, по данным  
Минфина на 3 октября 2016 года

В БАНКОВСКОЙ ДЫРЕ ИСЧЕЗ ТРИЛЛИОН

Вчера ЦБ обнародовал данные по раз-
меру дыры в лишенном летом лицензии 
банке «БФГ-Кредит», входившем в топ-
100. Разница между величиной обяза-
тельств и активов, по последней оценке 
регулятора, составляет 47,5 млрд руб., 
следует из информации на сайте ЦБ. 
По данным временной администрации, 
стоимость активов банка не превышает 
3,29 млрд руб. при величине обяза-
тельств перед кредиторами в размере 
50,7 млрд руб.

«БФГ-Кредит» занял четвертое место 
среди самых «дырявых» банков. Лиде-
ром является Внешпромбанк (лицензия 
отозвана 21 января 2016 года) с дырой 
215,9 млрд руб., на втором месте — 
«Российский кредит» (75,7 млрд руб.), 
на третьем — «Интеркоммерц» (65,1 млрд 
руб.). При последующем  анализе состо-
яния банков цифры могут оказаться 
даже выше. По подсчетам ”Ъ“, основан-
ным на данных ЦБ, совокупная первона-
чальная дыра, выявленная регулятором 
в банках, лишившихся лицензий за вре-
мя расчистки рынка (с середины 2013 
года), превысила 1 трлн руб. по итогам 
июля 2016 года.

Такая ситуация не может устраивать 
руководство ЦБ, которое продолжает ре-
форму надзорного блока. Как заявила 
вчера журналистам председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина, кадровые 
изменения в ЦБ продолжатся. «ЦБ прово-
дит такую работу для того, чтобы повы-
сить свою внутреннюю эффектив-
ность»,— уточнила она. В начале октября 
было объявлено о том, что надзорный 
блок ЦБ покинули первый зампред Алек-
сей Симановский и зампред Михаил Су-
хов. Куратором надзора стал первый 

зампред Дмитрий Тулин. О том, что со-
вершенствование надзора продолжится, 
говорил вчера в ходе форума Finopo-
lis 2016 зампред ЦБ Василий Поздышев. 
По его словам, в 2018 году надзор ЦБ за 
банками может выйти в онлайн-режим, 
когда регулятор будет получать инфор-
мацию о состоянии кредитных портфе-
лей подотчетных структур на ежедневной 
основе — это позволит «через достаточно 
короткий период времени» перейти от 
«наказательного» режима надзора к кон-
сультативному. Юлия Полякова

КРУПНЕЙШИЕ БАНКИ С ОТРИЦАТЕЛЬНЫМ КАПИТАЛОМ НА МОМЕНТ ОТЗЫВА ЛИЦЕНЗИИ 
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ЦБ.

Внешпромбанк (11.03.16)

«Российский кредит» (24.07.15)

«Интеркоммерц» (08.02.16)

«БФГ-Кредит» (27.07.16)

Пробизнесбанк (12.08.15)

Судостроительный банк (16.02.15)

Нота-банк (24.11.15)

Инвестбанк (13.12.13)

Мосстройэкономбанк (24.07.15)

ПЧРБ банк (01.07.16)
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ЦИТАТА

У нас порядка 90 тыс. банкома-
тов… Если есть любая возмож-
ность не иметь это хлопотное  
хозяйство, то лучше его не иметь, 
лучше платить комиссии
— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
13 октября 2016 года
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Регуляторы и участники рынка 
и ранее не были уверены в целесо-
образности поддержки ТЭЦ на ТКО 
через оптовый рынок. Так, в ию-
не на совещании по этому вопро-
су (протокол есть у 

”
Ъ“), отрицатель-

но к идее отнеслись «Совет произво-
дителей энергии», «Сообщество по-
требителей энергии», «Совет рын-
ка», а в ФАС считали, что проект дол-
жен реализовываться только через 
конкурсы. О своем несогласии с из-
лишней нагрузкой на бизнес 7 октя-
бря писал Дмитрию Медведеву глава 
РСПП Александр Шохин. Он счита-
ет, что нужно разработать «альтерна-
тивные механизмы проектов утили-
зации ТКО». По данным РСПП, еже-
годный платеж крупных потребите-
лей на поддержку ТЭЦ на ТКО соста-
вит 30–35 млрд руб. В Минэнерго 

”
Ъ“ 

заявили, что не поддерживают над-
бавку для ТЭЦ на ТКО к цене мощно-
сти, и подтвердили, что поддержку 
предполагается осуществлять за счет 
ДПМ при условии, что часть стои-

мостной нагрузки будет возмещать-
ся за счет оплаты мощности потреби-
телями первой ценовой зоны и реги-
она, в котором построена генерация 
в пропорции 50/50, а часть — за счет 
продажи тепла, экологического сбо-
ра, дохода от утилизации ТКО, реги-
ональных мер поддержки.

В «РТ-Инвест» 
”
Ъ“ заявили, что 

проблему финансирования следует 
рассматривать не в плоскости «пла-
ты за мощность», а в плоскости «обес-
печения экологической безопасно-
сти для 20% населения» РФ. Стои-
мость одного объекта будет сущест-
венно ниже стоимости аналогичных 
объектов в мире с учетом жесточай-
ших экологических стандартов ЕС 
применительно к России и высокой 
степени локализации производства 
и оборудования (порядка 50%).

Татьяна Дятел,  
Евгения Крючкова

Энергия мусора не дешевеет

Урановый холдинг «Росатома» «Атомредмет
зо лото» (АРМЗ) намерен начать добычу золота 
на своем Эльконском месторождении в Якутии. 
На Эльконе есть золото, но АРМЗ получал ли
цензию на него изза огромных ресурсов урано
вых руд — около 6% мировых запасов, примерно 
350 тыс. тонн. Впрочем, пока добыча урана здесь 
нерентабельна. Мощности первого этапа золото
добычи — 40 тыс. унций в год — довольно скром
ные, но холдинг активно диверсифицирует биз
нес, чтобы компенсировать спад на рынке урана.

АРМЗ планирует начать добычу золота в Эльконском 
урановорудном районе Якутии, заявил гендиректор вхо-
дящего в холдинг АО «Эльконский ГМК» (оператор про-
екта) Вячеслав Галактионов. По его словам, сейчас сов-
местно с госкорпорацией рассматривается подготовка 
инфраструктуры, Эльконский ГМК планирует стать ре-
зидентом ТОР «Южная Якутия» (статус резидента позво-
ляет получить налоговые льготы). «Денежные средства 
для разработки наших планов существуют»,— сказал 
топ-менеджер, не уточнив детали.

Эльконский ГМК создавался в 2007 году для разработ-
ки Северного и Южного участков Эльконского ураново-
рудного района, запасы которых насчитывают 357 тыс. 
тонн урана (около 6% от мировых). Но в 2011 году «Ро-
сатом» заморозил проект «в связи с отсутствием доста-
точного инвестресурса», спящий режим должен про-
длиться до декабря 2017 года, указано в материалах АР-
МЗ. Объем инвестиций в проект не назывался, но в АР-
МЗ говорили ранее, что Элькон «становится интерес-
ным проектом» при цене $80 за фунт закиси-окиси урана 
(около $208 за 1 кг). Вчера господин Галактионов заявил, 
что «сейчас не совсем хорошая обстановка для продажи 
урана», поскольку «год-два назад» на рынках была цена 

$170–180 за 1 кг, а «сейчас спотовая цена — $62». По дан-
ным UxC, спотовая цена на 10 октября — $22,75 за фунт.

Запасы Южного участка (категория С2) по золоту — 
150 тонн (5,3 млн унций), среднее содержание — 0,76 г/т. 
В АРМЗ заявили 

”
Ъ“, что предполагается ГОК с мощно-

стью переработки на первом этапе 1,5 млн тонн руды в 
год, метод обогащения — кучное выщелачивание. Бюд-
жет и сроки уточнят «после завершения всех согласова-
ний проекта». АРМЗ уже принадлежит 50,1% ЗАО «Лун-
ное» (еще 49% — у «Золота Селигдара»), разрабатывающе-
го месторождение в Якутии с добычей на уровне 0,5 тон-
ны в год. АРМЗ рассматривает и золотые проекты в За-
байкалье (детали не раскрываются).

Хотя запасы золота на Южном участке Элькона вели-
ки, содержание металла довольно низкое, тем более в 
сравнении с проектами крупнейших игроков в РФ, ука-
зывает Олег Петропавловский из БКС. Схожее низкое со-
держание на якутском месторождении Гросс у Nordgold 
(0,67–0,73 г/т), но там предполагается фабрика на 10 млн 
тонн руды в год, что дает «совсем другую экономику», го-
ворит он. По оценке аналитика, фабрика АРМЗ может 
производить в год около 40 тыс. унций золота в год, себе-
стоимость «в лучшем случае» $750 на унцию. Общие инве-
стиции господин Петропавловский оценить не берется, 
но указывает: на геологоразведку, ТЭО и строительство 
уйдет два-три года, «и что будет с ценами на золото, слож-
но сказать, у нас долгосрочная цена $1,1 тыс. за унцию» 
(сейчас $1,26 тыс.). «Добыча золота — еще один проект вы-
живания на фоне спада потребления, цен и переизбыт-
ка мощностей на рынке урана»,— полагает аналитик. АР-
МЗ активно диверсифицируется: холдинг намерен стро-
ить ГОК для свинцово-цинковых руд на Новой Земле и за-
няться скандием с «Интермикс Мет» и «Казатомпромом».

Анатолий Джумайло

Не все то золото, что уран
Холдинг «Росатома» перепрофилирует добычу

Совладелец крупнейшего про
изводителя мяса птицы «Прио
сколье» Анатолий Фуглаев зай
мется выращиванием овощей 
открытого грунта на площа
ди от 50 га в Подмосковье. Учре
жденная для этих целей компа
ния «Зеленая грядка» планирует 
также строительство хранили
ща на 10 тыс. тонн. Сейчас око
ло четверти овощей этой кате
гории в России импортного 
производства.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, 
ООО «Зеленая грядка» было учрежде-
но в сентябре в Московской области. 
Основной владелец — Анатолий Фу-
глаев с долей 85%, еще 15% принад-
лежит Александру Башлыкову. Го-
сподин Фуглаев также владеет 50% 
ЗАО «Торговый дом 

”
Приосколье“» 

— это крупнейший производитель 
мяса птицы в стране. Остальной до-
лей владеет Ксения Бобрицкая. По 
подсчетам отраслевого издания «Аг-
роинвестор», в 2015 году «Приоско-
лье» выпустило более 642 тыс. тонн 
бройлера в живом весе. 

В пресс-службе заместителя 
председателя правительства Под-
московья Дениса Буцаева сообщи-
ли 

”
Ъ“, что «Зеленая грядка» соби-

рается выращивать овощи в откры-
том грунте (картофель, капуста, све-
кла, морковь, лук и пр.) на площа-
ди более 50 га. Компания также пла-
нирует строительство овощехрани-
лища объемом 10 тыс. тонн. Пред-
варительный объем инвестиций в 
проект — 1,5 млрд руб., срок реали-
зации — 2018 год. Гендиректор «Зе-

леной грядки» Вячеслав Бадахов не 
стал комментировать параметры 
проекта. Он лишь добавил, что ас-
сортимент продукции будет зави-
сеть от запроса рынка, переговоры 
об ее дистрибуции идут с федераль-
ными розничными сетями.

«Зеленая грядка» не первый про-
ект Анатолия Фуглаева в овощеводст-
ве. Бизнесмену также принадлежит 
100% ООО «Тепличный комплекс Бе-
логорья» (ТКБ) в Белгородской обла-
сти. Годовая мощность предприя-
тия, запущенного в 2015 году, состав-
ляет 11 тыс. тонн томатов, огурцов, 
салата и зелени. Выручка в 2015 го-
ду — 131,1 млн руб., чистая прибыль 
— 30,1 млн руб. Продукция ТКБ реа-
лизуется в сетях под брендом «Зеле-
ная грядка». Вячеслав Бадахов под-
твердил, что эта торговая марка бу-
дет действовать и на овощи, выра-
щенные в Подмосковье.

• По данным Минсельхоза, произ
водство картофеля в России в 2015 
году выросло на 6,8%, до 33,6 млн 
тонн. Сбор капусты, моркови, све
клы и прочих овощей открытого 
грунта вырос на 4,2%, до 15,3 млн 
тонн, подсчитали в Национальном 
плодоовощном союзе.
В ГК «Дикси» (сети «Дикси» и «Вик-

тория») рассказали, что марка «Зеле-
ная грядка» представлена в магази-
нах огурцами, розовыми томатами 
и черри. Назвать их долю на полке 
представитель ритейлера затруд-
нился, отметив, что она зависит от 
объема поставки и региона. Огур-
цы, томаты и салаты ТКБ продают-
ся в гипермаркетах «Лента», расска-

зали в пресс-службе ритейлера. В 
обеих компаниях добавили, что не 
исключают возможности расшире-
ния сотрудничества.

Один из крупнейших игроков 
этого сегмента — «АФГ Националь» 
(принадлежит гендиректору ГК 
«ТНС энерго» Дмитрию Аржанову и 
его партнерам). В этом году холдинг 
планирует собрать около 100 тыс. 
тонн картофеля и почти 30 тыс. 
тонн моркови, свеклы и лука, пере-
дал через представителя гендирек-
тор Юрий Белов.

Исполнительный директор На-
ционального плодоовощного союза 
Михаил Глушков подсчитал, что пло-
щадь 50 га позволит компании вы-
ращивать, к примеру, около 1,5 тыс. 
тонн картофеля в год, что слишком 
скромно по российским меркам. 
По его словам, основная проблема 
с производством овощей открыто-
го грунта — отсутствие современ-
ных мощностей хранения продук-
та. Поэтому, несмотря на рост вну-
треннего производства, доля импор-
та в сегменте сохраняется на уров-
не 25%. Российский рынок картофе-
ля не консолидирован, доля само-
го крупного производителя — 1–2%, 
поэтому сегмент привлекателен для 
новых инвесторов, добавляет Юрий 
Белов. Михаил Глушков не исключа-
ет, что основным бизнесом для «Зе-
леной грядки» станет именно хране-
ние продукции, а собственное про-
изводство необходимо для получе-
ния субсидии на строительство ово-
щехранилища (20% CAPEX).

Анатолий Костырев

Птицевод пришел на грядку
Учредитель «Приосколья» высадит овощи в Подмосковье

Российский франчайзи британ
ских универмагов BHS (British 
Home Stores, «Британский дом»), 
развитие которых в стране еще 
недавно было фактически замо
рожено, теперь планирует за три 
года удвоить число его магази
нов. Изза спада продаж одежды 
проект вряд ли будет рентабель
ным, предполагают эксперты.

В течение трех лет количество 
российских универмагов под брен-
дом BHS увеличится с нынешних 
9 до 19, рассказал 

”
Ъ“ представи-

тель BHS International. Эти планы 
подтвердили в ООО «Спецтекстиль-
торг», которое развивает BHS в Рос-
сии по договору франчайзинга. Ген-
директор ООО Марина Волощук по-
яснила, что компания намерена от-
крыть один магазин до конца года 
и запускать по три объекта в следу-
ющие три года. «Действующие мага-
зины мы закрывать не намерены»,— 
подчеркнула госпожа Волощук, до-
бавив, что развитие будет происхо-
дить за счет собственных средств.

Под брендом BHS магазины не от-
крывались в России почти год, ска-
зала Марина Волощук: «Последнее 
открытие прошло в ноябре прош-
лого года в ТЦ Columbus». Первый 
«Британский дом» был открыт в Рос-

сии в середине 1990-х в Москве на 
Новом Арбате, но закрылся после 
кризиса 1998 года. Вернулся бренд 
в Россию в 2004 году.

• «Спецтекстильторг» основан 
в 2002 году. По данным Kartoteka.ru, 
50% компании принадлежит госпо
же Волощук, остальные 50% делят 
основатели и бывшие акционеры од
ного из крупнейших частных пере
возчиков Москвы «Автолайн» Ники
та и Александра Музыря (владеют 
35% и 15% соответственно). В 2015 
году «Спецтекстильторг» снизил 
выручку на 22,1%, до 584 млн руб., 
его чистая прибыль уменьшилась 
на44,86%, до 1,38 млн руб.
Бренд BHS существует 88 лет, од-

нако в этом году компания, которой 
он принадлежал, была ликвидирова-
на — в ее пенсионном фонде нашли 
«дыру» в £571 млн, общий объем дол-
гов оценивался в £1,3 млрд, сообщало 
агентство «РИА Новости». Последние 
собственные магазины британской 
розничной сети закрылись в конце 
августа, хотя еще в апреле у нее бы-
ло 164 универмага. В июне права на 
бренд и его франчайзинговый бизнес 
приобрел катарский конгломерат, за-
нимающийся дистрибуцией автомо-
билей Nissan, Infinity, Renault, управ-
ляющий брендами Hermes, Chloe, 

Furla, Zara и др. Новый собственник 
возобновляет международное разви-
тие британской марки, говорится в 
сообщении BHS International (струк-
тура Al Mana Group).

Планы развития BHS в России ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает вполне ре-
альными с учетом достаточного ко-
личества свободных помещений с 
нормальными арендными ставками 
в торговых центрах и стрит-ритей-
ле. Однако эксперт сомневается, что 
экономическая ситуация позволит 
окупить затраты и сделать сеть рен-
табельной. За первое полугодие 2016 
года продажи одежды в России снизи-
лись более чем на 3%, до 1,36 трлн руб., 
объем рынка в натуральном выраже-
нии упал почти на 23%, подсчитали 
в Infoline. Согласно ее прогнозам, по 
итогам всего года в денежном выра-
жении рынок в лучшем случае оста-
нется на уровне 2015 года — 2,6 трлн 
руб., в натуральном снизится не ме-
нее чем на 20%. По данным Fashion 
Consulting Group, в этом году более 
70% россиян значительно сократили 
свои расходы на одежду и обувь, а 12% 
вообще перестали покупать эти кате-
гории товаров. Для 45% граждан по-
купка одежды затруднительна.

Анастасия Дуленкова

«Британский дом» умножат на два
Ритейлер BHS возобновляет развитие в России

Корпорация «Фазотрон НИИР», 
подконтрольная «Ростеху» 
и НПФ «Газфонд», может про
дать свои 1,9 га в районе Прес
ни в центре Москвы. Участком 
интересуется MR Group Романа 
 Тимохина и Виктора Лабудзко. 
Московские власти уже одобри
ли строительство здесь жило
го комплекса почти на 90 тыс. 
кв. м. Инвестиции в новый 
 проект  могут превысить  
10 млрд руб.

Власти Москвы одобрили строи-
тельство жилого комплекса площа-
дью 89,5 тыс. кв. м с гостиницей и 
торгово-офисными помещениями 
на 1,9 га в Электрическом переулке 
в районе Пресни в центре Москвы. 
Как следует из сообщения Москомс-
тройинвеста, собственником участ-
ка, где сейчас находится производст-
венная база, является АО «Корпора-
ция 

”
Фазотрон-НИИР“». По словам 

одного из консультантов, этот уча-
сток выставлен на продажу. Два дру-
гих консультанта подтвердили 

”
Ъ“ 

эту информацию, добавив, что эта 
площадка может подойти для про-
ектов MR Group, которая ищет участ-
ки в центре Москвы. Совладелец MR 
Group Роман Тимохин не опроверг 
интереса компании к участку в Элек-
трическом переулке. Вчера телефо-
ны «Фазотрон-НИИР» не отвечали.

• Акционеры корпорации «Фазо
тронНИИР» — АНО «Центр испы
таний и сертификации 

”
Промтех

носерт“» (6,74%), которое, по дан
ным Kartoteka.ru, контролируется 
«Ростехом». Другая структура «Ро
стеха» — АО «Концерн радиоэлек
тронные технологии» владеет 13,9% 
«ФазотронНИИР». Еще 20,7% — у 
ЗАО «ФФинанс», подконтрольного 
НПФ «Газфонд», 25,16% — у Рязанско
го приборного завода, принадлежа
щего государству, 16,89% — в собст
венности самой корпорации, 9,42% — 
у ЗАО «ФКапитал». «ФазотронНИ
ИР» специализируется на создании 
бортовых радиолокационных стан
ций для многофункциональных авиа
ционных комплексов.

• MR Group существует с 2003 года, 
специализируется на строительст
ве жилой и коммерческой недвижи
мости. Основными собственниками 
считаются Роман Тимохин и Вик
тор Лабуздко. В портфеле группы 
30 объектов общей площадью 5 млн 
кв. м в Москве, Подмосковье и Сочи, 
говорится на официальном сайте 
 девелопера.
Гендиректор «Гео-девелопмент» 

Максим Лещев считает, что площад-
ка в Электрическом переулке на те-
кущем этапе может стоить 4 млрд 
руб. при условии, что жилье зай-
мет половину будущего комплек-
са. Председатель совета директоров 
Kalinka Group Екатерина Румянце-
ва отмечает, что строительно-мон-
тажные работы могут обойтись в 
60–80 тыс. руб. за кв. м. То есть рас-
ходы девелопера на строительство 

могут варьироваться от 5,4 млрд руб. 
до 7,2 млрд руб. По данным публич-
ной кадастровой карты, территория 
под застройку в Электрическом пе-
реулке состоит из двух участков пло-
щадью 0,4 га и 1,5 га. «Объем жилья 
здесь может составить 40–50 тыс. 
кв. м»,— подсчитала управляющий 
партнер «Метриум групп» Мария Ли-
тинецкая. Она называет площадку 
подходящей для строительства жи-
лья премиум-класса. По ее оценкам, 
стартовые цены окажутся в пределах 
270–300 тыс. руб. за кв. м, «если речь 
о квартирах, а не апартаментах». Та-
ким образом, выручка от реализа-
ции всего жилья может составить 
10,8–15 млрд руб.

Госпожа Литинецкая называет 
потенциальными конкурентами до-
мов в Электрическом переулке про-
екты «Резиденция МОНЭ» (инвестор 
компания «Панавто», девелопер AB 
Development), жилок комплекс City 
Park (концерн «МонАрх»). «В этой ло-
кации агрессивная конкурентная 
среда. Проектов много, среди них 
есть более удачно расположенные. 
Хорошей динамикой продаж мож-
но будет считать реализацию 10–20 
лотов в месяц»,— рассуждает пред-
седатель совета директоров Kalinka 
Group Екатерина Румянцева. Она 
оценивает стоимость жилья в проек-
те на начальной стадии строительст-
ва в 170–200 тыс. руб. за кв. м.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

MR Group обоснуется на Пресне
Девелопер может купить участок в центре Москвы

с7 ЦИТАТА

Считаем, что для нас на сегод-
няшний день это (сжигание 
 мусора.— ”Ъ“) наиболее предпоч-
тительная технология, которую 
было бы интересно внедрять  
в наших крупных мегаполисах
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, 28 февраля
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Leroy Merlin — крупнейший 
 продавец товаров для ремон-
та в России последние несколь-
ко лет, его выручка превышает 
совокупный оборот пяти бли-
жайших конкурентов. Несмотря 
на кризис, ритейлер продолжа-
ет активную экспансию в регионы 
и намерен выйти через россий-
скую «дочку» на белорусский ры-
нок. О том, на чьи деньги развива-
ется французский бренд и какие 
перспективы у производства 
стройматериалов внутри страны, 
в интервью ”Ъ“ рассказал ген-
директор «Leroy Merlin Россия» 
 ВЕНСАН ЖАНТИ.

— По итогам этого года аналити-
ки ожидают падение DIY-рынка 
примерно на 8% в денежном вы-
ражении. Вы согласны с таким 
прогнозом?
— Мне трудно говорить о рынке в 
целом в конкретных цифрах. На-
пример, лично мы ожидаем рост вы-
ручки примерно на 5%, но я знаю, 
что у коллег показатели хуже: ми-
нус 5%, минус 10%, минус 15% и т. д. 
Падение продаж, конечно, есть, по-
тому что денег у населения нет. Но 
при этом мы видим, что желание де-
лать ремонт у людей не стало мень-
ше, оно остается на прежнем уров-
не. Мы проводили специальное ис-
следование на этот счет. Да, стали 
меньше покупать товаров, стали вы-
бирать что подешевле. Сегодня, ког-
да мы открываем новый магазин, не 
всегда достигаем запланированно-
го товарооборота. Особенно в регио-
нах. В Москве, Санкт-Петербурге си-
туация лучше, в провинции намно-
го труднее.
— Экономическая ситуация слож-
ная уже не первый год. Ваши пла-
ны по товарообороту стали менее 
амбициозными из-за этого?
— Мы всегда стараемся оставаться 
оптимистами и настроены улучшать 
экономические показатели. Напри-
мер, в этом году запустим 17 магази-
нов. Мы даже долгосрочные планы 
не меняли и по-прежнему намере-
ны открывать по 20 гипермаркетов 
в год, тратя на это примерно 30 мл-
рд руб. Просто мы понимаем, что че-
рез два-три года экономическая си-
туация улучшится. В июле—сентя-
бре мы уже отмечаем положитель-
ную тенденцию.
— Nielsen летом уже зафиксиро-
вала, что настрой потребителей 
стал чуть позитивнее.
— Да, я видел это исследование. Если 
сравнивать второй квартал этого го-
да с первым, то доверие потребите-
лей немного подросло. Но если со-
относить этот показатель с другими 
годами, то сейчас уровень доверия 
меньше, чем в кризисный 2008 год.
— Вам достаточно много продук-
ции приходится импортировать. 
Как в среднем изменились цены 
в ваших магазинах?
— Если сравнивать 2016 год с 2015-
м, то рост розничных цен в среднем 
был 7%.
— Как при этом менялись заку-
почные цены?
— Примерно так же. В прошлом го-
ду цены росли сильнее, инфляция 
была выше. Плюс сейчас уже видны 
результаты нашей стратегии по уве-
личению доли товаров российско-
го производства. Сегодня она состав-
ляет 55% товарооборота в денежном 
выражении, наша цель — дойти до 
70–80%. Но для этого нужно время на 
поиск поставщиков. Думаю, к 2020 
году этот показатель будет достигнут.
— В целом вы видите перспек-
тивы российского производства 
стройматериалов? Есть ли у них 
экспортный потенциал в теку-
щих условиях?
— У нас есть несколько российских 
партнеров, которые выиграли меж-
дународный тендер и теперь постав-
ляют не только в российские мага-
зины Leroy Merlin, но и в иностран-
ные. Например, один из наших по-
ставщиков обоев теперь работает с 
украинскими, румынскими и поль-
скими магазинами. Производитель 

клея для обоев «Аскотт» сотруднича-
ет с Украиной и Румынией, там же 
можно купить двери из Одинцово.
— Может быть, кто-то из ваших 
глобальных поставщиков заду-
мался о локализации производ-
ства у нас?
— Такие примеры тоже есть, но это 
очень длинный процесс и большой 
риск. Мы стараемся стимулировать 
наших партнеров, тем более они са-
ми видели, как падение рубля на 
них сказывается, и хотят миними-
зировать негативное влияние скач-
ков валют. В то же время они пони-
мают, что мы продолжаем активно 
развиваться, то есть рынок сбыта у 
них будет.
— В целом вы видите какое-то 
оживление среди производите-
лей DIY-товаров? У нас сегодня ак-
тивно стимулируют импортоза-
мещающие предприятия.
— Серьезных изменений я не вижу. 
Слишком много рисков, особенно 
для международных компаний, рас-
сматривающих возможность лока-
лизации в России. Нет возможности 
дать точный прогноз, станет ли пред-
приятие успешным. Про российские 
компании мне сложно сказать.
— Им не дают кредиты?
— Да, такая проблема существует. А 
если кредит удается получить, то он 
стоит очень много. Банковские став-
ки очень высокие. Плюс российские 
бизнесмены обычно хотят получать 
прибыль сразу, что в текущих усло-
виях невозможно. Когда мы откры-
ваем магазины в новом регионе, мы 
всегда собираем местных произво-
дителей. Людей приходит много, но 
предоставить необходимый объем, 
соответствовать нашим требовани-
ям по документообороту, логистике 
могут три-четыре поставщика.
— А вы о своем производстве не 
задумывались? Именно о собст-
венных производственных мощ-
ностях. Среди ритейлеров не 
очень распространенная практи-
ка, но прецеденты все же есть.
— Пока мы не решили делать свое 
производство. Может быть, оно поя-
вится, но не в ближайшее время.
— Наверное, поэтому вы активно 
развиваете собственную торго-
вую марку (СТМ).
— Да, это наше стратегическое на-
правление. Сегодня СТМ уже зани-
мает 14% товарооборота, наша цель 
— плюс пять пунктов в год, то есть 
довести до 36% в 2021 году. Сейчас бо-
лее 50% СТМ производится в России, 
через пять лет хотим довести этот по-
казатель до 80%. В целом private label 
позволяет предлагать товар дешев-
ле, но того же качества, что и бренди-
рованная продукция.
— Основное развитие СТМ за счет 
чего происходит: вы просто уве-

личиваете объем закупки или 
частная марка все же замещает 
брендированный товар?
— Да, мы и сокращали ассортимент, 
и уменьшали объем закупки бренди-
рованной продукции. Некоторые из-
вестные производители предлагали 
нам повысить цены на 70–80%. Иног-
да товар таких партнеров мы заме-
щали с помощью поставщиков, кото-
рые готовы были держать цены бли-
же к прежнему уровню, иногда заме-
няли собственной маркой.
— До кризиса, например в 2012 го-
ду, СТМ какую долю занимала?
— Думаю, примерно в два раза мень-
ше, чем сегодня: три года назад она 
была на уровне 6–7%. В прошлом го-
ду — около 11%. Два-три пункта роста 
в год я считаю хорошим результатом. 
Чтобы его достичь нам приходится 
много работать с поставщиками, до-
биваться хорошего качества, тратить 
много денег, времени и т. д.
— Вы как-то поддерживаете своих 
поставщиков? Например, продо-
вольственные ритейлеры расска-
зывают, что помогают аграриям 
договариваться с банками, предо-
ставляя гарантию закупки товара 
при поддержании определенного 
качества.
— Да, мы тоже так делаем. Помогаем 
не всем, конечно. В первую очередь 
поддержку получили наши круп-
ные российские партнеры, которые 
поставляют нам много товара. Когда 
был пик кризиса, мы ускоряли рас-
четы с поставщиками, адаптировали 
под это нашу стратегию. Например, у 
нас срок платежа может быть 50–60 
дней. Но тогда за это время стоимость 
денег, валюты слишком сильно меня-
лась, поэтому мы платили быстрее.
— Вы продолжаете активно раз-
виваться. В том числе выходи-
те в новые города — Иркутск, Ха-
баровск. Когда до Владивостока 
дойдете?
— Через два года.
— Как будете решать проблемы 
с логистикой? Ведь именно из-за 
них крупные сети в этом регионе 
практически не представлены.
— С логистикой будет сложно. Это 
правда. Придется больше возить 
по железной дороге. Доставка по-
ездом занимает почти 20 дней. Но 
у нас уже есть склад в Новосибир-
ске, будем его использовать. Плюс 
будем наращивать поставки из Ки-
тая. На самом деле мы сейчас реша-
ем логистические вопросы не толь-
ко на Дальнем Востоке. Например, 
мы закончили строить наш первый 
собственный склад недалеко от До-
модедово, на пересечении М4 «Дон» 
и бетонки, — 100 тыс. кв. м. Вложи-
ли в него 5  млрд руб. У нас уже есть 
второй проект в Подмосковье и есть 
планы по регионам. Два года назад 
мы арендовали склад в Новосибирс-
ке. Недавно открыли логистический 
центр в Самаре. Всего будет шесть 
логистических центров. Это нужно, 
чтобы уменьшить время доставки, 
чтобы не работать только через цент-
ральный склад.
— Вы готовы развиваться во Вла-
дивостоке. Что думаете по поводу 
Крыма? Auchan, например, там 
работает (Auchan и Leroy Merlin 
принадлежат семье Мюлье, одной 
из самых богатых во Франции).
— Да, этот магазин давно работал у 
них. Раньше им управлял украин-
ский офис, теперь российский. Но 
у нас планов выходить на этот реги-
он нет.
— Это политическое решение 
или вы действительно не видите 
потенциал в регионе?
— Это юридическое решение. Мы 
бы хотели там работать, но Крым — 
спорная территория, поэтому пока 
это невозможно.

— Я слышала, что через два года 
вы собираетесь выходить в Бе-
лоруссию. Почему было реше-
но отдать развитие в этой стране 
именно российской «дочке», вме-
сто того что создать там отдель-
ное подразделение, как это дела-
ют обычно?
— Для создания отдельных подра-
зделений сначала необходимо убе-
диться в значительности потенци-
ала рынка для нас в этих странах. 
А пока, разумеется, у нас будут со-
трудники, базирующиеся в этих 
странах на постоянной основе, что-
бы координировать процессы на 
местах и адаптироваться к местной 
специфике.
— Какие планы относительно Бе-
лоруссии на первое время? 
— Прежде всего, мы надеемся по-
строить магазин в Минске.
— Вы сказали, что теперь откры-
тие 20 гипермаркетов обходится 
в 30 млрд руб. Пару лет назад вы 
оценивали затраты на открытие 
одного магазина в 1 млрд руб. Что 
больше всего подорожало при 
строительстве гипермаркетов?
— Трудно сказать. Из-за падения ру-
бля сильно подорожали стройма-
териалы. Наверное, это оказывает 
основное влияние на общую стои-
мость. Теперь средние инвестиции 
в один магазин составляют 1,5 мл-
рд руб. В Москве и Санкт-Петербурге 
эти затраты, естественно, выше, где-
то в регионах, может быть, дешевле. 
— Как долго окупаются эти вло-
жения?
— В среднем пять лет. Иногда быст-
рее. Но иногда и дольше — восемь 
лет, например.
— Кто финансирует ваше разви-
тие? Вы привлекаете банки?
— Часть средств мы берем из собст-
венной прибыли, другую часть — 
в российских банках. В данный мо-
мент заемных средств больше, по-
тому что идет активная экспансия, в 
другое время преобладают собствен-
ные, причем именно заработанные в 
России. Европейских денег у акцио-
неров или банков мы не берем.
— Землю под свои объекты вы же 
покупаете? Она не подорожала?
— Да, покупаем. Ситуация с землей 
во многом зависит от конкретного 
региона. Последние несколько лет 
уровень цен не менялся. Если оце-
нивать в евро (улыбается).

— Насколько вам интересны по-
купки региональных игроков для 
поддержания своего развития? Я 
слышала, что сейчас много имен-
но небольших местных сетей про-
дается.
— К нам приходят с такими предло-
жениями, но найти игрока, в чьих 
помещениях мы могли бы полно-
стью реализовать нашу концепцию, 
у кого хорошие проверенные лока-
ции и т. д. и при этом подходящая це-
на, пока не удалось. Но да, многие 
региональные участники рынка ис-
пытывают сложности…
— Особенно когда в их регионе 
открывается Leroy. Ваши конку-
ренты часто говорят, что вы рабо-
таете по принципу выжженной 
земли, то есть рядом с вами никто 
не может торговать, не выдержи-
вает ценовой конкуренции.
— Иногда не только ценовой (смеет-
ся). Умирают в первую очередь сти-
хийные строительные рынки, для 
них мы серьезные конкуренты. Но 
если компания работает в более до-
рогом сегменте, мы ей никак не на-
вредим. Коллегам нужно находить 
свою нишу, свой ассортимент, свое 
направление, тогда мы будем добры-
ми соседями.
— Если говорить про ваш формат. 
Например, ваши коллеги из IKEA, 
которые тоже управляют крупны-
ми магазинами, решили тестиро-
вать малые форматы. Не думали 
ли вы о таком подходе?
— Такого проекта у нас нет на по-
вестке дня, потому что еще есть мно-
го городов, где нет наших магазинов. 
Да, нам придется уменьшать формат, 
когда мы начнем выходить в города с 
населением менее 100 тыс. человек. 
Кроме этого, мы активно сегодня 
развивает наше интернет-направле-
ние, правда, пока оно приносит ме-
нее 1%. Но надо понимать, что наш 
интернет-магазин пока работает 
только в тестовом режиме в Москве, 
Санкт-Петербурге и Ростове-на-Дону.
— Какой потенциал интернет-
продаж вы видите?
— Честно говоря, мы не знаем, как 
быстро покупатели захотят сме-
нить офлайн-шопинг на онлайн. 
Думаю, через пять лет доведем про-
дажи в интернете до 5%, максимум 
7%. Если удастся, это будет хороший 
результат. Но для нас пока важнее, 
сколько человек, посетивших сайт, 

пришло в магазин. В Европе такая 
конверсия примерно 83%, в России 
— около 30%.
— Мы много говорили о кризисе. 
Как он сказался конкретно на ва-
шей компании? 
— У нас была оптимизация, но мы 
не сокращали людей и не закрывали 
магазины. Наоборот, у нас идет ак-
тивная экспансия, поэтому нам нуж-
ны новые люди, их нужно учить. Мы 
даже продолжали поднимать зар-
платы, но только тем сотрудникам, 
эффективность которых растет. Мы 
улучшали IT-системы, логистику и 
т. д. Сокращали бумажный докумен-
тооборот.
— Вы руководите российским 
бизнесом уже пять лет. Какие са-
мые важные изменения за это 
время в стране вы бы отметили? 
— Жизнь стала веселее (смеется). 
Сейчас очень нестабильная ситу-
ация, пять лет назад все было бо-
лее понятно и предсказуемо. Сей-
час трудно сказать, что будет завтра. 
Когда я приехал сюда, я подгото-
вил план развития, который, несмо-
тря на все экономические перипе-
тии, не менял. У нас хороший фун-
дамент, отношения с покупателя-
ми, отношения внутри компании. 
Уровень текучки снизился с 32% до 
11%. Это супер! Я вижу, как меняет-
ся отношение к женщинам в бизне-
се. Например, у нас в совете директо-
ров сейчас много женщин и русских 
менеджеров. Когда я пришел, он на 
100% состоял из французских муж-
чин, теперь половина из 19 членов 
русские и появилось пять женщин.
— Не было моментов, когда хоте-
лось уехать из России?
— Я уже больше 23 лет не работаю 
во Франции. До приезда в Россию я 
18 лет работал в Италии. Мне нра-
вится в России, здесь хорошо, пре-
красные люди с очень хорошим 
образованием, разной культурой. 
Это нелегко. Но работать в России 
— это суперидея. Не могу найти 
другой такой проект. Россия — вто-
рая страна по доле в глобальной вы-
ручке Leroy Merlin, примерно 20%. 
Думаю, через три-четыре года ста-
нет первой, если снова не произой-
дет сильное ослабление рубля. По 
товарообороту в натуральном вы-
ражении она уже первая.

Интервью взяла  
Анастасия Дуленкова

«Европейских денег у акционеров или банков мы не берем»
Гендиректор Leroy Merlin Россия Венсан Жанти о развитии бизнеса и конкуренции

C O M P A N Y  P R O F I L E L E R O Y  M E R L I N

Компания основана в 1923 году во Франции супругами Адольфом Леруа и Роз Мер-
лен. Специализируется на продаже товаров для строительства, отделки и обустройства 
дома, дачи и сада. Сеть Leroy Merlin включает в себя более 350 магазинов в 12 странах 
мира — Греции, Бразилии, Франции, Италии, Польше, Португалии, Испании, России, 
Китае, Румынии, на Кипре и Украине. Первый магазин в России открылся в 2004 году 
в Мытищах Московской области. Сегодня Leroy Merlin насчитывает 52 гипермаркета 
в 26 городах России, в которых работает более 19 тыс. сотрудников. Leroy Merlin явля-
ется частью Groupe Adeo, включающей в себя 920 магазинов DIY различных форматов 
(гипермаркеты, маленькие и средние магазины, дискаунтеры). По данным Infoline, вы-
ручка ритейлера в России в 2015 году составила 143 млрд руб., что на 20,6% превыси-
ло показатель 2014 года.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В Е Н С А Н  Ж А Н Т И

Родился 16 сентября 1960 года в Париже. В 1986 году получил степень магистра 
по специальности «международный бизнес» в Университете Париж-Дофин.

Карьеру в Leroy Merlin начал в 1989 году как руководитель секторов «Декор», 
« Краски» и «Освещение» в одном из французских магазинов сети. Затем до 2004 года 
занимал руководящие должности в Leroy Merlin в Италии и Франции. С 2004 по 2007 
год — вице-президент Groupe Adeo, ответственный за работу Leroy Merlin в Брази-
лии, Италии, Греции. С 2007 по 2011 год — генеральный директор Leroy Merlin в Ита-
лии. С сентября 2011 года — гендиректор Leroy Merlin в России.

Сейчас очень нестабильная 
ситуация, пять лет назад  
все было более понятно 
и предсказуемо. Сейчас трудно 
сказать, что будет завтра

Если компания работает  
в более дорогом сегменте, мы ей  
никак не повредим. Коллегам  
нужно находить свою нишу, тогда  
мы будем добрыми соседями

Когда мы открываем магазины 
в новом регионе, то собираем мест-
ных производителей. Отвечать 
нашим требованиям могут  
три-четыре поставщика
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культура

Нобелевский комитет объявил лауреата пре-
мии в области литературы. Им стал 75-лет-
ний поэт-песенник Боб Дилан. Это решение 
горячо приветствует ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Как это уже бывало в последние годы, выбор 
Нобелевского комитета ставит наблюдателей в ту-
пик, но в случае Боба Дилана есть две важные ве-
щи, которые, наверное, будут понятны всем. Конеч-
но, он, как и любой поэт-песенник, явление прежде 
всего того языка, на котором работает. На первый 
взгляд в отличие от профессиональных литерато-
ров у Дилана мало шансов быть понятым за преде-
лами своей страны — и потому, что рифмованная 
поэзия плохо переводима, и потому, что музыкаль-
ность его всегда была специфическая. Гнусавый го-
лос вечного скептика редко менялся на что-то бо-
лее конвенциональное с точки зрения междуна-
родных слушателей. Тем не менее любой поклон-
ник рок-музыки на планете слышал Дилана, даже 
не слушая Дилана,— в виде многочисленных каве-
ров на «Knocking on Heaven’s Door» и «All Along the 
Watchtower». А к русскому слушателю Дилан при-
ходил прямиком в подкорку, через Майка Наумен-
ко, например, чей «Пригородный блюз» — адап-
тированный под наши реалии «Stuck Inside The 

Mobile with the Memphis Blues Again» с классическо-
го альбома «Highway 61 Revisited». Так что Дилан — 
первый за несколько лет лауреат Нобеля с извест-
ностью, далеко превосходящей все, на что способ-
на так называемая высокая литература. В этом от-
ношении у него был только один конкурент — япо-
нец Харуки Мураками.

Но важнее то, что награждение Дилана утвержда-
ет простую истину: самые важные слова уже давно 
даются нам не столько книгами, сколько треками. 
В этом отношении размах премии уже несколько 
десятков лет предсказуемо узок. Умение складывать 
слова, с тем чтобы проникать в сердца, не прерога-
тива академических поэтов и серьезных писателей, 
все еще мыслящих кирпичами в духе Толстого и До-
стоевского. При этом награждение Дилана не назо-
вешь уступкой массовому вкусу. Звездный час пев-
ца закончился еще в семидесятые, и альбомы по-
следних лет — это более или менее удачные «камбэ-
ки». Песни, вызывающие сравнения с Шекспиром, 
Феллини или Мильтоном, остались позади. Нынеш-
ний Дилан доволен скромными масштабами и ин-
тертекстуальными играми с традицией.

Другой важный момент связан с актуальной 
повесткой. Бессмысленно повторять, что реше-

ние Нобелевского комитета политическое. Конеч-
но, политическое, и в данном случае премия Бобу 
Дилану сравнима с гуманитарной миссией, «мяг-
кой силой», направленной, правда, не на осталь-
ной мир, а на саму Америку. В ситуации прямого 
столкновения приблизительно образованной, рас-
истской и люмпенизированной Америки Дональ-
да Трампа и либералов Хиллари Клинтон высшая 
награда Дилану довольно откровенно нацелена на 
то, чтобы показать американцам ту культуру, кото-
рую хочет видеть и импортировать Европа. Борец 
за гражданские права, почти социалист (по край-
ней мере, самопровозглашенный наследник лево-
го барда Вуди Гатри), новатор в своей области, отка-
завшийся от акустики, хранитель многочисленных 
песенных традиций, сложившихся до того, как он 
взялся за гитару и гармошку, Дилан символизирует 
связь поколений и рас, которые ныне разорваны, 
как нить из монолога Гамлета.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Нобель под гитару
Лауреатом премии в области литературы стал Боб Дилан

В музеях Московского Кремля — 
в Одностолпной палате Патри-
аршего дворца и в выставочном 
зале Успенской звонницы — от-
крыта выставка «Элегантность 
и роскошь ар-деко. Институт ко-
стюма Киото, ювелирные дома 
Cartier и Van Cleef & Arpels». Рас-
сказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В начале XX века разочарован-
ные коммерческим провалом мо-
дерна и обеспокоенные достижени-
ями конкурентов из Австрии и Гер-
мании французские дизайнеры при-
шли к мысли, что необходимо омо-
лодить промышленность и восста-
новить свою традиционную роль 
лидеров в области производства то-
варов роскоши. Такую репутацию 
французские мастера заслужили еще 
в XVIII веке, с тех пор мода и все, что 
с ней связано, превратились в важ-
ный сектор экономики Франции. Так, 
в 1912 году французское правительст-
во приняло решение проспонсиро-
вать международную выставку для 
продвижения французского дизайна. 
Первоначально запланированную на 
1915 год выставку из-за Первой миро-
вой войны пришлось отложить. В не-
которой степени стиль ар-деко во-
шел в историю именно благодаря 
этой Международной выставке сов-
ременных декоративных искусств 
и художественной промышленно-
сти (Exposition Internationale des Arts 
Decoratifs et Industriels Modernes), со-
стоявшейся в Париже лишь в 1925 го-
ду. В самом деле, название этой мас-
штабной выставки позже будет со-
кращено до удобного «ар-деко» (спа-
сибо Ле Корбюзье) и станет всеохват-
ным термином для обозначения но-
вого стиля в декоративно-приклад-
ном искусстве и архитектуре, создан-
ных между Первой и Второй мировы-
ми войнами. За семь месяцев рабо-
ты экспозицию увидели 16 млн посе-
тителей. Стилистическое единство 
экспонатов указывало на то, что ар-
деко уже было зрелым международ-
ным стилем, достигшим пика своей 
популярности как раз во время рабо-
ты выставки.

Знаменитый кутюрье Поль Пуаре 
тогда поражал посетителей не толь-
ко роскошью нарядов, придуманной 
им мебели и парфюмерии, но и гран-
диозным методом экспонирования, 
правда сделавшим окончательно не-
избежным его феерическое банкрот-
ство. Напротив советского павильо-
на, которым занималась Надежда Ла-
манова, он устроил шоу-румы свое-
го дома на трех баржах — с имена-
ми «Любовь», «Наслаждение», «Ор-
ган»,— превратившихся благода-
ря художнику и дизайнеру тексти-
ля Раулю Дюфи в плавучие галереи 
(кстати, спустя несколько десятиле-
тий панно Дюфи у Пуаре приобрел 
тогда еще неизвестный молодой че-
ловек, а еще через некоторое время 
его продажа помогла ему начать ри-
совать собственные эскизы, и звали 
этого человека Кристиан Диор).

Как можно заметить, с легендар-
ной парижской выставкой (на нее 
чуть ли не на каждой странице ка-
талога ссылаются эксперты, при-
частные к выставке, открывшейся 
в Кремле), ее участниками и экспо-
натами, самим стилем ар-деко свя-
зано множество интереснейших 
историй, важнейших для понима-
ния современной моды. Однако все 

это остается за бортом на нынешней 
выставке, проходящей в музеях Мос-
ковского Кремля. В некотором смы-
сле исправляет дело увесистый ката-
лог, но на экспликациях к экспона-
там никаких блестящих фактов нет.

Возможно, выставка 1925 года да-
же сейчас выглядела бы более совре-
менной, чем то, что предлагают зри-
телю организаторы сегодня. В залах 
с низким потолком и скудным осве-
щением в стеклянных аквариумах 
демонстрируются «как единый ан-
самбль» одежда и украшения Cartier 
и Van Cleef & Arpels. По словам кура-
торов выставки, этот способ демон-
страции был избран как дань ини-
циативе Луи Картье и Жанны Лан-
вен, которые показывали свою про-
дукцию в павильоне «Элегантность» 
на выставке 1925 года вместе. Одна-
ко ни о какой сценографии витрины 
или даже драматургии выставки ре-
чи не идет, додумываться, как про-
следить хоть какую-то эволюцию сти-
ля, придется самим. А ведь именно 
создание внутренней среды, отража-
ющей определенный стиль жизни, 
проповедовали дизайнеры ар-деко.

Безусловно, японский Институт 
костюма Киото привез немало насто-
ящих шедевров, на которые обяза-
тельно стоит взглянуть, закрыв при 
этом глаза на невзрачность способа 
их показа. Наряды, которые можно 
было увидеть лишь на фотографиях 
и киноэкране в черно-белом вариан-
те, обрели свои краски. Триумф ор-
намента как одна из определяющих 
черт ар-деко выражается здесь в умо-
помрачительных вечерних платьях 
(например, горные хребты на ме-
таллизированном текстиле платья 
от парижского отделения англий-
ской фирмы Liberty & Co, 1924 года), 
парадных пальто (к примеру, от По-
ля Пуаре, алого цвета из шелкового 
жаккарда с цветочным узором и кру-
жевом из толстой золотой нити, 1923 
года), сумочках-мешочках (возмож-
но, авторства Марии Гальенга, 1920 
год, с узором в виде клематиса по си-
нему бархату). Головные уборы про-
должали оставаться жизненно важ-
ными деталями гардероба хорошо 
одетой женщины и в течение 1930-
х годов, выбор шляпы даже считался 
индикатором личности. На выстав-
ке их немного, но даже представлен-
ные образцы позволяют составить 
мнение об обаянии того времени. 
Особого внимания заслуживает ви-
трина с каблуками для дамских ту-
фель, которые по праву называли 
«драгоценные каблуки»: при высоте 
пять сантиметров они задумывались 
как самодостаточное украшение со 
стразами, бусинами, складывающи-
мися в геометрические узоры.

Так как оригинальных владель-
цев сказочно прекрасных платьев 
и бриллиантовых колье-воротников 
Van Cleef & Arpels увидеть уже невоз-
можно, элемент человеческого при-
сутствия экспозиции придают мод-
ные иллюстрации с забавными на-
званиями — «Плохо выученный 
урок: вечернее манто и детское пла-
тье от Жанны Ланвен» (кстати, Лан-
вен создавала парные наряды для 
мам и их дочурок), «Вот мои крылья», 
«Горничная-аннамитка». Благодаря 
таким деталям поход на эту выстав-
ку превращается в уютное рассма-
тривание серии красивых вещиц 
с довольно размытой концепцией.

ВЫСТАВКА МОДА

Первые 
среди двадцатых
«Элегантность и роскошь» в музеях Кремля
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В прокат вышел «Ученик» Кирилла Серебренникова.  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

«Франц» — уже не первый опыт 
Франсуа Озона в области ко-
стюмно-исторической мелодра-
мы — привлек АНДРЕЯ ПЛАХОВА 
не только красотой стилизован-
ного кадра, но и его объемно-
стью. Хотя речь совсем не про 3D, 
а фильм к тому же преимущест-
венно черно-белый, с вытравлен-
ным на компьютере цветом.

Молодой француз Адриен (Пьер 
Нинэ, в чьем активе образ Ива Сен-
Лорана из одноименного фильма), 
вчерашний солдат Первой мировой, 
едет в страну своих соседей и побе-
жденных врагов. Эстет и пацифист, 
он оказывается на кладбище немец-
кого городка, кладет цветы на моги-
лу своего сверстника Франца, паци-
фиста и франкофила, который с вой-
ны не вернулся. Преодолевая естест-
венное отторжение и франкофобию 
местного населения, Адриен входит 
в семью родителей покойного и заво-
дит дружбу с его безутешной невес-
той Анной (восходящая немецкая зве-
зда — чудесная Паула Бир). Эта друж-
ба, перерастающая во влюбленность, 
продолжается уже на территории 
Франции, в Париже и Салье, и пре-
терпевает неожиданные повороты.

«Франц» поставлен как вольный 
ремейк антивоенной драмы 1932 
года «Недопетая колыбельная» Эрн-
ста Любича. В ней все было достаточ-
но очевидно: попытка примирения 
и прощения, любовь мужчины и жен-
щины, зарождающаяся на пепели-
ще. Озон, позаимствовав у Любича 
и драматурга Мориса Ростана исход-
ную сюжетную линию, почти дослов-
но воспроизведя некоторые сцены, 
строит, однако, совсем другую все-
ленную — гораздо более сложную, 
турбулентную, парадоксальную.

Отношения Германии и Франции 
принято характеризовать как отно-
шения враждующих сестер, но это 
притяжение-отталкивание, эту лю-
бовь, чреватую войной, могут вопло-
щать и мужчины. Погибшего немца 
зовут Франц: имя рифмуется с Фран-
цией, страной, которая манила его 

и заманила в могилу. Черно-белый 
экран вдруг окрашивается «импрес-
сионистскими» пастельными цвета-
ми: мы видим, как Адриен с Фран-
цем, два чувствительных юноши, 
словно два любовника бродят по Лув-
ру и замирают перед картиной Эдуар-
да Мане «Самоубийца». На самом де-
ле это небольшое, полное трагизма 
полотно хранится в одном из музе-
ев Цюриха, а в 1919 году, когда про-
исходит действие «Франца», находи-
лось в частной коллекции. Но лжет 
не Озон, а герой фильма, создавая 
красивую утопию, которая обрече-
на разбиться об окопную реальность. 
И это не единственная сознательная 
ложь в фильме, герои которого лгут 
«из высших соображений» — чтобы 
не ранить чувства близких или не 
нарушить табу. В этом смысле нравы 
в немецком доме скромного врача, 
где живет Анна, не так уж отличают-
ся от атмосферы элитарной француз-
ской семьи Адриена: там тоже в шка-
фу свои скелеты.

Главная же ложь состоит в том, 
что отцы оплакивают своих погиб-

ших сыновей, пьют за их посмерт-
ную славу, забывая, что сами по-
слали их на бессмысленную бой-
ню. Попытка всепрощения и стро-
ительства новой Европы наталки-
вается на незажившие травмы вой-
ны и на шовинистический «вете-
ранский» угар (что немецкий, что 
французский), показанный во всей 
красе и актуализирующийся сегод-
ня, не прошло и ста лет, в атмосфе-
ре вновь пробуждающейся нетер-
пимости и агрессии.

Прикасаясь к этой болезненной 
теме, Озон вступает на территорию, 
помеченную Михаэлем Ханеке в «Бе-
лой ленте», и вообще в зону немец-
коязычной культуры. Это не первый 
заход: в свое время французский ре-
жиссер экранизировал пьесу Фассб-
индера «Капли дождя на раскален-
ных скалах». С Фассбиндером Озо-
на сближает не только интерес к би-
сексуальным сюжетам, но и темпы 
работы: он не останавливается ни 
на год, ни на минуту. Однако, учи-
тывая более интимистский и часто 
легкомысленный характер многих 
его фильмов, критика предпочита-
ет называть Озона «французским Ву-
ди Алленом».

Он имеет репутацию искусно-
го стилизатора и провокатора, лю-
бителя сюжетных обманок, пере-

вертышей, тонких намеков. Все это 
есть и в новой картине, но отодви-
нуто на периферию и может быть 
не считано в общем-то без боль-
шого ущерба для целого. При этом 
Озон, если отбросить его проход-
ные ленты и прочертить принци-
пиальную линию («Крысятник» — 
«8 женщин» — «Ангел» — «В до-
ме» — «Франц»), все больше утвер-
ждает себя единственным во фран-
цузском кино мастером большого 
стиля, служащего более серьезным 
задачам и не убитого ни академиз-
мом, ни архаикой.

«Недопетая колыбельная» — не са-
мое совершенное из творений Лю-
бича, и современному режиссеру 
удается не ударить лицом в грязь пе-
ред классиком. Труднее оказывает-
ся выдержать неизбежное сравне-
ние с «Жюлем и Джимом» — шедев-
ром своего тезки Франсуа Трюффо, 
первым фильмом, где война пока-
зана как символическая проекция 
частной жизни в декадентской Евро-
пе. Однако Озон и тут удерживается 
на коне, давая элегантный парафраз 
немецко-французского любовного 
треугольника. Стиль «Франца» не за-
консервирован, объемен, он дает вы-
ход в широкое пространство вопро-
сов, которые ставят история общест-
ва и история культуры, а также их сов-
ременное состояние.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Враг мой, друг мой
В прокате «Франц» Франсуа Озона

Наряды, которые раньше можно было увидеть лишь на фотографиях и киноэкране 
в черно-белом варианте, обрели свои краски  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В фильме «Франц» война  
показана как символическая 
проекция частных отношений 
в декадентской Европе   
ФОТО СИНЕМА ПРЕСТИЖ

Решение присудить Нобелевскую премию 
Бобу Дилану должно показать американцам 
ту культуру, которую хочет видеть  
и импортировать Европа 
ФОТО WIREIMAGE/GETTYIMAGES.RU
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Матчем ЦСКА—«Уфа»  
стартует десятый тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри 
больше не чемпион
Победитель Владимира Кличко расстался с титулами

Самая странная карьера в профессиональ
ном боксе, кажется, подошла к концу. Британ
ский супертяжеловес Тайсон Фьюри, который 
в прошлом году сенсационно победил выдаю
щегося украинского боксера Владимира Кличко 
и должен был в ближайшее время драться в бо
ях с колоссальным бюджетом, добровольно от
казался от чемпионских титулов, а Британский 
совет по контролю за боксом лишил спортсме
на, признавшегося в употреблении наркотиков, 
боксерской лицензии. Представители Фью
ри утверждают, что он еще может вернуться на 
ринг, но после всего случившегося с ним в по
следнее время такое возвращение представля
ется маловероятным.

Вчера промоутерская компания Hennessy Sports, 
работающая с британским боксером Тайсоном Фью-
ри, сообщила, что ее клиент добровольно отказыва-
ется от двух принадлежавших ему титулов чемпио-
на мира в супертяжелом весе — Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO), чтобы «сконцентрироваться на ле-
чении и восстановлении». Сам Фьюри сопроводил 
пресс-релиз собственным заявлением. По его сло-
вам, решение расстаться со званиями он счел «един-
ственно справедливым и правильным».

Для человека, не знакомого с контекстом, в кото-
ром появилась эта новость, она могла бы показать-
ся сенсацией. Тайсону Фьюри всего 28 лет, то есть он 
только-только достиг возраста, считающегося време-
нем расцвета для супертяжа. И только-только совер-
шил грандиозное восхождение: в конце ноября 2015 
года Фьюри победил остававшегося неуязвимым на 
протяжении целого десятилетия украинца Влади-
мира Кличко и отнял у него три чемпионских титу-
ла (с одним — Международной боксерской федера-
ции, IBF, он, правда, тут же расстался, отказавшись 
от обязательной защиты). Триумф превратил боксе-
ра в чрезвычайно популярного персонажа и сулил 
ему грандиозные гонорары в ближайшем будущем.

Однако свежий контекст значительно снижает 
степень сенсационности. Наоборот, он превратил 
новость о прощании Фьюри с чемпионскими титу-
лами во вполне ожидаемую. 

Еще в сентябре Тайсон Фьюри оказался в центре 
скандала. Он во второй раз за три месяца сорвал бой, 
который можно было назвать главным в профессио-
нальном боксе в нынешнем сезоне. Речь о матче-ре-
ванше против Владимира Кличко. По предваритель-
ным оценкам, он мог собрать призовой фонд, пре-
вышающий $20 млн. А это чрезвычайно солидная по 
нынешним меркам сумма для супертяжелого веса.

Первый срыв случился еще летом. Официальная 
версия команды Фьюри заключалась в полученной на 
тренировке травме лодыжки, однако источники опро-
вергали ее. Они утверждали, что реальная причина от-
мены назначенного на 9 июля боя кроется или в пло-
хой форме Фьюри, регулярно нарушавшего режим в 
период подготовки, или в том, что в отношении боксе-
ра началось расследование, связанное со вскрывши-
мися нарушениями допингового характера.

Бой перенесли на 29 октября, однако в итоге не 
сложилось и с ним. На сей раз объяснение выгляде-
ло совсем странным. Промоутер Фьюри Мик Хеннес-
си ссылался на вердикт врача, который признал су-
пертяжа не готовым к бою «по медицинским показа-
телям» из-за неких «психических проблем».

За неделю команда Тайсона Фьюри, несмотря на 
требования представителей Кличко и боксерских ор-
ганизаций, так и не представила медицинского за-
ключения, проясняющего ситуацию. Зато американ-
ский телеканал ESPN проинформировал со ссылкой 
на собственные источники, что в пробе британца, 
взятой у него базирующейся в Лас-Вегасе Доброволь-
ной антидопинговой ассоциацией (VADA), активно 
задействованной в тестировании именно боксеров, 
обнаружены следы запрещенных препаратов.

Наконец на прошлой неделе Тайсон Фьюри 
вдруг опубликовал в Twitter запись, в которой, на-
звав бокс «кучей дерьма», объявил, что завершает 
карьеру. Но через три часа вышел уже новый пост. 
Из него следовало, что Фьюри просто пошутил, а 
карьеру намерен продолжить и не отказывается от 
планов все-таки снова встретиться с Владимиром 
Кличко. Однако к тому моменту у слишком многих 
экспертов возникло ощущение, что действующим 
спортсменом британец быть перестал, что бы ни 
писал он в Twitter.

Формально, даже после отказа от титулов, это еще 
не так. Питер Фьюри, дядя и тренер Тайсона Фьюри, 
вчера настаивал на том, что теперь уже бывший чем-
пион мира «вернется еще более сильным, чем рань-
ше». Однако надо признать, что возвращение выгля-
дит маловероятным.

Дело даже не в том, что «психические проблемы» 
Тайсона Фьюри, если судить по его поведению, дей-
ствительно представляются серьезными и требую-
щими вмешательства специалистов, а в гораздо бо-
лее прозаичных обстоятельствах. Вскоре после то-

го как Hennessy Sports выпустила свой пресс-релиз, 
Британский совет по контролю за боксом (BBBofC) 
принял решение временно лишить Тайсона Фью-
ри лицензии, и есть все основания предполагать, 
что санкция превратится в постоянную, а британцев 
поддержат аналогичные структуры в других странах.

BBBofC объяснил свой вердикт необходимостью 
провести расследования по «антидопинговым и ме-
дицинским» причинам. Так вот, что касается анти-
допинговой составляющей, то тут даже не надо уже 
проводить расследование, чтобы доказать целесоо-
бразность сурового наказания для Фьюри. Недавно в 
интервью изданию Rolling Stone он честно признал-
ся, что, «борясь с депрессией», он «в больших количе-
ствах употреблял кокаин».

Не сомневаются в том, что Тайсона Фьюри в ринге 
уже никогда не увидят, и эксперты — например, про-
моутер Эдди Хирн, чей боксер, тоже британец Энто-
ни Джошуа, которому принадлежит пояс Междуна-
родной боксерской федерации (IBF), заменит Фью-
ри в роли соперника Кличко. Вчера Хирн, комменти-
руя ход переговоров по организации поединка, рас-
сказал, что стороны «очень близки» к соглашению. 
Матч должен состояться в начале зимы, называется 
несколько дат. Источники полагают, что наиболее 
реальная — это 10 декабря.

Алексей Доспехов

ПРОЕКТЫ

Атлантика сливается 
подальше от UEFA
Реформа Лиги чемпионов  
грозит европейскому футболу расколом

В европейском футболе на
зревает раскол. Ведущие клу
бы Дании, Голландии, Бель
гии, Швеции, Шотландии 
и Норвегии ведут переговоры 
о создании неподконтрольной 
Союзу европейских футболь
ных ассоциаций (UEFA) Атлан
тической лиги. Это станет от
ветом на запланированную 
UEFA реформу Лиги чемпио
нов, в которой предполагает
ся отдать больше мест коман
дам из больших футбольных 
стран, а также распределять 
доходы от проведения турни
ра с уклоном в сторону клубов 
с именем. Как заявил дирек
тор датского «Копенгагена» 
Андерс Хорсхольт, у неболь
ших и средних клубов шанс 
на достойное существование 
сохраняется только при усло
вии объединения.

Директор датского футболь-
ного клуба «Копенгаген» Андерс 
Хорсхольт в интервью изданию 
«BT» заявил, что он ведет перего-
воры с руководителями ряда ко-
манд, представляющих страны 
Северной Европы, Голландии и 
Бельгии, о создании неподкон-
трольной UEFA Атлантической 
лиги. По словам господина Хорс-
хольта, пока еще рано говорить 
о каких-то конкретных шагах по 
реализации проекта, но времени 
терять нельзя. «Если мы не будем 
действовать уже сейчас, то столк-
немся с ситуацией, при которой 
большие клубы станут еще бо-
гаче и сильнее, а команды уров-
ня нашей будут сталкиваться со 
все нарастающими финансовы-
ми и, как следствие, игровыми 
сложностями»,— констатировал 
руководитель «Копенгагена». Го-
сподин Хорсхольт не стал уточ-
нять, с какими именно клубами 
он ведет переговоры, но, как со-
общает «BT» со ссылкой на источ-
ники, знакомые с процессом, сре-
ди них такие команды, как гол-
ландские «Аякс», ПСВ и «Фейе-
норд», бельгийские «Андерлехт» 
и «Брюгге», шотландские «Сел-
тик» и «Глазго Рейнджерс», швед-
ский «Мальмё», норвежский «Ру-
сенборг». Всего предполагается 
участие от 12 до 16 команд. При 
этом, уверен Андерс Хорсхольт, 
создание Атлантической лиги бу-
дет невозможным, если ее потен-
циальные участники не покинут 
свои национальные первенст-
ва. То есть учреждение турнира, 
если таковое случится, автомати-
чески и очень сильно ослабит не 
менее шести чемпионатов евро-
пейских стран.

Отметим, что руководите-
ли вышеназванных команд по-
ка официально не подтвержда-
ют факт ведения переговоров. 
Но они их и не отрицают. Так, в 
«Мальмё» от комментариев отка-
зались, но, по словам спортивно-
го директора шведского клуба Да-
ниеля Андерссона, «будущее на 
данный момент действительно 
неопределенное». А вот в датском 
«Броннбю» заявили, что хоть и не 
участвуют в переговорах, все же 
располагают информацией об их 
ходе и «не удивлены тем, что об-
суждаются альтернативы».

Толчком к переговорам о со-
здании Атлантической лиги ста-
ла запланированная UEFA ре-
форма Лиги чемпионов. В нача-
ле сентября головная структу-
ра европейского футбола согла-
совала реформу Лиги чемпио-
нов. Изменения должны быть 
внедрены уже в сезоне-2018/19. 
Их суть сводится к тому, что клу-

бам из стран, занимающих пер-
вые четыре места в таблице ко-
эффициентов UEFA (на данный 
момент это Испания, Германия, 
Англия и Италия), будут гаранти-
рованы по четыре прямые путев-
ки в групповую стадию. То есть 
на топ-4 футбольных стран Евро-
пы будет приходиться ровно по-
ловина (16) всех мест на группо-
вой стадии против 11 на данный 
момент. Это приведет к тому, что 
квоты большинства других стран 
будут урезаны. Кроме того, пред-
ложен и новый принцип рас-
пределения доходов от проведе-
ния турнира, с тем чтобы клубы 
с именем получали больше дру-
гих. Добавим, что тогда же появи-
лись намеки на то, что Лига чем-
пионов продолжит движение по 
пути превращения в закрытый 
клуб богатых команд. По край-
ней мере, представитель «Реала» 
Педро Лопес Хименес говорил, 
что в Лиге чемпионов не должно 
быть больше 24 команд. А делега-
ты других топ-клубов не исклю-
чали, что через несколько лет по-
пасть в Лигу чемпионов можно 
будет только по приглашениям, 
а не по спортивному принципу, 
как сейчас.

У представителей стран ев-
ропейской футбольной перифе-
рии была надежда на то, что ре-
форма Лиги чемпионов будет за-
блокирована после избрания на 
пост президента UEFA Александ-
ра Чеферина. Но пока словенец, 
действительно в ходе предвыбор-
ной кампании возмущавшийся 
тем, что реформа была согласо-
вана без широкого обсуждения и 
под сильным давлением богатых 
клубов, воспользовавшихся тем, 
что у UEFA после отстранения от 
футбольной деятельности Мише-
ля Платини не было руководите-
ля, занимает осторожную пози-
цию. Господин Чеферин полага-
ет, что сначала нужно изучить си-
туацию, а потом уже двигаться по 
пути отмены решения о рефор-
мировании Лиги чемпионов.

«Мы прекрасно понимаем, 
что большие клубы действу-
ют в своих интересах. Но это оз-
начает, что и мы должны что-то 
делать. Нам следует понять, что 
альтернативы объединению нет. 
Просто потому, что нам нужны 
спонсоры, нам нужно развивать 
футбол, воспитывать и покупать 
футболистов, оставаться на евро-
пейском уровне. Справиться со 
всем этим на достойном уров-
не в одиночку невероятно слож-
но»,— сказал Андерс Хорсхольт.

Отметим, что проекты, ана-
логичные нынешнему, возни-
кали и ранее. Об Атлантической 
лиге говорили еще в 1999 году. 
Но дальше слов дело не двига-
лось. Однако в этот раз шансов 
на успех у вдохновителей раско-
ла, похоже, больше. Хотя бы по-
тому, что недовольство действи-
ями UEFA выражают не только 
руководители клубов, но и гла-
вы лиг. В частности, гендирек-
тор Шотландской профессио-
нальной футбольной лиги (го-
ловная структура клубного фут-
бола в Шотландии) Нил Донкас-
тер выразил «глубокую обеспо-
коенность перспективой превра-
щения Лиги чемпионов в закры-
тый клуб». Не исключено, что в 
случае, если UEFA не сумеет вы-
работать некий компромиссный 
вариант, который устроил бы и 
большие, и маленькие команды, 
беспокойство начнут испыты-
вать и руководители других лиг.

Александр Петров

Меньше года назад казалось, что Тайсона  
Фьюри ждет блестящее будущее, а если он  
и расстанется с чемпионскими поясами,  
то за огромный гонорар    ФОТО REUTERS

РЕКОРД

Остон Мэтьюз начал круче всех
От юного форварда ждут головокружительной карьеры

Первый же день очередного регу
лярного чемпионата НХЛ был от
мечен событием, можно сказать, 
историческим. Новичок «Торон
то Мейпл Лифс» Остон Мэтьюз 
умудрился начать карьеру в лиге 
с того, что забросил четыре шай
бы в ворота «Оттава Сенаторс». 
Талант Мэтьюза был очевиден 
задолго до его дебюта в НХЛ, 
но в любом случае достижение  
нападающего выглядит экстра
ординарным.

В одном из матчей, состоявшихся в 
стартовый день регулярного чемпио-
ната НХЛ, «Оттава» на своей площадке 
обыграла о овертайме — 5:4 — «Торон-
то». Однако самой обсуждаемой персо-
ной после него стал игрок не победив-
шей, а проигравшей команды, и в этом 
нет ничего странного.

Все четыре гола «Торонто» забил 
один хоккеист — Остон Мэтьюз. Это 
само по себе уже редкое достижение. 
А уникальным его делает то обстоя-
тельство, что для 19-летнего Мэтью-
за матч в Оттаве был первым в НХЛ. В 
истории лиги зафиксированы четыре 
случая, когда дебютантам удавались 
хет-трики. Но Мэтьюз сумел побить ре-
корд, совладельцами которого явля-
лись Алекс Смарт («Монреаль Канади-
енс»), Реал Клутье («Квебек Нордикс»), 
Фабиан Браннстром («Даллас Старс») и 
Дерек Степан («Нью-Йорк Рейнджерс»).

Поздравления с невероятным мат-
чем Мэтьюзу вчера адресовала при-
мерно пара дюжин бывших и действу-
ющих суперзвезд НХЛ вроде Теему Се-
лянне, Бретта Халла, Майка Модано, 
Дуга Гилмора, Тайлера Сегина. И мно-
гие из них не скрывали, что верят в то, 
что этим подвигом открылась карьера, 
которая сулит новые достижения.

Об Остоне Мэтьюзе как о хоккеисте, 
который может превратиться в выдаю-
щегося форварда, заговорили доволь-
но давно. Он выделялся уже в юниор-
ском возрасте и дважды приводил сбор-
ную США к золотым наградам чемпио-
натов мира для игроков до 18 лет. Успел 
он проявить себя и во взрослом хоккее. 
Минувший сезон, готовясь к драфту, то 
есть выбору новичков в НХЛ, Мэтьюз 
решил провести не в юношеской лиге, 
а в швейцарском высшем дивизионе. В 
«Цюрихе» он набирал более очка за игру.

В мае на чемпионате мира в России 
произошел дебют Остона Мэтьюза в 
национальной сборной США. И имен-
но он стал ее лучшим бомбардиром 
на первенстве. После этого Мэтьюза 
вполне предсказуемо выбрал на драф-
те под первым номером «Торонто», а 
сам он отправился выступать на воз-
рожденный Кубок мира за сборную 
Северной Америки (в нее включались 
хоккеисты в возрасте до 23 лет). Ко-
манда, несмотря на то что не попала в 
полуфинал, произвела отличное впе-
чатление, а Мэтьюз застолбил за собой 
позицию в ударном звене.

Вчера, смакуя его голевой фейер-
верк, аналитики телеканала ESPN да-
же решились «спроецировать» его «по-
кер» на снайперский показатель вели-
чайшего среди игроков НХЛ всех вре-
мен Уэйна Гретцки. Гретцки забил за 
карьеру 894 гола. Так вот, если Мэтьюз 
сохранит набранный темп и будет от-
мечаться «покерами» в каждой игре, то 
обгонит рекордсмена уже в третьем се-
зоне в лиге — в феврале 2019 года.

Впрочем, такой вариант развития 
событий выглядит, конечно, абсолют-
ной фантастикой, не имеющей ника-
кого отношения к реальности. Но в лю-
бом случае уже сами по себе эти расче-
ты доказывают, насколько грандиоз-
ны ожидания, связанные с американ-
ским вундеркиндом.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP категории  
Masters 1000 в Шанхае. 
Призовой фонд — $5,5 млн
Третий круг. Джек Сок (США)—Милош Раонич 
(Канада, 5) 0:6, 6:4, 7:6 (10:8). Новак Джоко-
вич (Сербия, 1)—Вашек Поспишил (Канада) 6:4, 
6:4. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 9)—Алек-
сандр Зверев (Германия) 6:7 (4:7), 6:2, 7:5. 
Михаил Зверев (Германия)—Марсель Граноль-
ерс (Испания) 6:7 (4:7), 6:4, 6:1. Роберто Бау-
тиста (Испания, 15)—Виктор Троицки (Сербия, 
15) 6:3, 6:3. Энди Маррей (Великобритания, 
2)—Люка Пуйе (Франция, 13) 6:1, 6:3. Давид 
Гоффен (Бельгия, 11)—Гаэль Монфис (Фран-
ция, 6) 4:6, 6:4, 6:2. Жиль Симон (Франция)—
Станислас Вавринка (Швейцария, 3) 6:4, 6:4.

Турнир WTA в Гонконге (Китай). 
Призовой фонд — $250 тыс.

Второй круг. Ван Цян (Китай)—Джоанна Кон-
та (Великобритания, 3) отказ. Каролина Воз-
няцки (Дания, 5)—Хизер Уотсон (Великобри-
тания) 6:3, 6:3. Анжелик Кербер (Германия, 
1)—Луиса Чирико (США) 6:2, 3:6, 6:2. Али-
зе Корне (Франция)—Винус Уильямс (США, 2) 
6:2, 3:6, 6:2.

Турнир WTA в Тяньцзине (Китай).  
Призовой фонд — $500 тыс.
Второй круг. Агнешка Радваньска (Польша, 
1)—Евгения Родина (Россия) 6:1, 6:1. Мо-
ника Пуиг (Пуэрто-Рико, 5)—Лара Арруабаре-
на (Испания) 6:4, 6:2. 1/4 финала. Пэн Шуай 
(Китай)—Радваньска отказ.

Турнир WTA в Линце (Австрия). 
Призовой фонд — $250 тыс.

Второй круг. Анастасия Павлюченкова 
(Россия, 5)—Кирстен Флипкенс (Бельгия) 6:4, 
7:6 (7:2). Мэдисон Кис (США, 3)—Мисаки Дои 
(Япония) 6:2, 6:0.

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап. Первый тур
Группа B. «Химки» (Россия)—«Летувос Ри-
тас» (Литва) 76:71. «Альба» (Германия)—
«Фуэнлабрада» (Испания) 88:81.
Группа C. «Зенит» (Россия)—«Бавария» 
(Германия) 80:77. «Мурсия» (Испания)—
«Будучност» (Черногория) 86:77.
Группа D. «Валенсия» (Испания)—«Ульм» 
(Германия) 95:58. «Олимпия» (Словения)—
«Локомотив-Кубань» (Россия) 64:72.

В первом же своем матче в НХЛ 
Остон Мэтьюз четырежды  
поразил чужие ворота   
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